
ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Федеральное казначейство 
перешло на новый порядок предоставления
бюджетных средств

Там, 
где деньги лежат

Ирина Рыбникова

Ветерану афганской войны, инвалиду I 
группы Александру Пшеницыну из Пуш-
кинского городского округа Подмосковья 
отремонтировали дом. Хорошо отремонти-
ровали, качественно, с обустройством туа-
лета и водопровода, которых у Александра 
Николаевича и его 85-летней мамы в доме 
отродясь не было. И, главное, семье Пшени-
цыных это почти ничего не стоило. Ну раз-
ве что пришлось лет пять побегать по ин-
станциям, а потом найти личные выходы на 
губернатора Московской области. 

…Восемнадцать Саше исполнилось в 
1983 году. Но в армию его забрали в 84-м — 
дали доучиться в техникуме. Сам Пшени-
цын в армию очень хотел, причем не куда 
пошлют, а именно в ВДВ. Даже с парашю-
том успел прыгнуть до призыва, резонно 
рассудив, что такой опыт добавит шансов 
стать десантником. И все сложилось как 
надо, вот только мама… Она настояла, 
чтобы перед призывом Саша застраховал-
ся. И как в воду глядела — парень попал в 
Афган. Кабул, 317-й парашютно-десан-
тный полк 103-й дивизии воздушно-десан-
тных войск. 

Афганистан Саши Пшеницына длился 
ровно 9 месяцев. Потом он подорвался на 

мине и еще примерно полгода валялся по 
госпиталям. Вернулся домой чуть раньше, 
чем закончился бы срок его службы. Пол-
ностью слепым. 

За время службы он не заработал чинов, 
демобилизовавшись в звании гвардии ря-
дового. Уже после ранения его наградили 
орденом Красной Звезды. Да местная пуш-
кинская администрация выделила неболь-
шой участок земли — вот и все, во что госу-
дарство оценило заслуги воина-интерна-
ционалиста, ставшего инвалидом при ис-
полнении боевого долга. Позже на этом 
участке родители построили щитовой дом 
— на это ушли деньги, полученные по Саши-
ной страховке. 

Хороший, скромный. Не пьет, не курит, 
занимается огородом — так характеризуют 
Пшеницына окружающие. У него нет и ни-
когда не было афганского синдрома, за 
столько лет жизни в темноте он не озлобил-
ся, не превратился в скандалиста, которо-
му все должны. «Тяжело вам жить?» — спра-
шиваю. С ответом Александр Николаевич 
не тянет: «Нет, не тяжело. Привык. У других 
еще хуже, вон сослуживец несколько лет 
оформляет инвалидность, не может дока-
зать, что его ранение боевое». 

Живет Пшеницын почти за-
творником. 

Юлия Кривошапко

Ф
едеральное казна-
чейство перешло 
на новый порядок 
предоставления 
б ю д ж е т н ы х 
средств: от аван-
сов — к средствам 
под потребность. 
Почему потребо-

валось менять правила и что 
получилось в результате? На 
эти и другие вопросы на «Дело-
вом завтраке» в «Российской 
газете» ответил глава Феде-
рального казначейства Роман 
Артюхин.

Роман Евгеньевич, вы человек, 
в руки которого стекаются 
фактически все деньги в стра-
не. И вы каждое утро получае-
те информацию об исполне-
нии федерального бюджета. 
Поделитесь, пожалуйста, по-
следними данными.

РОМАН АРТЮХИН: Федеральное каз-
начейство действительно явля-
ется единым кассиром государ-
ства. Все средства Российской 
Федерации, субъектов страны, 
муниципалитетов, государст-
венных внебюджетных фондов 
лежат в одной кассе — на счетах, 
которые находятся в Казначей-
стве. Сейчас остатки средств на 
казначейских счетах составля-
ют 8 триллионов 451 миллиард 
рублей. Все деньги работают на 
экономику. Для этого Казначей-
ство использует надежные фи-
нансовые инструменты. Так, на-
пример, на депозитах в кредит-

ных организациях сейчас раз-
мещено около 3 триллионов ру-
блей. По сделкам РЕПО — 470 
миллиардов рублей. По сделкам 
валютного СВОПа — 100 милли-
ардов рублей. 

Что касается федерального 
бюджета, то расходы на сегод-
ня исполнены на 75,1% от за-
планированной величины. 
Нельзя не сказать, что качест-
во исполнения федерального 
бюджета сильно изменилось. 
Если раньше по итогам года 
легко было достичь 100% ис-
полнения бюджета через пре-
доставление авансов подряд-

чикам, субсидий на расчетные 
счета юридических лиц, то 
сейчас действует новый меха-
низм: все средства из бюджета 
выделяются под конкретные 
потребности.

Теперь кассовое исполнение 
федерального бюджета стало 
более качественное, потому 
что мы перечисляем средства 
из бюджета ровно в тот момент 
времени, когда есть готовность 
их быстро использовать.

Кстати, это как раз одна из 
причин, почему на казначей-
ском счете сейчас такие значи-
тельные остатки.

Очень важно, что благодаря 
новому механизму предостав-
ления средств соблюдается и 
уровень софинансирования. 
Раньше опять же была 
проблема постоянных 
нестыковок. 
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от которой почему-то становится грустно
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ТОРГОВЛЯ

МАРКИРОВКА ДУХОВ И ШИН 
СТАНЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ

Евгений Гайва

Стартует обязательная марки-
ровка автошин, духов и фотока-
мер. Специальный чип защитит 
покупателей от подделок. 

Многие не понимают, зачем 
нужна маркировка. Истина ле-
жит на поверхности: контра-
факт наносит не только эконо-
мический ущерб, а может се-
рьезно навредить потребителю. 
Изготовленные непонятно из 
чего духи могут вызвать аллер-
гию, «серые» штаны разойтись 
по швам в самый неудобный мо-
мент, а автомобильные шины 
лопнуть на трассе на высокой 
скорости и тогда дело закончит-
ся совсем плачевно. Чтобы избе-
жать этого, наносить специаль-

ные коды с 1 декабря начнут на 
автошины и покрышки, по-
стельное, столовое и кухонное 
белье, фотокамеры и фотов-
спышки, духи и туалетную воду, 
предметы одежды, включая 
блузки, пальто, накидки, плащи, 
куртки и т.д.

Точно оценить объемы неле-
гального оборота можно не всегда 
из-за сложной структуры нару-
шений требований закона, сооб-
щил «РГ» министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров: «Общая доля незаконного 
оборота в легпроме (незаконно 
произведенных и ввезенных то-
варов) в розничном звене оцени-
валась Росстатом в 2017 
году на уровне 22,8%, а 
в 2018 году — 16,2%». 

Роман Артюхин: Кассовое исполне-
ние федерального бюджета стало 
более качественным. 

А К Ц Е Н Т

Только с начала года на Казначейство 
совершено более 500 тысяч хакерских 
атак, но деньги надежно защищены

Австралийский доллар 43,3512
Азербайджанский манат 37,7840
Армянский драм** 13,4101
Белорусский рубль 30,3391
Болгарский лев 36,0845
Бразильский реал 15,0326

Венгерский форинт** 20,9777
Вон Республики Корея*** 54,3556
Гонконгский доллар* 81,8820
Датская крона* 94,4474
Доллар США 64,1005
Евро 70,5747

Индийская рупия** 89,6354
Казахстанский тенге** 16,5838
Канадский доллар 48,2176
Киргизский сом** 91,5721
Китайский юань* 91,1464
Молдавский лей* 36,6708

Новый туркменский манат 18,3406
Норвежская крона* 69,8224
Польский злотый 16,3823
Румынский лей 14,7229
СДР   88,0036
Сингапурский доллар 46,9120

Таджикский сомони* 66,1225
Турецкая лира 11,1168
Узбекский сум**** 67,5120
Украинская гривна* 26,6613
Фунт стерлингов   82,9525
Чешская крона* 27,6295

Шведская крона* 66,8438
Швейцарский франк 64,1711
Южноафриканский рэнд* 43,3566
Японская иена** 58,5955

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.11.19

Ольга Васильева: 
Стандартами мы 
не хотим ограни-
чить учителей и 
школы

Модернизированный 
стратегический 
Ту-160М
передан 
на испытания

Пол Маккартни 
представил 
новый сингл 
и книгу 
на русском языке
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на 70 мужчин и одно пальто 
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И 31 декабря устроим 
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ДЕНЬГИ Бюджет рассчитается с инвестором 
социального проекта по результату

Счастье дорогого стоит

Игорь Зубков

Власти регионов получили новый инстру-
мент привлечения частных инвестиций 
для улучшения жизни людей без риска по-
тратить бюджетные деньги впустую. 

Правительство предложило им запу-
скать так называемые проекты социально-
го воздействия. Риски их выполнения инве-
стор берет на себя, но если он достигает за-
ранее оговоренной цели (например, школь-
ники улучшат свои результаты), бюджет 
покроет затраты. Подготовленное минфи-
ном совместно с ВЭБ.РФ постановление 
правительства об этом уже подписано, со-
общил «РГ» источник в аппарате Белого 
дома. Оно устанавливает правила пилот-
ных проектов на срок до 2024 года. Предпо-
лагается, что они затронут сферы образова-
ния, спорта, соцзащиты и занятости. 

Возврат инвестиций (выплата гранта) со 
стороны государства возможен лишь в слу-
чае факта достижения определенного соци-
ального эффекта, то есть грант выплачива-
ется по итогам проекта и только при нали-
чии подтверждения независимой экспер-
тизы, подчеркивает минфин. Проводить 
мониторинг и оценку эффекта будет опера-
тор — правительство рекомендовало регио-
нальным властям на эту роль привлекать 
ВЭБ.РФ. Все это не означает ухода государ-
ства из социальной сферы, напротив, нара-
ботанные новые технологии и механизмы 
могут затем применяться региональными 

властями по своему усмотрению. 
Проекты могут выпол-

няться как в рамках программ 
корпоративной социальной 

ответственности крупных компаний, так и 
быть чисто коммерческими, допускает 
минфин. В последнем случае риски инве-
стора компенсируются фиксированной 
нормой доходности на вложенные инвести-
ции. Маржинальность, как и размер гранта, 
зависит от масштаба проекта и сроков его 
реализации, объясняют в ведомстве.

Минфин указывает на примеры подоб-
ных проектов в других странах: это и сниже-
ние рецидивизма среди заключенных, и по-
мощь в трудоустройстве молодежи, и про-
филактика заболеваний, таких как гипер-
тензия и сахарный диабет 2-го типа, и по-
мощь в организации сопровождаемого про-
живания и социализации людям с менталь-
ными нарушениями, и профилактика сирот-
ства.

Обычный срок реализации таких проек-
тов — 3–5 лет, говорит зампред — член правле-
ния ВЭБ.РФ Светлана Ячевская. Новый для 
России механизм дает существенный рост 
отдачи от проектов и страхует государство 
от неэффективных расходов, подчеркивает 
она. Он соединяет в себе частную инициа-
тиву, привлечение внебюджетных инвести-
ций, нацеленность на конкретный эффект, 
новые технологии решения социально зна-
чимых задач.

В России первый проект социального 
воздействия начат в этом году: специали-
сты НИУ «Высшая школа экономики» на 
примере 27 школ Хангаласского улуса Яку-
тии должны в течении трех лет добиться ро-
ста в среднем на 10% результатов учащихся 
(измеряются как взвешенная сум-
ма результатов ОГЭ и ЕГЭ, а также 
олимпиад).

ПЕРСОНА

4

 ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ 

Вводится 6-й экологический класс 
топлива (Евро-6) для грузовых и легко-
вых автомобилей 

Министерства и ведомства снова могут 
закупать импортную мебель, но с допол-
нительными условиями 

Заканчивается одна из программ 
реструктуризации ипотеки для заем-
щиков, оказавшихся в сложной ситуа-
ции

Вырастут максимальные суммы ком-
пенсаций для пассажиров зарубежных 
авиарейсов

Начинают действовать новые правила 
защиты инвесторов на фондовом рынке

9

Декабрь. Вступает в силу
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2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2019
пятница № 270 (8028)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВО КС РФ запретил 
навязывать работникам 
дополнительные 
обязанности

Определили 
функцию

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил работодателям 
произвольно расширять трудовые обязанности со-
трудников и увольнять их за отказ работать в этих 
условиях. 

Поводом к проверке статьи 370 Трудового кодекса 
на соответствие Конституции послужила жалоба Анд-
рея Хмелевских из Ульяновской области. В 2016 году 
он был принят на работу в аппарат Ульяновской об-
ластной территориальной организации профсоюза ра-
ботников народного образования и науки РФ на дол-
жность профсоюзного правового инспектора труда, а 
также согласился совмещать обязанности техническо-
го инспектора труда. Позднее Хмелевских от совмести-
тельства отказался. И тогда работодатель внес обязан-
ности техинспектора в должностную инструкцию пра-
вового инспектора, а за отказ выполнять расширенные 
обязанности уволил сотрудника. 

Доказать незаконность этих действий в судах те-
перь уже бывший сотрудник не смог и обратился в КС 
РФ. В жалобе он указал, что правоприменительная 
практика дает возможность работодателям «нарушать 
трудовые права граждан путем не только изменения их 
трудовой функции с возложением дополнительных и 
не свойственных им обязанностей, но и дискримина-
ции в оплате труда с последующим увольнением».

Судьи проанализировали нормативные акты Феде-
рации независимых профсоюзов России, на основании 
чего пришли к выводу, что профсоюзный правовой ин-
спектор и профсоюзный трудовой инспектор выполня-
ют разные функции. Между тем в статье 370 ТК РФ 
речь идет только о «профсоюзных инспекторах труда», 
что и позволило судам общей юрисдикции встать на 
сторону работодателя Хмелевских.

КС в своих решениях неоднократно указывал, что 
суд «должен следовать такому варианту толкования и 
применения норм, при котором не допускается ущемле-
ния гарантированных основных прав и свобод челове-
ка». И закрепление единых прав профсоюзных инспек-
торов в Трудовом кодексе совершенно не означает «воз-
можности произвольного включения в должностные 
обязанности профсоюзного правового инспектора тру-
да обязанностей технического инспектора труда, равно 
как не допускает и увольнения работника в случае отка-
за от выполнения таких обязанностей». Статья 370 ТК 
признана не противоречащей Конституции РФ, однако 
дело Андрея Хмелевских подлежит пересмотру. 

ПРОЕКТ Нужно ли делать 
выходным 31 декабря?

Год новый,
идея старая

Ольга Игнатова

Чем ближе Новый год, тем сильнее страсти разгорают-
ся вокруг 31 декабря — слишком не хочется в этот день 
работать, а законодатели не прочь напомнить о себе.

В Госдуму внесен законопроект с поправками в Тру-
довой кодекс, которые должны сделать 31 декабря вы-
ходным днем. Авторы считают, что выходные необходи-
мо переносить так, чтобы последний день года был нера-
бочим, если не является таковым по календарю. Сейчас 
день 31 декабря становится нерабочим, только когда вы-
падает на выходные или по решению властей.

Законопроект уже вызвал бурную дискуссию. Пер-
вый замруководителя фракции «Единая Россия» Андрей 
Исаев напоминает, что законодательство и так позволя-
ет переносить выходной день на это число, так как ново-
годние каникулы после изменений в ТК были сокраще-
ны на два дня. «И два эти дня правительство, согласовав 
это с профсоюзами и объединениями работодателей в 
Трехсторонней ко-
миссии по регулиро-
ванию социально-
трудовых отноше-
ний, может перене-
сти на любые дни — 
присовокупить к су-
ществующим выход-
ным с одной, с дру-
гой стороны и так 
далее», — заявил он. 
Как пояснил ми-
нистр труда Максим 
Топилин, правительство принимает решение что-то цен-
трализованно поменять в октябре на следующий год, 
чтобы все выстроили свои графики.

Председатель Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике Валерий Рязанский полагает, что зако-
нопроект в этом году вряд ли успеют рассмотреть, но в 
будущем перспективы у 31 декабря стать нерабочим 
днем очень высоки. При этом нужно соблюсти баланс 
между трудом и отдыхом, а на производительности тру-
да перенос выходного дня на 31 декабря не отразится. 
Повысить производительность мешает износ основных 
фондов, добавляет директор Центра конъюнктурных ис-
следований НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. «Наоборот, 
если 31 декабря станет выходным, может получить при-
быль торговля, люди больше денег потратят на продукты 
и подарки», — полагает он. 

Правда, деньги на продукты и подарки надо когда-то 
зарабатывать. А то ведь, как заметил колумнист «Рос-
сийской газеты» Яков Миркин, шьем «один пиджак на 
70 мужчин и одно пальто на 65 женщин в год». Скромно 
работаем. Но на этой теме у нас в стране «хайпа» не сло-
вишь. На днях глава минфина Антон Силуанов очень ар-
гументированно объяснял, что не поднимать произво-
дительность труда больше нельзя. Просто опасно. Но ши-
роко цитировали его только в экспертном сообществе.

Другое дело — объявить 31 декабря праздником по-
следнего дня. Вот это тема для взволнованного общест-
венного обсуждения. Потому что гуляем мы от души, а 
работаем — от ума. И тут невольно вспоминается слоган, 
вышедший некогда из-под пера коллеги Алексея Мери-
нова: «Чтобы хуже жить, нужно хуже работать». Кстати, 
проректор Академии труда и социальных отношений 
Александр Сафонов полагает, что если 31-е сделать 
праздничным, то сразу возникает проблема 30 декабря. 
Уже этот день станет условно выходным. А там и выход-
ным. И так против часовой стрелки до самого 1 мая? 

Кстати, в Минтруде рассказали, что сделать в этом 
году 31 декабря выходным днем невозможно. 

ФИНАНСЫ Уголовная ответственность для «черных» кредиторов может появиться 
в 2020 году

Заем на долгий срок
Роман Маркелов,
Санкт-Петербург

Г
осдума уже весной может 
рассмотреть поправки в 
Уголовный кодекс, кото-

рые ужесточат ответственность 
за нелегальную выдачу всех ви-
дов кредитов, включая микро-
займы. Об этом стало известно 
на XVIII Национальной конфе-
ренции по микрофинансирова-
нию и финансовой доступности 
в Санкт-Петербурге.

Предоставлять кредиты и 
займы могут только банки, ми-
крофинансовые организации 
(МФО), кредитные потреби-
тельские кооперативы (КПК) и 
ломбарды. Для этого у банков 
должна быть лицензия, МФО 
обязана состоять в реестре ЦБ 
(он есть на сайте регулятора). 
Если у банка нет лицензии, а 
МФО не числится в реестре, то 
это «черные» кредиторы.

О необходимости ввести уго-
ловную ответственность для не-
легальных кредиторов и МФО 
(сейчас только штрафы) ранее 
говорила глава Банка России 
Эльвира Набиуллина. По ее сло-

вам, в 2018 году было выявлено 
около 2300 нелегальных креди-
торов, это на 70% больше, чем в 
2017 году. В конце октября гла-
ва Комитета Совета Федерации 
по бюджету Николай Журавлев 
сообщил, что для нелегальных 
кредиторов планируется ввести 
уголовное наказание сроком до 
трех лет.

Окончательная степень уго-
ловной ответственности еще 
обсуждается, долгая дискуссия 
традиционна при изменениях 
норм Уголовного кодекса, ска-
зал в кулуарах зампред Банка 
России Владимир Чистюхин. 
Скорее всего, окончательное 
рассмотрение Госдумой пра-
ктически готового законопро-
екта будет перенесено на весну.

При этом Банк России не 
планирует ужесточать регули-
рование рынка, уточнил Чистю-
хин. Последний год в этом плане 
стал судьбоносным и для рынка, 
и для заемщиков — последова-
тельно сократился максималь-
ный размер выплат, которые 
МФО могут потребовать с дол-
жника (с трехкратного размера 
займа до полуторного — таким 

он станет с 2020 года), а ежед-
невная ставка с июля 2019 года 
не может превышать 1%, хотя 
еще недавно была выше 2%. 
Кроме того, МФО теперь запре-

щено кредитовать клиентов под 
залог жилья.

Итогом изменений стало со-
кращение количества МФО 
(1843 зарегистрированные ор-

ганизации по состоянию на на-
чало ноября, на 8% меньше, чем 
в начале года), но одновременно 
на 25% выросло число заемщи-
ков. Портфель микрозаймов 
увеличился в 2019 году на 23%, 
до 201 миллиарда рублей, сооб-
щил Чистюхин. 

По его словам, МФО также 
стали уходить из сегмента PDL 
(Pay Day Loans, займы «до зар-
платы», с которыми борется 
Банк России, — до 30 дней и 30 
тысяч рублей), выдавать боль-
ше среднесрочных займов и пе-
реходить в онлайн. Через ин-
тернет выдается уже каждый 
пятый микрозаем, уточнил ди-
ректор департамента микро-
финансового рынка Банка Рос-
сии Илья Кочетков. По его сло-
вам, ЦБ нацелен и на дальней-
шее сокращение выдач микро-
займов в офлайне, особенно в 
местах большого скопления 
людей. 

РЕСУРСЫ 

Поражение 
«Газпрома» 
в шведском 
суде 
не повлияет 
на переговоры 
по газу 
с Украиной

ОСТАЛИСЬ 
ПРИ СВОИХ
Сергей Тихонов

Суд округа Свеа в Швеции от-
клонил апелляцию «Газпрома» 
на решения, вынесенные Сток-
гольмским арбитражем в 2017 
году и подтвержденные им в 
феврале 2018 года. По их ито-
гам с учетом взаимных требо-
ваний российская компания 
осталась должна украинскому 
«Нафтогазу» 2,56 млрд долла-
ров. 

В Киеве назвали это реше-
ние историческим и объявили 
об очередной победе Украины. 
В России отреагировали сдер-
жанно, отметив, что оно касает-
ся только части судебных спо-
ров «Газпрома» и «Нафтогаза». 
Действительно, если отбросить 
эмоции, то вынесенный вер-
дикт не оказывает особенного 
влияния на баланс сил. Сторо-
ны остались на тех же позици-
ях, что и до него.

«Решение было ожидаемым 
и предсказуемым. Оно ничего 
не изменило. «Газпром» остал-
ся должен «Нафтогазу» ту же 
сумму, что и до разбирательст-
ва, которое совсем не послед-
нее, — подчеркнул глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов. — Причем с нашей сторо-
ны было понятно, что ждать по-
ложительного исхода бесполез-
но. Все наши уступки украин-
ской стороне были сделаны с 
учетом этого знания. Надежд не 
было».

Действующий газовый кон-
тракт России и Украины на 
транзит и поставку топлива 
истекает в конце года. Все пред-
ложения нашей страны, вклю-
чающие скидку на газ и обнуле-
ние взаимных претензий сто-
рон, были отклонены Киевом. 
Но у Украины не появился ко-
зырь в рукаве, который она мо-
гла бы использовать, чтобы за-
ставить Россию принять ее ус-
ловия. Хотя бы потому, что сле-
дующее судебное разбиратель-
ство по встречным претензиям 
компаний, которое может ан-
нулировать долг «Газпрома» в 
2,56 млрд долларов, произой-
дет уже в 2020 году. То есть ког-
да вопрос с транзитом россий-
ского газа через Украину дол-
жен быть уже решен.

Украинская сторона продол-
жает делать много заявлений, 
подчас противоречащих друг 
другу. Например, исполнитель-
ный директор «Нафтогаза» 
Юрий Витренко в интервью 
Deutsche Welle сказал, что уве-
рен в решимости именно «Газ-
прома» прекратить транзит в 
Европу и перекрыть вентиль 1 
января 2020 года, а Украина та-
кого никогда не сделает. Ранее 
он же сказал, что если россий-
ская компания продолжит про-
качивать газ через территорию 
Украины в следующем году без 
контракта, то Киев будет заби-
рать его в свои подземные хра-
нилища.

«Это заявление можно рас-
сматривать как полемический 
прием, не более, — пояснил эк-
сперт-аналитик «Финам» Алек-
сей Калачев. — Для прекраще-
ния незаконной прокачки до-
статочно перекрыть вентиль».

Связана такая информаци-
онная непоседливость, скорее 
всего, с тем же пониманием, 
что никакие решения судов уже 
не смогут сильно повлиять на 
Россию. Заставить ее пойти на 
еще большие уступки едва ли 
получится. Поэтому придется 
искать компромисс и договари-
ваться. 

САММИТ Владимир Путин назвал приоритеты российского 
председательства в ОДКБ в 2020 году

Партнеры по миру 

Айсель Герейханова, Бишкек 

В
ладимир Путин в чет-
верг принял участие в 
саммите Организа-
ции Договора о кол-
лективной безопасно-
сти в Бишкеке. Он зая-
вил, что Россия пред-
ложит странам ОДКБ 
план военного сотруд-

ничества до 2025 года. Прези-
дент России также призвал пар-
тнеров к совместным операци-
ям против террористов и нара-
щиванию миротворческой дея-
тельности организации.

Саммит ОДКБ проходил в ре-
зиденции киргизского прези-
дента «Ала-Арча». Владимира 
Путина и других коллег привет-
ствовал нынешний хозяин ме-
роприятия — президент Кирги-
зии Сооронбай Жээнбеков. По-
сле совместного фотографиро-
вания лидеры провели заседа-
ние Совета коллективной без-
опасности ОДКБ. Это высший 
орган организации, который 
рассматривает все важные и 
принципиальные вопросы.

В следующем году председа-
тельство в ОДКБ переходит к 
России. Поэтому Владимир Пу-
тин в своем выступлении рас-
сказал о приоритетах организа-
ции на ближайшее время.

В частности, он заявил, что 
Россия намерена предложить 
партнерам план военного со-
трудничества на пять лет — до 
2025 года. «Россия намерена те-
сно взаимодействовать с госу-
дарствами ОДКБ в целях расши-

рения оперативных возможно-
стей организации, улучшения 
боевой подготовки, слаженно-
сти и мобильности коллектив-
ных сил ОДКБ», — отметил пре-
зидент России, выступая на за-
седании Совета коллективной 
безопасности ОДКБ. По его сло-
вам, этот план мог бы быть ут-
вержден лидерами на следую-
щем саммите.

Наращивание миротворче-
ского потенциала ОДКБ — еще 
одно важное направление орга-
низации. «Предлагаем продол-
жить разработку нормативно-
правовых и организационных  
документов, которые бы позво-
лили подразделениям ОДКБ 
участвовать в миротворческих 
операциях под эгидой ООН», — 
заявил Путин.

Выявление и ликвидация 
международных террористиче-
ских группировок на простран-
стве ОДКБ по-прежнему остает-
ся актуальным для пространст-
ва ОДКБ. Российский президент 
подчеркнул, что Россия готова 
делиться с партнерами опытом 
борьбы с терроризмом, кото-

рый был наработан в рамках 
операций в Сирии. Он призвал 
повышать эффективность ана-
лиза и прогнозирования воен-
но-политической обстановки с 
учетом возможности появления 
новых горячих точек вблизи 
границ стран ОДКБ. «В этой свя-
зи представляется целесообраз-
ным активизировать деятель-
ность центра кризисного реаги-

рования ОДКБ, в том числе по 
обмену оперативными сведени-
ями», — отметил президент РФ.

Кроме того, работу ОДКБ 
нужно сосредоточить на борьбе 
с незаконным оборотом нарко-
тиков. «В этой связи намерены 
инициировать составление но-
вой актуализированной анти-
наркотической стратегии ОДКБ 
на период 2021—2025 годов», — 
рассказал российский лидер.

Говоря о перспективах самой 
ОДКБ, Путин отметил, что Рос-
сия будет стремиться к наращи-
ванию круга друзей стран 
ОДКБ. Так, в прошлом году был 
утвержден пакет документов, 
открывающих возможность 
предоставления статуса наблю-

дателя или партнера ОДКБ. Те-
перь эти документы должны 
быть ратифицированы всеми 
членами организации и можно 
будет начинать предметный ди-
алог со всеми заинтересован-
ными государствами, рассказал 
президент РФ. Позже исполняю-
щий обязанности генсека ОДКБ 
Валерий Семериков заявил, что 
у ОДКБ уже есть страны — кан-
дидаты в партнеры организа-
ции.

В следующем году 9 Мая в 
Москве пройдет парад на Кра-
сной площади в честь 75-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. В нем также примут 
участие  военные контингенты 
всех стран ОДКБ, рассказал Пу-
тин и поблагодарил коллег за 
поддержку такой идеи. Он зая-
вил, что придает особое внима-
ние тому, чтобы государства 
ОДКБ «и далее выступали с еди-
ных позиций в вопросах рас-
пространения объективной ин-
формации о решающей роли на-
родов Советского Союза в раз-
громе фашизма». Так, Путин на-
помнил, что в ноябре профиль-
ный комитет Генассамблеи 
ООН одобрил российский про-
ект резолюции по борьбе с геро-
изацией нацизма. Российский 
лидер выразил признатель-
ность всем участникам ОДКБ, 
которые «не только солидарно 
поддержали резолюцию, но и 
стали ее соавторами».

По итогам саммита в сов-
местном заявлении лидеры 
стран — участниц ОДКБ — Рос-
сии, Беларуси, Казахстана, Кир-

гизии, Таджикистана, Армении 
— высказались за продление 
действия Договора о сокраще-
нии стратегических наступа-
тельных вооружений (ДСНВ).

«Выражаем сожаление в свя-
зи с прекращением действия 
Договора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности, 
глубоко озабочены будущим 
Договора о мерах по дальнейше-
му сокращению и ограничению 
стратегических наступатель-
ных вооружений, срок действия 
которого истекает в феврале 
2021 года. В связи с этим над-
еемся на продление данного 
принципиально важного дого-
вора», — отмечается в совмест-
ном заявлении.

Всего было подписано 15 до-
кументов, направленных на 
укрепление региональной и ме-
ждународной безопасности. В 
частности лидеры согласовали 
дополнительные меры, направ-
ленные на снижение напряжен-
ности в таджикско-афганском 
приграничье. Также было при-
нято решение о плане празднич-
ных мероприятий в честь 75-ле-
тия Победы в Великой Отечест-
венной войне.

По итогам саммита главы 
стран ОДКБ утвердили предста-
вителя Беларуси Станислава 
Зася на должность генсека орга-
низации с 1 января 2020 года.  

Участники заседания Совета коллек-
тивной безопасности ОДКБ в ходе 
совместного фотографирования.

Эльвира Набиуллина: Количество нелегальных кредиторов выросло на 70%.

А К Ц Е Н Т

Россия готова делиться 
с партнерами опытом борьбы 
с терроризмом, который был наработан 
в рамках операций в Сирии

Если 31-е сделать 
праздничным, 
то сразу возникает 
проблема 
30 декабря

Решение суда 
в Швеции никак 
не улучшило пози-
ции Киева в пере-
говорах с Россией 
по транзиту газа 
через Украину. 
Сторонам 
по-прежнему 
предстоит поиск 
компромисса

— Следите за ситуацией на сайте 
rg.ru/sujet/2298

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Мошенники изобрели 
новые пирамиды 
в микрофинансировании — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1785560

— Законопроект на сайте
rg.ru/art/1786759
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Владимир Кузьмин 

Г
раждане не должны раз-
бираться в нюансах 
взаимодействия раз-
личных органов власти, 
считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медве-
дев. Современное циф-
р о в о е  г о с у д а р с т в о 
должно предоставлять 

им услуги в один клик.
Глава правительства в четверг 

приехал в центральный офис 
Сбербанка, чтобы обсудить со-
здание цифровой системы госу-
дарственного управления. «В 
современном мире невозможно 
лидерство никакое без цифро-
вых технологий, и рано или позд-
но это осознает и государство», — 
подчеркнул он.

Отдельные элементы таких 
цифровых платформ в стране 
уже работают. Например, элек-
тронные системы Федеральной 
налоговой службы, казначейст-
ва, столичных властей. «Но все 
это довольно разрозненно и не 
всегда способно к общению 
друг с другом, а это как раз 
квинтэссенция современного 
цифрового мира, когда системы 
могут общаться друг с другом 
практически без помощи чело-
века», — отметил он.

Граждане вообще не должны 
разбираться в особенностях 
компьютерных программ. «За-
дачи эти все заключаются в том, 
чтобы обычному человеку 
просто за один клик можно было 
оформить и получить те доку-
менты, которые ему нужны», — 
напомнил Медведев. Для этого в 
России разрабатываются так 

называемые суперсервисы, ко-
торые объединят услуги по раз-
личным жизненным ситуациям. 
До конца 2021 года должно поя-
виться 25 таких суперсервисов.

К созданию цифровой плат-
формы госуправления премьер 
призвал подходить с умом. 

Иногда, обратил он внимание, 
приходят люди со сметой, где 
прописано, какое оборудование 
надо купить, сколько людей за-
нять и сколько это будет стоить, 
а если не предоставить все необ-
ходимое, то никакого перехода 
на «цифру» не будет. «Это под-

ход тупой, поскольку он затрат-
ный и поскольку он очень часто 
содержит в себе риски или не-
эффективного управления, или 
коррупцию, потому что закупа-
ется то, что абсолютно не нуж-
но», — отказался Медведев рабо-
тать по такому принципу. 

Он также призвал обратить 
внимание на опыт коммерче-
ского сектора, который уже ак-
тивно использует платформен-
ный подход. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров разработал новые  принципы регулирования

Контрольная работа
Владимир Кузьмин 

П
равительство на заседа-
нии в четверг в целом 
одобрило фундамент но-

вой современной системы 
контрольно-надзорной деятель-
ности в России. Проект феде-
рального закона «Об обязатель-
ных требованиях в Российской 
Федерации» определяет, что 
проверять, а законопроект «О 
государственном контроле (над-
зоре) и муниципальном контр-
оле в Российской Федерации» — 
как это делать.

В России действует более 
двух миллионов обязательных 
требований к ведению бизнеса и 
почти 300 видов контроля раз-
ного уровня. 21 орган власти 
осуществляет нормативно-пра-
вовое регулирование, 33 органа 
власти наделены полномочиями 
для проведения контрольно-
надзорных мероприятий. Вся 
эта система из года в год подвер-
галась критике со стороны пред-
принимательского сообщества 
как мешавшая нормальной дея-
тельности. В конце концов 
власть услышала бизнес — пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев предложил подойди к вопро-
су кардинально — методом «ре-
гуляторной гильотины» раз и 
навсегда избавить экономику от 
избыточных требований с 2021 
года. Первыми под нож попадут 
многие акты советского перио-
да, их действие поручено пре-

кратить уже с 1 января 2020 
года. «По сути, речь идет о си-
стемном регулировании контр-
ольно-надзорной деятельности 
(КНД), которое позволит сде-
лать эту сферу более современ-
ной, более прозрачной, более 
эффективной, поможет умень-
шить административную на-
грузку на предпринимателей и 
на других лиц, которые являют-
ся объектом проверок», — зая-
вил вчера Медведев.

Первый законопроект на-
правлен на создание более чет-
кой и более компактной систе-
мы обязательных требований. 
«Эти требования необходимы с 
точки зрения предотвращения 
рисков для жизни, здоровья, — не 
отрицает премьер их необходи-
мость. — При этом эти требова-
ния должны быть понятными». 
Главная задача заключается не в 
том, чтобы отменить старое ре-
гулирование, а в создании ново-
го в тех случаях, когда оно необ-
ходимо, подчеркнул он. «Цель 
всей этой работы не в том, что-
бы отказаться от нормативного 
регулирования, а просто в том, 
чтобы оно было более современ-
ным и чтобы не обременяло биз-
нес и граждан», — указал Медве-
дев. Он обратил внимание еще 
на один важный аспект рефор-
мы — социальный. «Наша «гиль-
отина» не должна превратиться 
в оружие, которое отсечет доку-
менты, важные для граждан, со-
здающие права, преимущества, 

льготы, даже если эти льготы 
приняты при царе Горохе. Все 
это должно либо сохраниться, 
либо перекочевать в новейшее 
законодательство», — заметил 
премьер.

Законопроект определяет об-
щие условия и принципы уста-
новления обязательных требо-
ваний, уточняет полномочия ор-
ганов государственной власти, 
предусматривает механизмы, 
которые будут блокировать 
принятие необоснованных и из-

быточных норм и правил. «В том 
числе жестко регламентируя по-
рядок разработки и вступления 
в силу нормативных актов, ко-
торые содержат обязательные 
требования», — добавил глава 
правительства.

В свою очередь требования 
должны быть законными и обо-
снованными, заметил в докладе 
министр экономического раз-
вития Максим Орешкин. Они 
могут вводиться только для 
предотвращения вреда,  не 
должны дублироваться и пере-
секаться по своему предмету и 
содержанию. Кроме того, они 
должны быть предсказуемыми, 

для чего законопроектом уста-
навливаются сроки вступления 
их в силу: либо с 1 марта, либо с 
1 сентября, но не ранее чем че-
рез три месяца со дня опубли-
кования.

Второй документ из пакета 
устанавливает базовые поня-
тия и принципы государствен-
ного и муниципального контр-
оля, закрепляет права и обязан-
ности участников КНД, опреде-
ляет полномочия всех уровней 
власти. «Главными приоритета-

ми в работе контролирующих 
органов должны стать защита 
жизни и здоровья людей, со-
блюдение их прав и законных 
интересов», — рассказал его ос-
новные положения премьер-
министр. Все предприятия бу-
дут разделены по категориям 
реального риска в зависимости 
от тяжести возможных негатив-
ных последствий.

В законодательство введут 
понятие «контрольно-надзор-
ное производство». Оно предпо-
лагает единую процедуру прове-
рок, чтобы в каждом ведомстве 
не писали свои правила и сроки. 
«Нужно это все упорядочить, за-

фиксировать исчерпывающий 
перечень оснований и поводов 
для открытия такого производ-
ства, регламентировать проце-
дуры и действия», — заявил пре-
мьер-министр.

Работа над законопроектами 
не завершена. В ближайшее вре-
мя их внесут в Госдуму, но, как 
подчеркнул после заседания ви-
це-премьер, глава аппарата пра-
вительства Константин Чуйчен-
ко, ко второму чтению прави-
тельство уже сейчас начинает 
готовить поправки. «Потому что 
на сегодняшний день пока не мо-
жем сказать, что они совершен-
ны и представляют собой гото-
вый продукт», — признал он. Это 
несовершенство Чуйченко объ-
яснил отсутствовавшими до на-
чала реформы полноценными 
профильными знаниями по 
КНД. В правительстве рассчиты-
вают, что законодательная база 
новых принципов регулирова-
ния будет принята в весеннюю 
сессию. Одним из первых под 
«регуляторную гильотину» по-
падет ресторанный и гостинич-
ный бизнес, заявил Константин 
Чуйченко. «Я хотел бы анонси-
ровать то, что 2 декабря Дмит-
рий Анатольевич Медведев бу-
дет проводить совещание, там 
этот вопрос будет обсуждаться. 
Минэкономразвития подгото-
вило позицию, что к таким сфе-
рам относится ресторанный и 
гостиничный бизнес», — сооб-
щил он.  

Глава правительства оценил 
размах цифровых разработок 
Сбербанка.

А К Ц Е Н Т

Правительство сохранит все 
социальные права и льготы граждан

КОНТРОЛЬ 

Почему 
сокращается 
профицит 
бюджета 
Союзного 
государства

ДЕНЬГИ УШЛИ 
В РОСТ
Евгений Гайва

Проект бюджета Союзного го-
сударства России и Беларуси на 
2020 год сверстан с профици-
том, который, правда, заметно 
снизился по сравнению с 2019 
годом, сообщила Счетная пала-
та России (СП). 

«Доходы бюджета Союзно-
го государства превысят рас-
ходы на 100 млн рублей и со-
ставят 5,5 млрд рублей. При 
этом размер профицита сни-
зится более чем в 6 раз (с 919,3 
млн рублей в 2019 году до 
144,4 млн рублей), а с учетом 
утверждения новой програм-
мы «Интеграция-СГ» — расчет-
но составит 24,4 млн ру-
блей», — отметили в СП. 

Как пояснила «РГ» началь-
ник Департамента финансов и 
бюджетной политики постоян-
ного комитета Союзного госу-
дарства Ирина Павловская, 
бюджет на 2020 год по доходам 
сформирован на 89% за счет со-
гласованных отчислений Бела-
руси и России. Это 4,9 млрд ру-
блей, сумма неизменна с 2009 
года. «За прошедшие 10 лет ин-
фляция, рост цен и тарифов 
практически в два раза умень-
шили возможности бюджетно-
го финансирования союзных 
программ и проектов», — отме-
тила она. Профицит бюджета 
2020 года значительно сокра-
тился по сравнению с профици-
том 2019 года за счет принятия 
к финансированию новых со-
юзных программ и проектов. В 
2020 году будут действовать 11 
программ, 2 проекта и 25 меро-
приятий. Профицит бюджета 
составит 144,4 млн рублей.

В ноябре этого года Совет 
Министров Союзного государ-
ства утвердил новую програм-
му. В результате профицит еще 
сократится и составит 24,4 млн 
рублей, отметила Ирина Пав-
ловская. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Региональные 
телеканалы 
начинают 
выходить 
в «цифре»

ДАВАЙ 
НА ЧАСТОТУ
Юлия Кривошапко

Россия успешно перешла на 
цифровое вещание 20 феде-
ральных телеканалов, а с сегод-
няшнего дня в цифровом эфире 
практически по всей стране по-
явятся и программы регио-
нальных телекомпаний. Зрите-
ли смогут смотреть их утром и 
вечером на канале Обществен-
ное телевидение России (ОТР).

К старту вещания регио-
нальных врезок все готово. За-
держка есть в 7 регионах, рас-
сказал «РГ» замглавы минком-
связи Алексей Волин. «Вопрос 
состоит в том, что каналы не со-
ответствуют требованиям ОТР. 
Мы не ждем быстрых реше-
ний», — сказал он.

Вещать на ОТР в формате 
врезок получили возможность 
обязательные общедоступные 
телеканалы субъектов РФ — те-
леканалы «21-й кнопки». На 
финансирование этого проекта 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев своим распоряжени-
ем выделил в 2019 году 776 
миллионов рублей из резервно-
го фонда правительства. Эти 
средства помогут минимизиро-
вать расходы телекомпаний-
партнеров в субъектах страны.

Врезки должны выходить в 
прямом эфире на русском язы-
ке и без коммерческой рекла-
мы. Там должны быть исключи-
тельно новостные и информа-
ционно-аналитические про-
граммы об общественной, куль-
турной и политической жизни 
региона.  Ранее Алексей Волин 
говорил, что возможность пяти-
часового вещания для себя вы-
брали не больше половины те-
леканалов «21-й кнопки». У 
остальных, как выяснилось, нет 
собственного контента даже с 
учетом возможности повтора 
утренних новостей в вечернее 
время. Есть регионы, где кана-
лы «21-й кнопки» не определе-
ны или предоставленная воз-
можность не используется. Там 
будет транслироваться феде-
ральная версия ОТР. 

МОНОГОРОД: 
ВСЕ СНАЧАЛА
Правительство подготовило программу развития моно-
городов на 2019—2024 годы. Ее реализация потребует 
57,3 млрд руб. Предыдущая программа, разработанная 
минэкономразвития и рассчитанная на 2016—2025 
годы, после критики Счетной палатой признана неэф-
фективной и досрочно прекращена. «У меня нет ощуще-
ния эффективности этой программы, — заявил осенью 
2018 года председатель Счетной палаты Алексей Куд-
рин. — То, что я вижу, — это не то, что может помочь моно-
городам определить их судьбу. Это не работает на их раз-
витие или сворачивание. Мы не принимаем окончатель-
ного решения и тащим их, даже если нет перспектив».

В России 319 моногородов. В них проживают более 
13,5 млн человек. Наибольшее количество моногородов 
в Кемеровской (24), Свердловской (17) и Челябинской 
(16) областях. Их также немало в Приволжье (21) и Си-
бири (20), в Северо-
Западном и Цен-
тральном федераль-
ных округах (по 18).  
Однако 107 населен-
ных пунктов из-за 
оттока населения, 
повлекшего сокра-
щение числа работ-
ников градообразу-
ющих предприятий, 
утратили признаки 
моногородов. По 
этой причине из их 
списка предлага-
лось, например, 
исключить Черепо-
вец. Сейчас он пере-
сматривается и бу-
дет полностью обновлен к маю 2020 года.  «Список мо-
ногородов больше похож на продукт усилий региональ-
ных лоббистов, чем на реестр городов по-настоящему 
проблемных, — говорит заведующий лабораторией Ин-
ститута народно-хозяйственного прогнозирования РАН 
Кирилл Янков. — Цель понятна: под вывеску моногорода 
можно получить дополнительные федеральные средст-
ва, тот же Череповец получил уже свыше 800 млн руб. 
Согласно годовому отчету Фонда развития моногородов 
за 2018 год, из 54 введенных в строй объектов инфра-
структуры в моногородах 17 — это водопровод и канали-
зация, 15 — местные дороги, 9 — сети и подстанции элек-
троснабжения. Хотя объекты эти, наверное, нужны, их 
эффективность именно для решения специфических 
проблем моногородов сомнительна: фонд превратился 
во вспомогательный источник федеральных средств для 
затыкания местных бюджетных дыр».

Несмотря на масштабную господдержку, социально-
экономическая ситуация в моногородах остается слож-
ной. В «красной зоне» сейчас находятся около 100 моно-
городов из 319. Чтобы город был отнесен к «красной 
зоне», в нем должны наблюдаться пять признаков на-
пряженности: прекращение работы или процедура бан-
кротства градообразующего предприятия; предстоящее 
увольнение 10 процентов его сотрудников; неблагопо-
лучный прогноз конъюнктуры рынка для предприятия; 
двукратное превышение уровня регистрируемой безра-
ботицы; негативная оценка ситуации жителями. В «кра-
сной зоне» особо выделяются около двадцати городов, 
находящихся в самом тяжелом положении. Среди них 
муниципалитеты в Карелии и Кемеровской области, То-
льятти, моногорода в Башкирии и Коми. Острее всего си-
туация на градообразующих предприятиях автопрома, в 
транспортном машиностроении и старых металлурги-
ческих заводах.  «Проблема моногородов — двоякая, — го-
ворит доцент Российской академии народного хозяйст-
ва и государственной службы при президенте РФ Алек-
сандр Савченко. — С 
одной стороны, со-
здана инфраструк-
тура и качественный 
человеческий капи-
тал, а с другой — ког-
да кончается какой-
то технологический 
цикл, у властей воз-
никает вопрос: чем 
людей занять?» При-
мером успешного 
решения проблемы 
моногородов Сав-
ченко считает Ком-
сомольск-на-Амуре: «Оттуда уезжали люди с высшим 
образованием, там было всего два завода. Требовалось 
найти альтернативу. И как только в Комсомольске-на-
Амуре стали появляться новые возможности для трудоу-
стройства, мы закрепили там кадры. Создание в этом го-
роде крупного технопарка проблему решило».

Правительство намерено расширять поддержку де-
прессивных территорий. Обещано при поддержке моно-
городов применять — ввиду ограниченности ресурсов — 
проектный метод «хотя бы на три года». Поддержку по-
лучат не только самые проблемные моногорода, но и от-
носительно благополучные, если сумеют защитить свои 
инвестпроекты. Им будет присвоен статус территорий 
опережающего развития (ТОР). Для таких территорий 
предусмотрены налоговые и прочие льготы. Например, 
резиденты ТОР получают 5-процентную льготу по нало-
гу на прибыль для первых пяти лет работы, а также 10—
18 процентов для последующих пяти лет; можно также в 
три раза снизить размер отчислений в социальные фон-
ды. Статус ТОР уже получили города Гуково в Ростов-
ской области, Юрга в Кемеровской, Усолье-Сибирское в 
Иркутской и Набережные Челны в Татарстане. Предпо-
лагается, что в Гуково будут созданы до 5 тысяч новых 
постоянных рабочих мест, а в Набережных Челнах — до 
10 тысяч. Статус ТОР присвоен также шести населен-
ным пунктам на востоке страны. Среди них Новоалтайск 
и Заринск в Алтайском крае, Саянск и Черемхово в Ир-
кутской области, поселок Линево в Новосибирской об-
ласти и Новокузнецк в Кузбассе. Отказаться от моного-
рода как от наследия устаревшей советской экономики 
Россия уже не может, но диверсифицировать производ-
ство в таких городах вполне реально. Например, в Пика-
леве, где в 2009 году наблюдалась вспышка социальной 
напряженности из-за остановки глиноземного, цемен-
тного и химического предприятий, построены швейные 
цеха, где заняты около 300 человек. Уровень безработи-
цы в Пикалеве сейчас составляет 0,74 процента и являет-
ся одним из самых низких в регионе.  Федеральный 
центр разделяет с местной властью и бизнесменами от-
ветственность за экономику проблемных территорий. 
Потому что ни губернаторы, ни владельцы предприятий 
самостоятельно с этим не справятся. Сколько ни тверди 
бизнесменам про социальную ответственность, а скло-
нять их к нерыночным решениям можно раз, другой, но 
не постоянно. 

Правительство 
подготовило прог-
рамму развития 
моногородов 
на 2019–2024 годы. 
Ее реалилизация 
потребует 
57,3 млрд руб.

Отказаться от 
моногорода как 
от наследия уста-
ревшей советской 
экономики Россия 
не может

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ИНИЦИАТИВА Совет Федерации открывает дискуссию по законопроекту о борьбе 
с домашним насилием

Семью выводят на разговор
Галина Мисливская

С
овет Федерации опубли-
кует сегодня на своем 
сайте проект закона о 

профилактике семейно-быто-
вого насилия и инициирует 
широкую дискуссию для каче-
ственной доработки докумен-
та. Об этом в четверг журнали-
стам сообщила спикер верхней 
палаты Валентина Матвиенко 
по окончании заседания Сове-
та при президенте РФ по реали-
зации государственной поли-
тики в сфере защиты семьи и 
детей.

«Дискуссия приобретает все 
более горячий характер. Мне бы 
очень хотелось, чтобы этот до-
кумент стал актом консолида-
ции общества, а не причиной 
раздора», — отметила глава Сов-
феда. «Мы пригласим всех, кто 
заинтересован в его качествен-
ной доработке, в течение двух 
недель направить свои предло-
жения», — заявила она, добавив, 
что разговор из эмоциональной 

плоскости надо перевести в 
практическую.

Дискуссия обещает быть 
максимально широкой: сенато-
ры направят проект закона в 
общественные организации, в 
том числе в те, которые высту-
пают категорически против его 
принятия. Матвиенко пообеща-

ла, что все конструктивные 
предложения обязательно бу-
дут учтены.

«Еще раз хочу заверить и 
успокоить: это закон о профи-

лактике семейно-бытового на-
силия, он ни в коей мере не на-
правлен на разрушение наших 
семейных ценностей», — сказала 
Матвиенко. Она считает, что раз-
рушение семейных ценностей 
происходит там, где превалиру-
ет бытовое и семейное насилие, 
где дети растут в недоброжела-
тельной обстановке. «Именно 
это разрушает семью, а не те 
меры, которые мы предлагаем 
принять для профилактики на-
силия», — подчеркнула Матвиен-
ко. По ее мнению, новый закон 
должен не только призвать до-
машних агрессоров к порядку. 
«Главное — чтобы в сознании на-
шего общества это социальный 
атавизм осуждался, не прини-
мался, чтобы он ушел», — заяви-
ла спикер. «Это только укрепит 
семью», — заключила она.

В ходе заседания Совета при 
президенте обсудили меры по 
защите интересов семей и детей 
в увязке с нацпроектами. Пред-
ложения совета найдут отраже-
ние в рекомендациях федераль-

ным ведомствам. В частности, 
вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая посетовала на снижение 
доли устных ответов в школах. 
По мнению депутата, это пре-
пятствует усвоению школьни-
ками навыков устной речи и их 
интеллектуальному развитию в 
целом. Рабочая группа Совета, 
которую возглавляет Ирина 
Яровая, предлагает «в каждом 
предмете в школе установить 
обязательный норматив устных 
заданий и устной речи».

Отвечая на вопрос «РГ», Ва-
лентина Матвиенко отметила: 
«Мне кажется тема очень пра-
вильно поднята. А каким норма-
тивным актом это регулировать 
и нужно ли регулировать, долж-
ны определить эксперты». В це-
лом глава Совета Федерации со-
гласна, что привычка подраста-
ющего поколения общаться в со-
циальных сетях и мессенджерах 
чревата «потерей нашего бога-
того языка, общения, речевого 
искусства» и что «на это, без-
условно, надо реагировать».  

Законопроект разрабатывается для 
профилактики бытового насилия, 
подчеркивает Матвиенко.

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев просит подходить с умом 
к переводу госуправления на цифровую платформу

В один клик
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ЖКХ Москва переходит 
на отечественное 
лифтовое оборудование

На подъеме

Ирина Огилько

В столице утвердили программу замены лифтов на 
2021—2023 годы. За это время планируется поменять 
8800 подъемников в 2203 многоквартирных домах.  

Как объясняет заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петр Бирюков, нормативный срок 
службы лифта — 25 лет. Его можно продлить, заменяя от-
дельные износившиеся механизмы, но город от такой 
практики отказался. Он предпочитает менять лифты це-
ликом, как только истекает срок их службы.

Масштабная программа по обновлению лифтового 
оборудования, напомнил Бирюков, началась в Мо-
скве в 2011 году, когда ревизия городского хозяйства 
обнаружила более 16 тысяч лифтов с истекшими сро-
ками. Многие из них работали по 35 лет и больше. 
С того времени за-
менено 33 тысячи 
подъемников. И се-
годня, пояснили 
«Российской газе-
те» в пресс-службе 
столичного Фонда 
капремонта, Мо-
сква — единствен-
ный регион в стра-
не, где в полном 
объеме выполня-
ются требования 
технического ре-
гламента Таможен-
ного союза «Без-
опасность лифтов».

— В планах этого 
года — замена 
еще1800 подъемни-
ков, 1200 уже уста-
новлено, остальные поставят до конца декабря, — рас-
сказали «Российской газете» в пресс-службе Фонда 
капремонта. — Если в доме больше одного лифта, их 
меняют поочередно, чтобы жители не испытывали 
больших неудобств. 

Между лифтами, которые устанавливают сейчас, и 
теми, что ставили пять—семь лет назад, — огромная раз-
ница. Двери подъемников теперь телескопические, от-
делка — антивандальная и износостойкая, что позволя-
ет смывать любой рисунок. Кабины имеют фотозаве-
сы, которые не дают дверям закрыться, если между 
ними есть помеха, например, коляска с младенцем или 
собака. Табло внутри — увеличенные и «говорящие», 
оповещающие о прибытии на нужный этаж. Панель 
управления приспособлена для маломобильных гра-
ждан — кнопки вызова этажей расположены низко, 
имеют круговую подсветку, а цифры продублированы 
шрифтом Брайля. Современная лебедка с частотно-ре-
гулируемым приводом обеспечивает плавность дви-
жения и точность остановки. 

К слову, все оборудование только отечественного 
производства. Связано это не только с тем, что «ино-
странцы» слишком дорогие. Наши, отечественные, не 
только намного дешевле, но и ценятся за более про-
стую эксплуатацию. Да и нужную деталь в случае по-
ломки достать проще. 

- Основными поставщиками лифтового оборудова-
ния для нас являются два крупнейших московских за-
вода по производству лифтов, — рассказывают в Фонде 
капремонта. — Получаем лифты и других предприятий, 
но их не так много. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 

За некачественное мясо 
для производителей 
введут оборотные штрафы

Защита 
«Докторской»

Алена Узбекова

Для производителей мясной продукции, использую-
щих некачественное или сомнительное сырье, могут 
ввести штрафы — до 3% от годового оборота.

С предложением проработать такую жесткую нор-
му выступил вице-премьер Алексей Гордеев на засе-
дании противоэпизоотической правительственной 
комиссии. Он назвал вопиющим случай в Калужской 
области: в колбасе одного из предприятий обнару-
жен геном вируса африканской чумы свиней (АЧС) — 
неопасного для людей, но губительного для свино-
водства. Зараженная продукция с калужского пред-
приятия была направлена в 39 регионов.

«Необходимо 
нормативно урегу-
лировать возмож-
ность приостанов-
ки деятельности та-
ких компаний и 
взыскания с них 
штрафов, к приме-
ру, в размере 3% от 
годового оборота, 
чтоб впредь непо-
вадно было», — 
предложил Алексей 
Гордеев.

Руководитель 
Россельхознадзора 
Сергей Данкверт 
отметил, что продукцию с геномом вируса также выяв-
ляли в Ставропольском крае и Калининградской обла-
сти, то есть на убой и в переработку поступали инфи-
цированные животные. «Подобные факты являются 
ярким проявлением частичной или полной утраты 
контроля за развитием эпизоотической ситуации по 
АЧС со стороны некоторых региональных вет-
служб», — отметил руководитель Россельхознадзора.

Использование некачественного мясного сырья — 
это гиперважная проблема, которая угрожает продо-
вольственной безопасности страны и ставит под угро-
зу планы по наращиванию российского агропродо-
вольственного экспорта, отметил в разговоре с «РГ» 
президент агентства Agrifood Strategies Альберт Дав-
леев. Россия ведет переговоры с Китаем о поставках 
свинины. Но Китай, который тоже столкнулся с чумой 
свиней, ставит под сомнение ветеринарный контроль 
на российских предприятиях, отметил эксперт. «Рас-
пространение АЧС чревато полным уничтожением ог-
ромных свиноводческих хозяйств. Халатность отдель-
ных людей, которая может обнулить многомиллиар-
дные вложения в отрасль и оставить без работы сотни 
человек, должна и штрафоваться, и быть уголовно на-
казуемой», — считает Давлеев. 

Там, где деньги лежат
К примеру, из феде-
рального бюджета пе-
р е ч и с л я л о с ь  5 0 % 

средств на счета региона. А 
субъект РФ мог эти деньги не ис-
пользовать. Потом в конце года 
мы эти остатки возвращали. 

Сейчас остатки целевых 
средств на счетах бюджетов 
субъектов РФ составляют около 
трех миллиардов рублей. Лет 
5—6 назад было 350—400 милли-
ардов рублей. Вот разница.

Не создает ли это ситуацию, 
когда деньги есть, но денег 
нет? Счетная палата как раз 
настаивала на том, что фи-
нансирование должно выде-
ляться, чтобы те или иные 
проекты были реализованы, а 
поставленные цели и задачи 
выполнены. 

РОМАН АРТЮХИН: Мы как раз и гово-
рим о результате. Можно сде-
лать исполнение бюджета в раз-
мере 100%, но это не нужно, по-
тому что результата не будет. 
Уровень кассового исполнения 

бюджета в настоящее время яв-
ляется индикатором реального 
достижения результатов. 

Какой показатель исполнения 
бюджета будет по итогам 
года? 

РОМАН АРТЮХИН: Скажу так: уро-
вень недоисполнения бюджета с 
каждым годом, к сожалению, 
повышается.

 Повторюсь, можно сделать 
100% — это не проблема. Это все 
будет в оборотной кассовой на-
личности получателей субси-
дий и подрядчиков. Есть вероят-
ность, что ресурсы будут отвле-
каться на другие цели. Это со-
здает еще большие риски для до-
стижения результата. 

Сейчас же у них нет искуше-
ния направить эти ресурсы на 
что-то другое,  потому что 
просто невозможно.

Не опасно ли держать на сче-
те большой объем средств, 
учитывая участившиеся ха-
керские атаки?

РОМАН АРТЮХИН: Средства находят-
ся на счете в Центральном бан-
ке, который обеспечивает их за-
щиту. В этом смысле у нас не-
сколько линий обороны. За 
деньги можно не беспокоиться, 
с ними все в порядке.

Но проблема хакерских атак 
для Федерального казначейства 
актуальна. Мы постоянно стал-
кивается с кибератаками на свои 
информационные ресурсы. За 10 
месяцев 2019 года зарегистри-
ровано более 500 тысяч атак. 
Среди них сканирование на 
предмет наличия уязвимостей, 
попытки вывести из строя обо-
рудование. Средства защиты 
срабатывают в среднем несколь-
ко десятков тысяч раз в сутки.

Атакуют как локальные ин-
формационные ресурсы терри-
ториальных органов Федераль-
ного казначейства по всей стра-
не, так и государственные ин-
формационные системы, в том 
числе централизованные, опе-
ратором которых является Каз-
начейство. Например, Единая 

информационная система гос-
закупок. Как и все государст-
венные информационные си-
стемы, информационные систе-
мы Казначейства, если можно 
так выразиться, находятся в до-
статочно в агрессивной среде.

С каждым годом ландшафт 
киберугроз становится более 
масштабным, а атаки — все более 
изощренными. Но требуемый 
уровень безопасности работы 
всех информационных систем 
Федерального казначейства 
обеспечивается полностью. Они 
находятся в очень надежном пе-
риметре охраны. Это подтвер-
ждают регулярные оценки упол-
номоченных органов. 

Продолжение «Делового 
завтрака» с руководителем 
Федерального казначейства 
Романом Артюхиным читайте 
в ближайших номерах 
«Российской газеты»

Счастье 
дорогого стоит

Чтобы оценить исход-
ную ситуацию, там 
были запущены социо-

логические исследования, про-
ведены две экспедиции, выявле-
ны конкретные затруднения 
школьников, рассказывает ди-
ректор центра общего и допол-
нительного образования имени 
А.А. Пинского Института обра-
зования НИУ «ВШЭ» Сергей Ко-
сарецкий.  

Для внедрения новейших ме-
тодик преподавания проводят-
ся курсы повышения квалифи-
кации и семинары, родители во-
влекаются в образовательный 
процесс и школьную жизнь, 
устраиваются каникулярные 
школы. Изменилась оценка ре-
зультативности школ — она ста-
ла учитывать, что, например, 
«средние» результаты в слож-
ных условиях — это достижение, 
достойное внимания, поощре-
ния, а порой, и распростране-
ния в виде эффективных пра-
ктик, указывает Косарецкий.

Проект, в частности, направ-
лен на трансформацию органи-
зационно-управленческих ме-
ханизмов общего образования, 
указывает минфин.  

Светлана Ячевская подчер-
кивает, что это «не интервен-
ции извне», а мероприятия, ко-
торые разрабатываются сов-

местно с представителями си-
стемы образования улуса, с 
опорой на существующие тра-
диции и выявленный уникаль-
ный опыт. 

В качестве инвестора высту-
пил Фонд развития Дальнего 
Востока и Арктики («дочка» 
ВЭБ.РФ). Для ФРДВ этот проект 
важен, так как в случае успеха 
подходы и методики могут быть 
масштабированы не только на 
территорию всей Якутии, но и 
на другие регионы Дальнего 
Востока, отмечает Ячевская. 

ВЭБ.РФ ожидает вовлечения 
всех субъектов РФ в реализа-
цию проектов социального воз-
действия и предполагает в сле-
дующем году запустить не ме-
нее 10 таких проектов в разных 
отраслях социальной сферы с 
общим объемом привлеченных 
средств частных инвесторов до 
1 млрд рублей. Сейчас госкор-

порация активно подбирает та-
кие проекты, работая с более 
чем десятком регионов, наи-
больший потенциал видит на 
Дальнем Востоке и Байкаль-
ском регионе, где есть множест-
во проблем социальной направ-
ленности, включая низкую до-

ступность медицинских услуг, 
отток населения. 

«Уже есть несколько регио-
нов, которые, не дожидаясь 
окончания проекта в Якутии, за-
явили, что тоже хотели бы при-
ступить к реализации подобных 
проектов, — говорит Ячевская. — 
Например, очень активна Буря-
тия». При наличии инициативы 
со стороны региональных вла-
стей и четко сформулирован-
ных проблем, которые можно 
решить посредством проектов 
социального воздействия, ВЭБ 
готов работать со всеми регио-
нами, заключает она.  

Вложил свои средства в развитие 
спорта, образования, медицины и 
получил результат? Деньги вернут.

Сделай прививку и будь спокоен — больше не заболеешь.

А К Ц Е Н Т

В 2020 году ВЭБ.РФ запустит 
как минимум 10 проектов социального 
воздействия с общим объемом частных 
инвестиций до миллиарда рублей

ЗДОРОВЬЕ Людей будут 
защищать прививками 
на протяжении всей жизни

Идеальный 
календарь

Ирина Невинная

Вакцинация от ветряной оспы и 
ротовирусной инфекции войдут 
в Национальный календарь 
профилактических прививок в 
2023 году, об этом сообщила 
министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова на Всерос-
сийском форуме «Обществен-
ный иммунитет», завершив-
шемся в Москве.

Минздрав готовит Стратегию 
по развитию иммунопрофилак-
тики инфекционных болезней 
до 2035 года — этот документ 
определит, каким образом нас 
будут защищать от всевозмож-
ных инфекций.

Полностью справиться со 
многими заразными заболева-
ниями, несмотря на успехи сов-
ременной медицины, не удается 
даже самым благополучным 
странам. Например, в Европе, 
США, других странах растет за-
болеваемость корью, хотя не-
сколько лет назад казалось, что 
ее удалось полностью победить. 
Не сдают позиции и другие ин-
фекции. 

Национальный календарь 
будет расширяться — это аксио-
ма. Вопрос в том, как увеличить 
спектр прививок, которые полу-
чают дети начиная с рождения, 
«впихнув» их в определенный 
временной срок и обеспечив не 
только надежность, но и безопа-
сность иммунизации. Второе 
направление — защита взросло-
го населения. К прививке от 
гриппа за последние годы мы 
привыкли, перед каждым эпид-
сезоном защищающий укол де-
лает все больше людей. При 
этом защищать взрослых нужно 
и от других инфекций.

«Нам необходимо внедрить в 
национальную стратегию кон-
цепцию «Иммунизация на про-
тяжении всей жизни», — считает 
главный внештатный специа-
лист-эпидемиолог минздрава 
Николай Брико. — Это необходи-
мое условие для снижения забо-
леваемости и смертности от вак-
циноуправляемых инфекций и у 
детей, и у взрослых».

По большому счету вакцина-
ция должна стать элементом 
здорового образа жизни, поэто-
му важно повышать доверие к 

вакцинопрофилактике, отметил 
эксперт. 

«Есть исследования, под-
тверждающие, что те прививки, 
которые мы получили в детстве, 
необходимо повторять в течение 
жизни, поскольку возможны по-
вторные вспышки заболева-
ний, — пояснил «РГ» исполни-
тельный директор платформы 
«Эффективное здравоохране-
ние» Александр Плакида. — При-
мер, который у всех на слуху, — 
вспышки кори. Не случайно в 
нынешнем году Роспотребнад-
зор проводил дополнительную 
вакцинацию против кори в ме-
стах, где были зарегистрирова-

ны заразившиеся. Помимо кори 
повторных прививок во взро-
слом возрасте требуют и другие 
инфекции — та же ветряная оспа, 
например». На форуме были 
представлены предварительные 
итоги исследовательского про-
екта «Идеальный календарь: 
развитие программы иммуниза-
ции как приоритет обществен-
ного здравоохранения». Понят-
но, что совершенствование нац-
календаря тесно связано с раз-
витием фармацевтической и ме-
дицинской промышленности: в 
мире появляются новые, более 
эффективные вакцины, к тому 
же производители учатся произ-
водить поливакцины, которые 
защищают сразу от нескольких 
инфекций. Упор делается на рос-
сийское производство, у нас есть 
собственные наработки. Но так-
же важно создавать условия для 
трансфера современных техно-
логий — чтобы обеспечить лока-
лизацию производства совре-
менных вакцин в России.  

АВТО В Москве отменен налог 
на электромобили

Чистая выгода

Сергей Бабкин

Владельцев электрокаров в Мо-
скве освободили от транспор-
тного налога. Соответствую-
щий региональный закон под-
писал мэр Сергей Собянин. По 
оценкам экспертов, это дейст-
вительно станет небольшим бо-
нусом для москвичей, пересев-
ших на экологически чистое 
авто. И все же вряд ли побудит 
большинство горожан отка-
заться от бензиновых машин в 
пользу электрических.

Законопроект об отмене 
транспортного налога для элек-
трокаров давно обсуждался в 
Московской городской Думе. 
Обзавелась столица уже и бес-
платными зарядными станция-
ми для таких автомобилей. И 
даже парковку для них сделали 
бесплатной. Как показывает 
последняя аналитика Avito, эти 
меры более-менее сработали. В 
последние годы спрос на элек-
троавто в столице вырос на 
59%. Правда, в абсолютных 
цифрах этот рост — копеечный, 
так как за год продается всего 
несколько десятков машин в 
этом сегменте. 

И вот новая привилегия — 
Москва отменила транспор-
тный налог для электрокаров. 
«Это не касается гибридов, — 
отметил заммэра по вопросам 
экономической политики и 
имущественно-земельных от-
ношений Владимир Ефимов. — 
Цель — стимулировать бизнес и 
частных автовладельцев пере-
ходить на экотранспорт». Са-
мая популярная электромаши-

на на рынке, по оценке «Авто-
стата», Nissan Leaf. На втором-
третьем местах с огромным от-
рывом Tesla и Mitsubishi. Судя 
по налоговому калькулятору 
на сайте ФНС, владельцы Leaf в 
Москве каждый год будут эко-
номить примерно 14 тыс. руб., 
а немногочисленные (и доволь-
но обеспеченные) владельцы 
Tesla в зависимости от мощно-
сти двигателя сохранят от 49 до 
115 тысяч. Льгота по транспор-
тному налогу для электрока-
ров, по московскому закону, 
будет действовать как мини-
мум 5 лет — до 31 декабря 2024 
года. 

«Это красивый жест со сто-
роны власти, — считает извест-
ный автомобильный эксперт, 
журналист и радиоведущий 
Игорь Моржаретто. — Но не бо-
лее того. Экономия для вла-
дельцев незначительна. Посмо-
трите на стоимость самих элек-
трокаров!» Посмотрим. Мони-
торинг Avito показывает, что 
средняя цена — 3,6 млн. А пико-
вая — больше 5 миллионов!

«Тем не менее хорошо, что 
власти поворачиваются лицом 
к автовладельцам, — продолжа-
ет собеседник «РГ». — Однако 
вряд ли отмена налога серьезно 
простимулирует спрос. Нужны 
комплексные меры на феде-
ральном уровне». Моржаретто 
привел в пример Китай, США и 
Норвегию. Там предусмотрены 
денежные компенсации поку-
пателям электроавто. А произ-
водителям доплачивают за каж-
дый сошедший с конвейера 
электрокар.   

Упор делается 
на собственное 
производство 
вакцин и локали-
зацию самых 
современных 
препаратов

За переработку 
мяса больных 
животных 
можно даже 
ввести уголовное 
наказание, 
считают эксперты

За три года 
в жилых домах 
столицы планиру-
ют установить 
более восьми 
тысяч лифтов рос-
сийского произ-
водства. Они на-
дежнее и дешевле 
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Извещение о проведении общественных обсуждений
Название намечаемой хозяйственной деятельности: ООО «Медвежий ручей» (Заказчик) совместно с Управлением городского хозяйства 

Администрация города Норильска уведомляют о проведении общественного обсуждения с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) материалов проектной документации, включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, по объекту  
«Рудник «Заполярный». Комбинированная отработка оставшихся запасов вкрапленных руд месторождения «Норильск-1» /шифр РЗ-КОМ/. 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строительство и эксплуатация объектов, связанных с комбинированной 
отработкой оставшихся запасов вкрапленных руд месторождения «Норильск-1».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности: Российская Федерация, на севере Красноярского края, в 6 км 
и 7,4 км к юго-юго-западу от жилой зоны района Центральный муниципального образования город Норильск, рудник «Заполярный», 
месторождения «Норильск-1».

Наименование и адрес Заказчика: Российская Федерация, Красноярский край, 663300, Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Горная, 13 

Адрес для переписки: 663310, г. Норильск, а/я 625
Адрес электронной почты: PriemnayaMR@nornik.ru
Тел./факс: (3919) 26-11-51, 26-39-36.
Примерный срок проведения ОВОС: декабрь 2019.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: Управление городского хозяйства Администрации 

города Норильска.
Форма общественного обсуждения: предполагаемая форма — слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная, в адрес Заказчика, в течение 30 дней с даты настоящей 

публикации.
Срок и место доступности материалов: с 30.11.2019 по 30.12.2019, с 9.00 до 17.00 по местному времени, в следующих 

учреждениях:
— здании Управления городского хозяйства Администрации города Норильска по адресу: Красноярский край, г. Норильск, 

ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал);
— в офисе ООО «Медвежий ручей» по адресу: Красноярский край, г. Норильск, ул. Горная, д. 13, кабинет 410.
Общественные обсуждения состоятся 30.12.2019 года в 17.30 в здании Управления городского хозяйства Администрации 

города Норильска по адресу: Красноярский край, г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/84
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Декабрь. Вступает в силу

Непростая ситуация и 
на рынке шин. В 2017 
году, когда только фор-

мировался перечень товаров, 
которые будут маркироваться, 
в минпромторг поступали об-
ращения крупных отечествен-
ных производителей, которые 
заявляли о наличии незаконно-
го оборота в их отрасли, рас-
пространенности «серых» и 
«черных» схем импорта, отме-
тил Денис Мантуров. 

Уникальные коды наносят 
на каждую единицу товара на 
производстве. Затем и произво-
дители, и продавцы подключа-
ются к единой системе монито-
ринга и передают в нее данные о 
движении товара. Такая про-
слеживаемость  позволяет 
исключить фальсификат и кон-
трафакт. 

До внедрения обязательной 
маркировки прошли добро-
вольные эксперименты. По их 
итогам совместно с участника-
ми рынка и ведомствами подго-
товлены методические реко-
мендации проведения экспери-
мента, которые учитывают все 
ключевые особенности товаро-
оборота и сложившиеся отра-
слевые бизнес-процессы по 
рассматриваемым группам то-
варов.

«На основании утвержден-
ных методических рекоменда-
ций были подготовлены проек-

ты постановлений правительст-
ва, утверждающие правила 
маркировки рассматриваемых 
товаров. Данные проекты уже 
внесены в правительство», — 
пояснил Денис Мантуров. До-
бровольные эксперименты по-
зволяют определить вид средст-
ва идентификации для марки-
ровки товара, настроить техни-
ческие и бизнес-процессы, при-
нять участие в формировании 
нормативно-правовой базы, до-
бавил он. 

После проведения экспери-
мента уже в обязательном по-
рядке маркируются шубы, та-
бачные изделия, обувь, лекар-
ства по программе высокоза-
тратных нозологий. К примеру, 
рынок шуб вырос в первый год 
маркировки на 700% за счет об-
еления, а нелегальный рынок 
дорогостоящих онкологиче-

ских препаратов после введе-
ния системы маркировки и про-
слеживаемости сократился в 10 
раз (по данным BIOCAD), отме-
чает глава минпромторга.

«Ни в одной из отраслей, где 
маркировка уже внедрена, не 
произошло роста цен, сниже-
ния ассортимента или опусте-
ния полок, не зафиксировано 
проблем как крупного, так и 
малого и среднего бизнеса. На 
следующих этапах для потре-
бителей маркировка может 

привести к снижению цен на 
5—10%», — говорит Денис Ман-
туров.

В целесообразности внедре-
ния маркировки убеждены и 
производители промтоваров. 
«Маркировка создает условия 
для легализации рынка тек-
стильной и легкой промышлен-
ности для выхода из тени цехо-
виков», — говорит президент 
Ассоциации текстильщиков 
России Шамхал Ильдаров.

Не секрет, что в России су-
ществует «черный рынок» тек-
стиля. Товар изготавливают из 
нелегального сырья, которое 
ввозится в страну под другими 
кодами номенклатуры, напри-
мер, ткани под видом ниток, го-
товая одежда под видом тканей. 
Так поставщики могут сэконо-
мить на таможне до 30% плате-
жей. В целом от маркировки от-
расль выиграет, считает Ильда-
ров.

«Пусть одно изделие подоро-
жает на 10 рублей, но при этом 
будут созданы дополнительные 

условия для увеличения това-
рооборота этого же изделия в 
сотни раз за счет вытеснения 
нелегальных производите-
лей», — убежден он. 

В парфюмерной отрасли си-
туация иная. Доля фальсифика-
та, по официальным данным, не 
превышает 1%, рассказывает 
«РГ» исполнительный директор 
Ассоциации производителей 
парфюмерии, косметики, това-
ров бытовой химии и гигиены 
Петр Бобровский. К тому же 
российские производители 
парфюмерной продукции уже 
зарегистрированы в ЕГАИС — 
системе по учету оборота спир-
та и спиртосодержащей про-
дукции. 

В ассоциации предлагают 
интегрировать системы, это по-
могло бы снизить затраты на 
внедрение маркировки. Кроме 
того, необходимо также вклю-
чить в систему маркировки 
функцию проверки организа-
ций, которым выдаются коды.

Сейчас получить их могут 
также предприниматели, кото-
рые поставляют контрафак-
тную продукцию, так что нуж-
на ответственность оператора 
системы на этапе выдачи кодов, 
считает Бобровский. «Мы над-
еемся, что государственные ор-
ганы пропишут в законодатель-
стве такой фильтр», — говорит 
он. 

Самая популярная программа господдержки у новоселов — льготная ипотека 
для семей с детьми.

А К Ц Е Н Т

После маркировки рынок шуб вырос
на 700%, а раньше доходы этих продавцов 
проплывали мимо налоговиков

ЖИЛЬЕ  

ЗАКОНЧИЛАСЬ 
ОДНА ИЗ ПРОГРАММ 
ПОДДЕРЖКИ ЗАЕМЩИКОВ
Роман Маркелов

В декабре заканчивается срок 
программы по реструктуриза-
ции ипотеки для заемщиков, 
оказавшихся в сложной финан-
совой ситуации. С 2015 года ей 
успели воспользоваться боль-
ше 20 тысяч семей. На этом 
программы поддержки не за-
канчиваются — продолжают 
действовать в том числе льгот-
ная ипотека для семей с детьми, 
«ипотечные каникулы» и соб-
ственные программы банков по 
реструктуризации жилищных 
кредитов.

По условиям программы, 
которая закончится 31 декаб-
ря, ипотечники, оказавшиеся в 
сложной финансовой ситуа-
ции, могли реструктурировать 
кредит через ДОМ.РФ (единый 
институт развития в жилищной 
сфере). Программа действова-
ла с 2015 года. При этом срок 
подачи заявлений от заемщи-
ков в банки истек еще 1 декабря 
2018 года, говорит представи-
тель ДОМ.РФ.

До 31 октября 2019 года бан-
ки передавали в ДОМ.РФ заяв-
ления, полученные от заемщи-
ков до этой даты. 31 декабря 
2019 года — срок, не позднее ко-
торого должен быть заключен 
договор между банком и заем-
щиком о реструктуризации 
ипотечного кредита по про-
грамме. По данным ДОМ.РФ, 
помощь по программе получи-
ли более 21,7 тысячи семей.

Сейчас заемщики, оказав-
шиеся в сложной финансовой 
ситуации, могут обратиться в 
банки с заявлением на офор-
мление «ипотечных каникул». 
Закон о них действует с 31 
июля, он позволяет заемщикам 
в любой момент обратиться в 
банк с заявлением о приоста-
новке или снижении выплат по 
жилищному кредиту на срок до 
полугода. Воспользоваться «ка-
никулами» можно только по од-
ному ипотечному договору, ве-
личина кредита не может пре-
вышать 15 миллионов рублей и 
в залоге должно быть единст-
венное жилье. Запросить «кани-
кулы» можно только в трудной 
жизненной ситуации — это реги-
страция безработным, инвалид-
ность (в том числе и у члена се-
мьи заемщика), временная не-

трудоспособность, снижение 
среднемесячного дохода за два 
последних полных месяца более 
чем на 30% к предшествующим 
подаче требования 12 месяцам, 
а также рождение/усыновление 
детей. Каждое из этих обстоя-
тельств придется подтверждать 
документально.

Кроме того, действует го-
спрограмма поддержки семей с 
детьми. По ней семьи, имеющие 
трех и более детей, могут пре-
тендовать на получение до 450 
тысяч рублей для полного или 
частичного погашения задол-
женности по ипотеке. Господ-
держку могут получить мать 

или отец, являющиеся заемщи-
ками по жилищному кредиту, у 
которых в период с 1 января 
2019 по 31 декабря 2022 года 
родились третий ребенок или 
последующие дети.

Указанные программы под-
ходят большей части обращаю-
щихся клиентов, говорит за-
мдиректора департамента по 
работе с просроченной задол-
женностью Росбанка Евгений 
Сеньковский. Если ситуация не 
соответствует условиям, ука-
занным в законах, банки могут 
предложить реструктуризацию 
по собственным программам — 
например, с увеличением срока 
действия кредитного договора 
или льготным периодом, напо-
минает он.

Наибольший охват из дейст-
вующих госпрограмм — у про-
грамм с господдержкой по «дет-
ской ипотеке», где субсидирует-
ся ипотечная ставка как госу-
дарством, так и дополнительно 
рядом банков, в результате чего 
конечная ставка для заемщика 
получается ниже 5% на весь 
срок кредита, говорит директор 
департамента кредитования 
розничного бизнеса Абсолют-
банка Елена Ковырзина. 

ПЕРЕВОЗКИ 

ДЛЯ ПАССАЖИРОВ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ РЕЙСОВ 
ВЫРАСТУТ КОМПЕНСАЦИИ
Евгений Гайва 

С 28 декабря вырастут макси-
мальные суммы компенсаций, 
которые авиаперевозчики вы-
плачивают за утрату багажа, 
причинение вреда жизни и здо-
ровью пассажиров. Междуна-
родная организация граждан-
ской авиации (ИКАО) увеличи-
ла пределы ответственности 
авиакомпаний. 

Компенсации исчисляются в 
особой денежной единице, ко-
торой пользуется Международ-
ный валютный фонд — специ-
альные права заимствования 
(СДР), на данный момент курс 
СДР — 1,37 доллара. 

Итак, в случае смерти или 
увечья пассажира максималь-
ная сумма компенсации выра-
стет со 113 100 до 128 821 СДР 
(или примерно с 9,9 млн до 
11,2 млн рублей), в случае за-
держки пассажира — с 4694 до 
5346 СДР (с 409,6 тысячи до 
466,5 тысячи рублей), задер-
жки багажа — с 1131 до 1288 
СДР (с 98,7 тысячи до 112,4 ты-
сячи рублей), задержки груза — 
с 19 до 22 СДР (с 1,7 тысячи до 
1,9 тысячи рублей).

Эти правила распространя-
ются на пассажиров зарубеж-
ных рейсов тех авиакомпаний, 

которые зарегистрированы в 
стране, подписавшей Монре-
альскую конвенцию. Россия в 
числе этих стран, поясняет 
«РГ» глава аналитической 
службы агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. «Но на вну-
трироссийских рейсах дейст-
вуют федеральные авиацион-
ные правила, есть также пра-
вила, установленные перевоз-
чиками в формате публичной 
оферты, либо прописанные в 
договорах», — говорит эксперт. 

Впрочем, установленные 
пределы ответственности мо-
гут иметь значение для пасса-
жиров лишь в тех случаях, ког-
да фактический ущерб дохо-
дит до максимальной отметки. 
«При этом размер ущерба еще 
нужно доказать, а бремя дока-
зывания лежит на пассажире. 
Если он летит, скажем, с ма-
леньким чемоданчиком, то 
ему просто так не заплатят 
полный лимит за утрату бага-
жа», — говорит Олег Пантеле-
ев. Чтобы доказать реальную 
стоимость багажа, нужно де-
кларировать ценные перево-
зимые вещи. Если же стои-
мость багажа не задеклариро-
вана, то оценка происходит по 
его фактическому весу, уточ-
няет эксперт.  

РЫНОК 

ГОСУДАРСТВО СНОВА 
СМОЖЕТ ЗАКУПАТЬ 
ИМПОРТНУЮ МЕБЕЛЬ
Евгений Гайва

Импортную мебель снова смо-
гут закупать в России для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд. Постановление прави-
тельства, установившее такой 
запрет два года назад, теряет 
силу 1 декабря 2019 года. 

Запрет касался товаров ме-
бельной и деревообрабатываю-
щей промышленности из стран 
дальнего зарубежья (для произ-
водителей стран Евразийского 
экономического союза было 
сделано исключение). Ввели его 
на фоне скандалов с многомил-
лионными закупками госучре-
ждениями импортных спаль-
ных гарнитуров из апельсино-
вых деревьев, офисных столов с 
инкрустацией мрамором и про-
чих подобных предметов. 

Государство — крупнейший 
покупатель, и мера оказалась 
эффективной. В 2018 году про-
изводство мебели в России в де-
нежном выражении выросло на 
25% к 2017 году, есть рост так-
же за три квартала 2019 года, 
приводит данные гендиректор 
Ассоциации предприятий ме-
бельной и деревообрабатываю-
щей промышленности России 
Тимур Иртуганов.

Между тем действовавшее 
постановление правительства 
должно заменить другое по-
становление, проект которого 
еще обсуждается. Согласно до-
кументу, прямой запрет заме-
нят формулой «третий лиш-
ний» либо ценовыми префе-
ренциями. По формуле «тре-
тий лишний» если на торги вы-
ходят как минимум две россий-
ские компании, зарубежный 
участник снимается с торгов. А 
ценовые преференции означа-
ют, например, применение по-
нижающего коэффициента к 
заявленной отечественными 
производителями цене кон-
тракта при оценке поступив-
ших предложений. При этом 
сам контракт заключается по 
предложенной цене. 

Но мебельщикам правило 
«третий лишний» выполнить 
будет сложно, так как во многих 
регионах нет даже хотя бы од-
ной сильной мебельной компа-
нии, отмечает Иртуганов. Кро-
ме того мебельщики будут про-
сить, чтобы предлагаемые но-
вые правила по закупкам для го-
сударственных и муниципаль-
ных нужд (44-фз) распростра-
нили также на закупки для го-
скомпаний (223-фз).  

ИНВЕСТИЦИИ

ВВОДЯТСЯ 
НОВЫЕ 
ПРАВИЛА 
ЗАЩИТЫ 
КЛИЕНТОВ 
ФОНДОВОГО 
РЫНКА

Игорь Зубков

Брокеры и управляющие будут 
обязаны раскрывать макси-
мально полную информацию о 
себе и о рисках, связанных с со-
вершением операций на рынке 
ценных бумаг.

Эти и другие требования со-
держатся в базовых стандартах 
защиты прав и интересов полу-
чателей финансовых услуг, ко-
торые вступают в силу 1 декаб-
ря. Они разработаны саморегу-
лируемыми организациями 
(СРО), объединяющими броке-
ров и управляющих, и утвер-
ждены Банком России.

Вступление стандарта в силу 
означает, что в части раскры-
тия информации и предложе-
ния инвестиционных продук-
тов на фондовом рынке будет 
единообразие, которое позво-
лит клиенту объективно срав-
нивать условия в разных ком-
паниях, говорит вице-прези-
дент НАУФОР Кирилл Зверев. 
Ранее специальных требований 
к продажам финансовых ин-
струментов не было, что созда-
вало поле для «мисселлинга».

Требования должны соблю-
даться не только в отношении 
клиентов, но и лиц, только рас-
сматривающих возможность 
заключения договора с броке-
ром или управляющим. Требо-
вания об информировании кли-
ентов распространяются не 
только на профучастника, но и 
на его агентов, которыми часто 
выступают банки.

В базовом стандарте в отно-
шении брокеров особое внима-
ние уделено информированию 
потребителя в случае заключе-
ния сделок с использованием 
программ автоследования, а 
также приобретения паев ПИ-
Фов и производных финансо-
вых инструментов, отмечает 
Банк России. 

С вступлением в силу стан-
дартов на фондовом рынке по-
является механизм контроль-
ных закупок (совет директоров 
НАУФОР в ближайшее время 
утвердит положение об их про-
ведении). 

Национальная финансовая 
ассоциация (НФА) при контр-
оле за исполнением базовых 
стандартов будет прежде всего 
оценивать, как организовано 
обслуживание и информирова-
ние получателей финансовых 
услуг, работать с жалобами и 
обращениями, говорит прези-
дент НФА Василий Заблоцкий. 
Нарушение может быть выяв-
лено как при рассмотрении жа-
лобы клиента — члена СРО 
НФА, так и в ходе плановой про-
верки, к нарушителям могут 
быть применены меры, уста-
новленные внутренними доку-
ментами СРО НФА (предупре-
ждение, штраф...).

Как отмечает Банк России, 
контроль за соблюдением стан-
дарта, который осуществляют 
профильные СРО, позволит 
рынку самому отслеживать не-
добросовестные практики, а 
Банк России будет в свою оче-
редь контролировать исполне-
ние этих функций СРО.

Кроме того, НАУФОР гото-
вит к утверждению стандарт, 
который будет требовать по-
нятного и единообразного опи-
сания инвестиционных продук-
тов, а для сложных продуктов 
будут разработаны так называ-
емые KIDы — стандартные опи-
сания, понятные непосвящен-
ному инвестору, говорит Зве-
рев. Эти стандарты будут не ба-
зового характера, а внутренне-
го, это означает что каждая 
СРО может принять свой собст-
венный документ. «Но мы в 
этом вопросе договорились с 
другой СРО — НФА, чтобы сде-
лать единый текст и исключить 
возможность разного подхода к 
этому вопросу в компаниях, на-
ходящихся в разных СРО», — 
рассказал Зверев. 

Со вступлением 
стандартов в силу 
на фондовом 
рынке появляется 
механизм конт-
рольных закупок

По данным 
ДОМ.РФ, помощь 
по программе 
получили более 
21,7 тысячи семей

ТОПЛИВО 

ВВОДИТСЯ НОВЫЙ ЭКОКЛАСС АВТОМОБИЛЕЙ

Сергей Тихонов

Д
ля грузовых и пассажир-
ских автомобилей с 21 де-
кабря вводится 6-й эко-

логический класс (Евро-6). 
Эта мера должна устранить 

существующий пробел в регу-
лировании международных пе-
ревозок. В ЕС с 2015 года выда-
ются разрешения на проезд гру-
зового транспорта, соответст-
вующего требованиям Евро-6. 
Правила ЕС пока предусматри-
вают пять экологических клас-
сов. В результате в России было 
невозможно получить ПТС для 
транспортного средства с 6-м 
экологическим классом.

Нормы Евро-6 близки к эко-

логическому стандарту EPA10 в 
США и японскому Post NLT. Вы-
бросы углекислого газа должны 
быть менее 130 граммов на ки-
лометр пути. Оксид азота (NOx) 
не более 0,08 грамма на 1 км 
пути. Требования относительно 
выбросов взвешенных частиц 
(PM) не изменились по отноше-
нию к экологическому классу 
Евро-5 и составляют менее 0,005 
г/км пути. Также этот класс бен-
зина обладает улучшенными эк-
сплуатационными свойствами. 
При его работе снижается коли-
чество отложений в топливной 
системе автомобиля.

Появление Евро-6 в россий-
ском регулировании пока не 
предполагает новых требова-

ний для производителей топли-
ва. «Мер по стимулированию не 
запланировано — регулирова-
ние экологичечского класса в 
автомобильной промышленно-
сти и на топливном рынке не 
идут «в связке». На сегодня 
«Евро-5» можно охарактеризо-
вать уже как высокоэкологич-
ный класс топлива, пока не тре-
бующий повышения», — сооб-
щили «Российскрой газете» в 
Минэнерго.

Никакого влияния эти изме-
нения на переработку не ока-
жут, указывает генеральный ди-
ректор «Петромаркета» Иван 
Хомутов. 

В России Евро-6 уже произ-
водится на некоторых НПЗ «Ро-
снефти», «Башнефти» и ЛУ-
КОЙЛа и его можно купить на 
автозаправках этих компаний. 

«Если автопроизводителям 
довольно просто перейти на вы-
пуск автомобилей, заменив дви-
гатели в новых конфигурациях, 
то для НПЗ перейти на новый 
стандарт качества выпускаемо-
го топлива гораздо сложнее, — 
пояснил аналитик-эксперт ФИ-
НАМ Алексей Калачев. — Еще не 
все завершили модернизацию 
до Евро-5. Я полагаю, эта про-
блема пока в России не стоит, и 
ближайшие 2—3 года задача мас-
сового перехода на топливо но-
вого экологического стандарта 
ставиться не будет». 

«Серые» фотокамеры, ввезенные в Россию неофициально, могут быть дешевле «белых». Но скоро покупатель обнаружит недостатки — то аппарат фокусируется плохо, то цвет передает 
неверно. А в гарантийном ремонте такой техники при этом могут отказать. Маркировка поможет вытеснить «серые» камеры на рынке и гарантировать покупателю качество продукции. 
Эксперимент по ее введению для поставщиков фотокамер прошел с 1 марта по 30 ноября 2019 года. Теперь маркировать фотокамеры будут в обязательном порядке.

МАРКИРОВКА ДУХОВ И ШИН СТАНЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ

В России для автомобилей вводится 6-й экологический класс.
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Денис Мантуров, 
глава минпромторга о введении обязательной маркировки: 
«На следующих этапах маркировка может привести к 
снижению цен для потребителей на 5—10 процентов».
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ПРОЕКТ Школьники 
разработали для Москвы 
мобильные приложения

Концерт в Сети

Сергей Жуков 

В столице стартовал проект «Москваполис». Учащиеся 
школ и колледжей могут предложить городу компью-
терные программы, гаджеты и мобильные приложе-
ния, способные изменить жизнь москвичей. Самые ин-
тересные идеи помогут довести до ума и воплотить 
в жизнь IT-компании.

Первые проекты уже презентованы. К примеру, Оль-
га Петрова из школы № 1534 придумала устройство, 
которое может помочь слабовидящим безопасно пере-
двигаться по городу. Она предложила нашпиговать жи-
летку датчиками. В комплекте еще два браслета и мо-
бильное приложение. Допустим, человек строит на 
смартфоне маршрут. При ходьбе гаджет вибрирует, ре-
агируя на столбы, здания и проезжающие рядом маши-
ны. Такой своеобразный парктроник, только для людей. 
Одно устройство Ольга оценила примерно в 10 тысяч 
рублей. При крупносерийном производстве, говорит 
она, будет дешевле. «Все данные из приложения переда-
ются на сервер, — объяснила Петрова суть своей идеи. — 
Так можно проанализировать, куда и какими маршру-
тами чаще ходят слабовидящие. Если человек ежеднев-
но идет по длинной, а не короткой дороге, значит, на его 
пути есть какие-то трудности. Возможно, не очень до-
ступная среда». 

Максим Карташов из школы № 1018 хочет разрабо-
тать компьютерную игру. Она поможет детям рас-
крыть свои таланты, утверждает он. «Каждый сможет 
поучаствовать в жизни города, стать мэром, попробо-
вать себя в разных профессиях, — рассказал Максим. — 
Но мне нужны команда и ресурсы. Один при всем же-
лании не справлюсь». А ученик школы № 597 Владис-
лав Сергеев придумал сервис для онлайн-трансляций 
концертов и спектаклей, не лишая организаторов при-
были от продажи билетов. Свои идеи молодые кулиби-
ны могут отправить через сайт москваполис.рф. В пер-
спективе для детей запустят онлайн-курсы по IT, 
управлению проектами и инженерии. Будут и встречи 
с программистами. 

Ксения Колесникова

С
овет при министерстве 
просвещения одобрил 
с доработками проекты 

новых федеральных государст-
венных образовательных стан-
дартов (ФГОС) начального и об-
щего образования — с первого 
по девятый класс. Важнейший 
документ, который определит 
содержание всего школьного 
образования России на многие 
годы. 

«Работа над ФГОС ведется 
во исполнение целого ряда по-
ручений президента и прави-
тельства. Всего сегодня у нас 
15 поручений, так или иначе 
связанных с   обновлением 
ФГОС, — рассказала министр 
просвещения Ольга Василье-

ва. — Стандартами мы не хотим 
ограничить возможности твор-
чески работающих учителей 
или потенциал инновационных 
школ. Но хотим гарантировать 
семье и ученику тот оптималь-
ный и понятный набор резуль-
татов обучения и воспитания, 
который соответствует его воз-
расту». 

Так все-таки, чем новые 
стандарты принципиально от-
личаются от старых? В новой 
версии прописано очень под-
робно: какой минимум и в ка-
ком классе должен освоить уче-
ник. А действующий «старый» 
стандарт содержит только об-
щие, очень размытые формули-
ровки. Из-за этого все сегодня 
смотрят только на критерии 
ЕГЭ, ОГЭ (экзамены в девятых 

классах), на всероссийские 
проверочные работы... 

Появился огромный рынок 
репетиторства. Родители порой 
вообще не понимают, чему и за-
чем учат в школе. По отдельным 
предметам существует 15—
17 разных линеек учебников. 
И если ученик переходит из 
школы в школу, встроиться 
в учебу на новом месте ему мо-
жет быть очень сложно.

По словам первого замми-
нистра просвещения Павла 
Зеньковича, 80 процентов рос-
сийских школ требуют сегодня 
от чиновников максимум кон-
кретики: чему учителя должны 
научить ребенка, какие резуль-
таты у них будет проверять Ро-
собрнадзор. В новых стандар-
тах все это есть. Более того, 

упор сделан на то, как ребенок 
может применять знания на 
практике. Новые ФГОСы всту-
пят в силу только с сентября 
2021 года — у всех школ будет 
время подготовиться. А у изда-
телей — перепроверить все 
учебники и внести корректи-
ровки. Хотя никаких основопо-
лагающих изменений не потре-
буется, уверяют эксперты. 
Ведь в основе предметного 
ядра — все те же образователь-
ные программы, с которыми 
уже работают школы. 

Что и в каком классе должен 
уметь и знать ученик по новым 
стандартам? Подробный раз-
бор с комментариями экспер-
тов читайте в одном из ближай-
ших выпусков «Российской га-
зеты». 

ОБЩЕСТВО В Москве 
прошел IV Конкурс 
хоровых коллективов 
пенсионеров России

Рассветные 
песни

Андрей Васянин

Четыре года назад в ДК имени Куйбышева в Донецке по-
пал снаряд: пробило крышу, посекло осколками стены, 
погиб человек. В это время у хора «Шахтарочка» была 
репетиция — возможно, они и пели тогда вот эту, звон-
кую и лихую «Молода я, молода». Дворец с тех пор отре-
монтировали, но под канонаду репетиции уже не идут.

Русский хор из Варшавы «Родник», стоявший на сце-
не напротив дончанок, на песню о молодости ответил… 
мульт фильмом про «Куру-чабатуру»... 

В Москве прошел финал «Поединка хоров», IV Кон-
курса хоровых коллективов пенсионеров, организо-
ванного Союзом 
пенсионеров Рос-
сии. В Концертный 
зал «Измайлово» 
приехали хоры-по-
бедители област-
ных «Поединков» 
из восьми феде-
ральных округов, 
чемпионы прошлых 
лет, и два пригла-
шенных коллекти-
ва — «Родник» 
и «Шахтарочка». 

Поединки пою-
щих пенсионеров 
начались, как всегда 
бывает на этих конкурсах, с мастер-класса профессора 
Академии музыки им. Гнесиных и председателя жюри 
конкурса Татьяны Малышевой.

Заместитель председателя Союза пенсионеров Рос-
сии Владимир Клоницкий уверен, что из памяти пев-
цов-любителей обязательно должны выплыть не толь-
ко русские народные и схожие с ними песни, но и ро-
мансы, обработки хитов кино и эстрады, вещи из ре-
пертуара бардов. Ради этого каждому финалу дается 
своя тема. В прошлом году тема юбилея комсомола за-
звучала на сцене «Песней о тревожной молодости» 
и «Лирической песенкой». В этом году среди песен 
о любви (теме этого года) нашлось место романсу 
Женьки из оперы Молчанова «А зори здесь тихие» — 
правда, исполнивший ее и поразивший нас тонкостью 
гармоний ансамбль «Мелодия» из Сокола Вологодской 
области уступил в своей паре подмосковной «Чибату-
хе» с традиционным фольклорным репертуаром. Тема 
следующего года — «Песни нашей молодости».  

МЕДИЦИНА Электронное табло круглосуточно сообщает,
какой крови не хватает для больных

Светофор для донора

Ольга Штейн,
«Российская газета», 
Екатеринбург

Д
онорский светофор на 
фасаде здания — ред-
кость для России. Об-
ычно о запасах крови 
доноров информиру-
ют в основном через 
интернет: на сайтах, 
в соцсетях. В Екате-
ринбурге  решили 

пойти дальше и установили та-
бло над входом Свердловской 
областной станции переливания 

крови. Изготовили его на средст-
ва учреждения. Световой инфор-
матор работает круглосуточно.

— Каждый день нам поступа-
ют заявки на компоненты опре-
деленных групп крови. Предска-

зать потребность больниц в той 
или иной группе крови и резус-
факторе невозможно. Неизвест-
но, какому количеству больных 
потребуется переливание. Для 
создания оптимального запаса 

донорской крови и был создан 
наш донорский светофор, — рас-
сказал замглавного врача учре-
ждения Максим Галимов. 

Каждая группа крови отме-
чена на табло определенным 
цветом: зеленый означает, что 
крови этой группы и резус-фак-
тора много, желтый — что запа-
сов недостаточно и их следует 
пополнить, а красный сигнали-
зирует о том, что донорам нуж-
но как можно быстрее заплани-
ровать свой визит на станцию.

— В Свердловской области 
проживают более 30 тысяч до-

норов. Благодаря доброволь-
цам станция заготавливает бо-
лее 70 тонн донорской крови 
и обеспечивает гемотрансфу-
зионными средами весь реги-
он. Ежедневно специалисты 
только в Екатеринбурге прини-
мают 120 доноров и заготавли-
вают около 60 литров крови. 
Мы привлекаем население на 
различные акции и получаем 
отклик, — рассказали «РГ» на 
областной станции перелива-
ния крови. 

Каждая группа крови отмечена 
на табло определенным цветом.

Поединки начинались с мастер-классов, а закончились гран-
диозным концертом.

А К Ц Е Н Т

Благодаря добровольцам станция
заготавливает более 70 тонн
донорской крови

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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На жилье для 
пострадавших 
от паводка 
в Иркутской 
области 
направят еще 
2,6 миллиарда 
рублей

НОВОСЕЛЬЕ — 
УСКОРИТЬ! 
Марина Трубилина

На необходимость ускорить 
строительство жилья для жите-
лей Иркутской области, по-
страдавших о наводнения, 
обратил внимание вице-пре-
мьер Виталий Мутко на заседа-
нии правительственной комис-
сии по ликвидации последст-
вий паводка. 

Работа по выдаче социаль-
ных выплат, по его словам, на-
лажена неплохо. За последние 
две недели их получили еще 
233 человека, в том числе 30 
гражданам выплачено по 100 
тысяч рублей. Всего такая по-
мощь оказана уже почти 47 ты-
сячам человек. Выдано 6587 
свидетельств на получение жи-
лья (4089 семей уже приобрели 
его), 2083 — на капремонт. Сей-
час выдано свидетельств на по-
лучение жилья на 19,4 млрд ру-
блей. Решением правительства 
РФ с капремонта снято 2,616 
млрд рублей и направлено на 
жилье.

Однако, как подчеркнул 
Мутко, еще 2812 семей из чи-
сла пострадавших не имеют 
своего жилья, а 651 семья не 
только не начала капремонт, но 
даже и не получила свидетель-
ство на это. Отчасти это связа-

но со спорами пострадавших: 
некоторые хотят вместо капре-
монта переехать. Мутко под-
черкнул, что вопросы с этими 
семьями должны быть решены 
до конца года.

Возмущение вице-премьера 
вызвали темпы строительства 
жилья для пострадавших. «Са-
ботаж какой-то!» — сказал он, 
выслушав информацию о ходе 
строительства района Березо-
вая роща в Тулуне. И потребо-
вал завершить здесь возведе-
ние домов к 25 декабря. Кроме 
того, он попросил местные 
власти почаще навещать по-
страдавших, живущих во вре-
менном жилье, и отслеживать, 
в каких  условиях они находят-
ся: в Иркутске стоят морозы до 
минус 24 градусов. 

Поддержал Мутко решение 
губернатора Иркутской обла-
сти продлить сроки подачи за-
явления на получение социаль-
ной выплаты на приобретение 
или строительство жилого по-
мещения до 31 марта следую-
щего года. Волновались и те, 
кто уже получил сертификаты, 
но не успел их применить или 
ждет завершения строительст-
ва, при этом срок окончания 
действия сертификатов — 15 де-
кабря. Как заверил Мутко, срок 
их действия также будет про-
длен на следующий год. Вице-
премьер предложил правитель-
ству и минфину посмотреть, ка-
кие рабочие дни можно восста-
новить в начале года, чтобы 
оперативнее могли поступить 
выплаты для пострадавших от 
паводка. 

Обсудили на заседании ко-
миссии и работу с обращения-
ми граждан. Из 169 обраще-
ний, поступивших президенту 
РФ на 2 сентября, по 155 при-
няты положительные решения, 
по семи отсутствует право на 
получение помощи, по шести 
даны разъяснения. Были уста-
новлены факты подачи жителя-
ми заявлений и на перечисле-
ние средств, и на переселение. 
Однако такие случаи не массо-
вые. Это связано с тем, что гра-
ждане оспаривали решения о 
проведении капремонта, но, 
пока решение не принято, по-
давали заявления и на эту по-
мощь.  

Социальные 
выплаты 
уже получили 
47 тысяч человек, 
пострадавших 
от паводка

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ В ПРЕПОДАВАНИИ

Начальная школа

Русский язык, 
литература
Конец начальной школы. Ребенок дол-

жен уметь писать под диктовку тексты 

объемом до 80 слов, суметь написать 

письмо, открытку, объявление. И это не 

считая конкретных правил правописа-

ния. По литературе ребенок должен су-

меть сочинить сказку, рассказ по анало-

гии с прочитанным. 

Математика
К окончанию началки ребенок должен 

считать, сравнивать числа в пределах 

миллиона. Складывать и вычитать устно 

— в пределах 100. А еще — пользоваться 

информацией в таблицах и диаграммах — 

суметь «прочитать» счет, прайс-лист, 

объявление.

Технология
Здесь появились очень продвинутые мо-

дули. Правда, некоторые из них будут 

преподаваться только там, где есть обо-

рудование — то есть не обязательны для 

всех школ. Так, ребенок уже на выходе 

из начальной школы научится собирать 

и программировать роботов, работать с 

графическими и мультимедийными ре-

дакторами, а также делать модели из 

конструктора .

Старшая школа

Русский язык
Учеников научат оформлять деловые 

бумаги (заявление, инструкцию, объя-

снительную записку, расписку, автоби-

ографию, характеристику). Писать 

классные сочинения объемом не менее 

250 слов.

Обществознание
Надо находить и извлекать политиче-

скую, правовую и социологическую ин-

формацию в публикациях СМИ. Назы-

вать виды налогов, признаки финансо-

вых пирамид, составлять эффективное 

резюме для приема на работу.

Информатика
Здесь все, что пригодится для успешной 

жизни «цифровому» ребенку». Защи-

щать информацию от компьютерных ви-

русов. Создавать и отлаживать програм-

мы на одном из языков программирова-

ния (Школьный Алгоритмический Язык, 

Паскаль, Python, Java, C, C#, C++). Так 

подробно языки программирования 

прописаны впервые. 

ОБЖ 
Ребята узнают про буллинг, киберугрозы 

и научатся от них защищаться, предо-

твращать риски и угрозы в Интернете.  

В «Измайлово» 
приехали хоры-
победители 
областных 
«Поединков» 
из восьми феде-
ральных округов

ОБРАЗОВАНИЕ Как и чему теперь будут учить в школах 

Классный стандарт

ЧТО ДОЛЖНО БЫТЬ В ШКОЛАХ

— В кабинете по русскому языку и литературе должны быть 

не только стулья с партами, стол для учителя, но и система 

хранения учебных пособий, технические и электронные 

средства обучения, учебно-наглядные пособия.

 — В классе по музыке кроме этого «стандартного набора» 

обязательно должен быть музыкальный инструмент.

— В кабинете по физике и химии вдобавок — лабораторный 

комплекс, демонстрационные приборы. То же самое — 

с биологией, технологией.

— В кабинете информатики обязательны технические и 

электронные средства обучения. 

— В любой школе должен быть спортивный зал, помеще-

ния для хранения спортивного инвентаря и раздевальные 

комнаты (для мальчиков и девочек). А еще — гардероб, са-

нузел, пищеблок, комнаты отдыха и психологической раз-

грузки...

Школы с интегрированными программами 
в области искусств, физической культуры 
и спорта должны иметь (по видам искусства): 
— концертный зал, помещения для репетиций, для ремонта 

музыкальных инструментов, аудитории для индивидуаль-

ных и групповых занятий (от 2 до 20 человек), хоровые 

классы, аудио- и видеофонды звукозаписывающей и звуко-

воспроизводящей аппаратуры, музыкальные инструменты 

(фортепиано, комплекты оркестровых струнных инстру-

ментов, оркестровых духовых и ударных инструментов, ин-

струментов народного оркестра), а также пульты. 

Школы с интегрированными программами 
по видам спорта должны иметь: 
— спортивный зал, помещения для индивидуальных и груп-

повых тренировок, помещения для содержания и ремонта 

спортивного инвентаря, тренажерный зал, стадион.

Комментарий

Алихан Динаев, 
учитель обществознания, 
«Учитель года России-2018»:
— Ныне действующие ФГОСы 

когда-то были революционными 

для нашего образования. Они во 

многом описывали школу буду-

щего. Со временем правда выя-

снилось, что в стандартах мы 

слишком увлеклись «мягкими 

навыками», а предметные ре-

зультаты были скрыты за рас-

плывчатыми формулировками. 

Например, одним из результатов 

обучения по обществознанию 

является «понимание основных 

принципов современных науч-

ных теорий общественного раз-

вития». Но каких именно тео-

рий? Какие из них считать совре-

менными? Насколько подробно 

мы должны их изучать? Сплош-

ные вопросы... 

Проекты новых стандартов - боль-

шой шаг вперед. Во-первых, они 

сохраняют в себе все преимуще-

ства нынешних документов. Во-

вторых, они возвращают в школы 

конкретные предметные резуль-

таты. Это определенный минимум 

знаний, который должен знать 

каждый школьник с 1 по 9 классы. 

Ниже этого уровня подготовка 

школьника быть не может. А выше 

— пожалуйста! В-третьих, они со-

храняют широкие возможности 

для творчества, позволяют учиты-

вать интересы школьников и реги-

ональные особенности. На это от-

дана целая треть всех часов. 

Кроме того, новые стандарты 

устанавливают высокие требова-

ния к материально-технической 

базе действующих и, особенно, 

новых школ. 

При этом работа еще не заверше-

на. Значимость стандартов так ве-

лика, что поспешных решений 

здесь быть не может. Идеальны-

ми эти стандарты никогда не бу-

дут, к тому же мир, общество и 

школа меняются слишком бы-

стро. Стандарты надо доработать, 

в них есть, что исправить. Главное 

— не затягивать этот процесс. 
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СЛЕДСТВИЕ Обезврежена 
одна из самых кровавых 
банд Дагестана

Взрывали 
и убивали

Иван Егоров

ФСБ совместно со Следственным комитетом и МВД 
пресекли деятельность крупнейшей на территории Да-
гестана банды, известной под названием «Шарапов-
ские», которая насчитывала более 250 человек.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, лидеры и участники бан-
ды причастны к совершению в 2007—2015 годах на тер-
ритории Дагестана и Москвы серии убийств бизнесме-
нов и правоохранителей. Кроме того, они занимались 
похищением людей, вымогательствами, грабежами и 
разбоями. «Преступления «Шараповских» отличались 
особой жестокостью и вызывали широкий обществен-
ный резонанс», — подчеркнули в ФСБ. В преступную 
группировку входили не только рядовые бандиты, но и 
действующие на тот период сотрудники МВД Дагеста-
на, адвокаты республиканской палаты, а также участ-
ники террористического подполья.

Судя по кадрам оперативного видео, на котором по-
казаны задержание в Дагестане и этапирование спец-
бортом ФСБ в Москву предполагаемых участников 
банды, в числе задержанных — женщина. Скорей всего 
это и есть один из упомянутых адвокатов республи-
канской палаты.

Также, как сообщили в спецслужбе, из незаконного 
оборота изъято значительное количество стрелкового, 
в том числе автоматического оружия, боеприпасов к 
ним, взрывчатых веществ, а также противотанковые 
ракетные комплексы. На кадрах оперативного видео 
показан найденный силовиками во время обысков 
бандитский арсенал. В схронах, оборудованных в 
доме, обнаружили несколько десятков пулеметов, ав-
томатов, гранатометов. Судя по тому, что на оружии 
появилась ржавчина, хранилось оно уже довольно дол-
го. Гранатометы и гранаты были уничтожены на месте 
в ближайшем овраге — из-за опасности их детонации.

По данным ФСБ, во время следствия были раскры-
ты обстоятельства подготовки и осуществления ими в 
1998 году в Махачкале теракта на Центральном рынке, 
в результате которого погибли несколько десятков че-
ловек, более 100 получили тяжелые ранения. Как отме-
тили в спецслужбе, в настоящее время по делу задер-
жаны основные организаторы и исполнители престу-
плений. По решению суда они заключены под стражу. 
Ряд фигурантов осуждены к длительным срокам лише-
ния свободы. Часть «Шараповских» подались в бега. 
Они объявлены в розыск. 

ПАМЯТЬ Уникальный 
фильм о героях войны 
презентовали 
в «Российской газете»

Один 
за всю дивизию

Наталья Саванкова,
Алексей Дуэль

Собрать  военные воспоминания ветеранов, зафикси-
ровать их и сохранить — эту задачу решают авторы до-
кументального фильма «Один за всю дивизию», пре-
зентация которого прошла в редакции «Российской га-
зеты» вчера.

Главный герой фильма — 93-летний Александр Друч-
ков из Пензенской области. Семнадцатилетний юноша 
подправил в документах свою дату рождения, чтобы 
как можно скорее попасть на фронт. Его направили в 
легендарную 354-ю дивизию, которая осенью 1941 
года начала свой боевой путь в сражении за Москву. 
Сам Александр Константинович начал воевать уже в 
1944 году в Беларуси, Победу встретил в Германии.

В мае 2019 года он единственный из воинов диви-
зии приехал в Москву, чтобы возложить цветы к Моги-
ле Неизвестного солдата, посмотреть на марш «Бес-
смертного полка». Путешествие ветерана по столице и 
местам боевой славы его соединения стало основой 
фильма.

— Эта встреча очень важна для всех нас, — поделился 
после премьеры полковник Виталий Френкин, сын по-
гибшего на Украине начштаба этого соединения. — Я 
поддерживаю связь с ветеранами 354-й дивизии и их 
детьми с 1974 года. Мне очень важно, что авторам 
фильма удалось собрать память о наших отцах и сохра-
нить ее, это очень важно и для нас, и для потомков.

Фильм получился очень теплым и трогательным, в 
какой-то степени даже интимным. Ведь участники вой-
ны — не боевые машины, а просто люди, у которых в 
тылу остались семьи, любимые, родные. Из-за этого 
при обсуждении фильма всплыла тема солдатских пи-
сем — проникновенных и трогательных — домой.

Самые почетные места в зрительном зале заняли 
приехавшие из Пензенской области дети Александра 
Дручкова.

— Отец так и сказал: вы должны втроем поехать и по-
смотреть фильм, — сообщила дочка Александра Конс-
тантиновича Валентина Шевцова. — Это фильм со сле-
зами на глазах. Сейчас отец часто выступает перед 
детьми. И когда он в конце встречи задает им вопрос: 
«Кто пойдет за мной защищать родину?» — поднимают-
ся все до единого.

Авторы фильма журналист  «РГ» Александр Емелья-
ненков и режиссер-оператор Игорь Давыдов собира-
ются снимать продолжение ленты.

— У нас сейчас не все полностью готово с точки зре-
ния продакшена, — объяснил Игорь Давыдов. — Но дове-
сти фильм до ума мы всегда сможем, сейчас нам важ-
нее успеть поймать уходящую натуру.  

ВООРУЖЕНИЕ Модернизированный стратегический Ту-160М 
передан на испытания

Грациозен, грозен
и невидим

Сергей Птичкин 

П
ервый полностью 
обновленный стра-
тегический ракето-
носец-бомбарди-
ровщик Ту-160М 
вчера передан из 
производственных 
цехов на летно-ис-
пытательную стан-

цию Казанского авиазавода им. 
Горбунова. До конца года плани-
руется начать различные этапы 
заводских наземных и летных 
испытаний.

В следующем году этот са-
молет должны передать в вой-
ска. Ранее сообщалось, что бу-
дут модернизированы все 
шестнадцать Ту-160, находя-
щихся в строю Воздушно-кос-
мических сил. Планируется 
также возобновить производ-
ство этих ракетоносцев на ка-
чественно новой технологиче-
ской базе.

Ту-160 разработан в КБ Тупо-
лева в 1970—1980-х годах. И до 
сего дня даже без модернизации 
остается самым мощным стра-
тегическим самолетом в мире.

Его характерная особен-
ность — изменяемая геометрия 
крыла, позволяющая выбирать 
оптимальный режим полета и 
экономить топливо. Тяжелый 
стратег взлетной массой более 
250 тонн отличается на ред-
кость изящными обводами фю-
зеляжа и, можно сказать, граци-
озными крыльями. Не случайно 

летчики сразу стали звать свои 
машины «Белым лебедем». А по 
кодификации НАТО ему дали 
почти пиратское имя Blackjack — 
«Черный Джек».

Дальность полета Ту-160М с 
максимальным по весу боезапа-
сом — 10 500 км. С нормальной 
нагрузкой — 14 000 км. При этом 
дальность полета крылатых ра-
кет, которые он несет на борту, 
достигает 10 000 км.

Сверхзвуковая скорость са-
молета может достигать на фор-
саже 2500 км/час — больше, чем у 

истребителей пятого поколения 
F-22 и F-35. Потолок — 15 600 ме-
тров. Экипаж — 4 человека. Ту-
160 способен доставить в зону 
пуска 12 крылатых ракет Х-55 
большой дальности с термоядер-
ными боеголовками. Однако мо-
дернизированный самолет будет 
нести ракеты и авиабомбы так-
же в неядерном снаряжении. На 
смену Х-55 пришла более совер-
шенная ракета Х-555. Специаль-
но под Ту-160М разрабатывают-
ся гиперзвуковые крылатые ра-
кеты. Но уже сегодня модерни-
зированный самолет может не-
сти гиперзвуковые «Кинжалы».

Есть в арсенале Ту-160М и 
крылатая ракета Х-101. Она от-
личается большей дальностью 
полета — до 10 000 км. При этом 
на дальности 5000 км круговое 
вероятное отклонение состав-
ляет 5 метров, на 10 000 км — 10 
метров. Более точной ракеты в 
мире нет. К тому же ракета име-
ет систему самонаведения и мо-

жет поражать даже подвижную 
цель, например, авианосец.

Как считают специалисты, 
Ту-160М — самолеты фактически 
нового поколения. Полностью 
обновлено бортовое оборудова-
ние, оно стало цифровым. В ка-
бине не осталось стрелочных ин-
дикаторов, вся информация от-
ражается на больших экранах 
дисплеев. На ракетоносце уста-
новлены новейшие системы за-
крытой спутниковой связи и на-
вигации. Были сообщения, что 
особое покрытие фюзеляжа и 
крыльев Ту-160М делают «Бе-
лый лебедь» почти невидимым 
даже для самых чувствительных 
радаров. На Ту-160М нет пушек 
для самообороны. Но на нем 
установлены самые мощные си-
стемы радиоэлектронной борь-
бы. А значит, поразить самолет 
станет почти невозможно. 

Модернизированный Ту-160М выве-
ли из цехов Казанского авиазавода 
для испытаний.

А К Ц Е Н Т

Сверхзвуковая скорость Ту-160М может 
достигать на форсаже 2500 км/час — 
больше, чем у истребителей 
пятого поколения F-22 и F-35

АРМИЯ Морпехов оснащают 
танками и беспилотниками

Броня на пляже

Юрий Гаврилов

Вслед за ВДВ тяжелыми броне-
машинами решили оснастить 
морскую пехоту. В штат таких 
бригад собираются добавить 
танковый батальон. Кроме того, 
морпехи получат средства ради-
оэлектронной борьбы и беспи-
лотники.

Смысл подобного усиления, 
в общем-то, понятен. Опыт войн 
и вооруженных конфликтов, в 
которых за последние годы уча-
ствовали «черные береты», под-
твердил: этот род войск может и 
должен при необходимости дей-
ствовать самостоятельно. При-
чем воевать автономно не толь-
ко на побережье, но и проводить 
боевые операции в глубине обо-
роны противника. Без средств ее 
прорыва и воздушной разведки 
решение таких задач выглядит 
проблематично. Вот почему 
встал вопрос об оснащении мор-
пехов танками и разведыватель-
ными дронами «Орлан-10» и 
«Форпост». Ну и, разумеется, 
комплексами радиоэлектронно-
го подавления — без их примене-
ния современный бой вообще 
трудно себе представить.

Нельзя сказать, что «черные 
береты» прежде не имели брони. 
Известно, что сейчас все подра-
зделения морской пехоты осна-
щены бронетранспортерами 
БТР-82А. Но эта техника хороша 
при высадке морского десанта и 
захвате плацдарма на побере-
жье. Спущенные с кораблей пла-
вающие бронетранспортеры без 
проблем доставят морпехов на 
сушу, поддержат их огнем и при-
кроют броней в первые минуты 
боя. Но когда дело дойдет до раз-
вития успеха, потребуется бо-
лее серьезная техника, в частно-
сти танки. 

При выборе боевых машин 
для «черных беретов» в минобо-

роны выбор сделали в пользу 
глубоко модернизированных Т-
80БВМ. На них стоят газотур-
бинные двигатели ГТД-1250ТФ 
мощностью до 1250 л.с. Они по-
зволяют машине развивать ско-
рость до 70 км/ч и иметь запас 
хода 500 км по сильно пересе-
ченной местности. Броневой 
корпус танка получил дополни-
тельную защиту. 

Но главные изменения ко-
снулись комплекса вооружений. 
Как и базовый Т-80, модернизи-
рованный танк также оснащен 
125-мм орудием и пулеметами 
НСВТ и ПКТ. Но для управления 
оружием там используется но-
вая система «Сосна-У», где при-
сутствуют прицелы командира 
и наводчика с дневным и ноч-
ным каналами, а также лазер-
ный дальномер.

В ходе усовершенствования 
танки также получили комплекс 
управляемого вооружения 
«Рефлекс» с ракетами большей 
дальности и повышенной броне-
пробиваемостью. Они способны 
поразить цель на расстоянии до 
5 км и «прожечь» 800-мм защи-
ту. Кроме того, «Рефлекс» ведет 
ракету по лазерному лучу, что 
исключает подавление канала 
ее управления и срыв атаки. Все 
эти моменты были учтены при 
выборе танка для морпехов.

Перевооружение таких ча-
стей уже началось. Танковое по-
дразделение появилось в брига-
де морской пехоты на Камчатке. 
Десять Т-80БВМ получила бри-
гада морпехов в Приморье. Сле-
дом на новый «танковый» штат 
переводят 61-ю отдельную бри-
гаду морской пехоты Северного 
флота. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО Что москвичи хотели бы 
изменить в парках города?

Зеленая перемена
Ангелина Зеленькова

В 
столичных парках появят-
ся беседки с зарядкой для 
гаджетов, дизайнерские 

скворечники, автоматы с напит-
ками и снеками. А еще будут 
проходить кинопоказы, квесты, 
бесплатные экскурсии, спор-
тивные турниры…в общей 
сложности 349 идей высказали 
москвичи в ходе опроса. Власти 
их поддержали. Итак, что же но-
вого будет в парках?

За последние годы парки в 
столице изменились до неузна-
ваемости, теперь это почти ве-
зде ухоженные уголки природы. 
Но горожане напоминают: нет 
предела совершенству. Поде-
литься идеями, что бы нового 
они хотели внести в жизнь озе-
лененных территорий, им пред-
ложил краудсорсинговый про-
ект «Мой парк». С помощью 
него столичные власти уже ре-
формировали поликлиники, би-
блиотеки, культурные центры. 
И вот очередь дошла до парков. 
На призыв откликнулись свыше 
20 тысяч человек. За 10 дней они 
прислали более 2 тысяч идей. 
Эксперты отобрали 349 луч-
ших, которые власти в ближай-
шее время обещают воплотить в 
жизнь.

По мнению участников про-
екта, паркам не хватает совре-
менных технологий и интерак-
тивности. Жители мегаполиса 
высказались за изготовление 
карты лояльности «Парки Мо-
сквы», распространение ново-
стей в специальном приложе-
нии и размещение QR-кодов на 
стендах для получения инфор-
мации с помощью голосовых 
уведомлений. Порядка сотни 
идей предложила Анна Жарова и 
нашла поддержку своих инициа-
тив. «Все парки разные, но они 

должны быть единого формата 
по доступной среде для маломо-
бильных граждан. Для этого до-
статочно на входе в парки сде-
лать кнопку вызова бесплатного 
сопровождения, без которого, 
например, в «Зарядье» людям с 
инвалидностью сложно посе-
тить «Заповедное посольство» с 
Флорариумом и Ледяной пеще-
рой», — говорит Анна. Она обра-
тила внимание, что почти нигде 
нет автоматов с напитками и 
снеками. «Согласитесь, неплохо 
поставить беседки в парках с за-
рядками для ноутбуков и смар-
тфонов», — добавила она.

Начнутся же перемены в пар-
ках с изготовления скворечни-
ков. Мастерить домики и кор-

мушки для птиц москвичи будут 
под руководством студентов 
колледжей дизайна и орнитоло-
гов. Первые птичьи домики поя-
вятся в Парке Горького. Сама 
идея принадлежит Наталье 
Кофф, которая не без удивления 
узнала о выборе экспертов. 

Поддержали эксперты и 
предложение Алексея Котельни-
кова проводить экологические 
забеги, участники которых со-
бирают мусор. Подобные состя-
зания уже прошли в четырех 
парках, а теперь подключатся 
все 56, подведомственных де-
партаменту культуры. Появятся 
в парках и урны с пакетами для 
выгула животных, а на растения 
нанесут QR-коды.

— О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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ТРЕНД  Пекарь
и мясник 
признаны 
вымирающими 
профессиями

ДЫРКА 
ОТ БУБЛИКА
Екатерина Забродина

Пекарь, мясник, трубочист — 
все эти старые как мир профес-
сии, которые вызывают живые  
ассоциации с Германией благо-
даря немецкому фольклору и 
сказкам братьев Гримм, стано-
вятся там все менее популяр-
ными. Если дело так пойдет и 
дальше, то, возможно, очень 
скоро в стране будет попросту 
некому печь знаменитые не-
мецкие бублики — брецели, ко-
торые еще три года назад отме-
тили тысячелетний юбилей.  

Как пишет «Немецкая вол-
на», на фоне кризиса рабочих 
профессий Центральное объе-
динение немецких ремесленни-
ков запустило в соцсетях ре-
кламную кампанию, призван-
ную поднять престиж «вымира-
ющих» профессий и возродить 
«цеховые» ценности. По дан-
ным Института профобучения, 

число незанятых мест в учили-
щах выросло в три раза. Моло-
дые люди все больше нацелены 
на университеты, особенно по-
пулярны направления рекламы 
и маркетинга. Заниматься фи-
зическим трудом, пусть даже 
все более автоматизирован-
ным, а уж тем более на откры-
том воздухе, никто не хочет. И 
если идти в уборщики и сантех-
ники со средней стартовой зар-
платой в 1045 евро желающих 
мало, то специальность фитнес-
тренера стала, напротив, более 
привлекательной, хотя ежеме-
сячный заработок тут меньше — 
878 евро. Начинающие мясни-
ки, по данным Spiegel online, 
могут рассчитывать на 736 
евро — их ремесло вошло в анти-
рейтинг предпочтений за 2018 
год наряду с работой официан-
тов, работников закусочных и 
кондитерских. 

Тем временем Бюро стати-
стики труда США объявило 
«стремительно исчезающими» 
профессии «истопника локомо-
тивов» (так по старинке тут на-
зывают помощников машини-
ста) — к 2026 году их останется 
всего триста на всю страну, ин-
структора по дыхательной гим-
настике, парковщика, стеног-
рафиста, часовщика и киноме-
ханика.  

Быть может, очень 
скоро в Германии 
будет попросту 
некому печь зна-
менитые брецели

МНЕНИЕ

Дмитрий Платыгин
Директор ВНИИ труда:
Есть технологически развитые 

страны, где роботы в определен-

ных сферах уже заменяют людей, 

но уровень занятости в этих стра-

нах тем не менее высокий. Это 

происходит потому, что какие-то 

профессии уходят, но постоянно 

появляются новые виды деятель-

ности, как и новые товары, и но-

вые услуги. Происходит постепен-

ное перетекание занятости из од-

ной отрасли в другую. Но и про-

фессия — это не какой-то конеч-

ный набор функций, постоянно 

появляются новые задачи и новые 

обязанности. 

Сегодня специалистам нужно гото-

виться к серьезной переквалифи-

кации, учиться работать с новыми 

технологиями. Если мы говорим о 

среднесрочной перспективе, то 

наиболее уязвимыми в связи с 

цифровизацией и автоматизацией 

являются работы, выполняемые 

специалистами среднего уровня 

квалификации — кассирами, опе-

рационистами, экономистами, 

бухгалтерами. Но есть и продавцы-

консультанты, основной профес-

сиональной ценностью которых 

является коммуникативная компе-

тенция. Эту компетенцию ни робо-

ты, ни компьютеры пока заменить 

не смогут. Так же как есть рестора-

ны, например, высокой кухни, где 

вряд ли спрос на поваров, офици-

антов в обозримом будущем со-

кратится. Неквалифицированный 

труд, связанный с физическими 

усилиями, также подвержен авто-

матизации. Но все же пока зача-

стую выгоднее привлечь работни-

ков, чем провести автоматизацию. 

Поэтому вряд ли в ближайшее 

время сократится спрос, напри-

мер, на грузчиков. Цифровизация 

и автоматизация не обрушат ры-

нок труда в России, баланс между 

роботами и традиционной занято-

стью будет найден. 

Подготовила Марина Гусенко

— Публикацию комментирует 
Владимир Порываев

16

Сын и дочери Александра Константиновича Дручкова переда-
ли создателям фильма и зрителям привет от отца. 
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ПЕРСОНА Елизавету II 
снова хотят проводить 
на пенсию

Дела 
королевские

Ариадна Рокоссовская 

Британская королева Елизавета II, кажется, приняла 
решение об отречении от престола в пользу принца 
Чарльза. Во всяком случае в Букингемском дворце, по 
данным СМИ, эта тема обсуждается всерьез. Никогда 
такого не было, и вот опять: британские СМИ пишут о 
скором отречении 93-летней королевы Елизаветы II от 
престола. В этот раз, правда, источником сплетен ста-
ли не британские таблоиды, а американская газета 
New York Post, которая ссылается на свой источник в 
Букингемском дворце. По данным издания, королева 
планирует отречься от престола в пользу сына — прин-
ца Чарльза — когда ей исполнится 95 лет. Этот возраст 
выбран неслучай-
но. Именно по до-
стижении 95 лет 
муж Елизаветы гер-
цог Маунтбеттен 
отказался от испол-
нения обязаннос-
тей члена королев-
ской семьи. «Ее ве-
личество осознает 
свой возраст и хо-
чет быть уверена, что, когда придет время, передача 
трона пройдет без проблем», — сообщил источник из-
дания во дворце. Поэтому Елизавета II в последнее 
время старается дистанцироваться от решения про-
блем и перекладывает на Чарльза все новые обязан-
ности.

Елизавета II взошла на престол в 1953 году. На се-
годняшний день она является самым долгоправящим 
монархом Европы. И даже если через полтора года она 
откажется от трона в пользу 72-летнего принца Чарль-
за, его наследник принц Уильям должен быть «на низ-
ком старте». Европейские монархи всегда предпочита-
ли уступать дорогу более молодым.

В 2014 году король Испании Хуан Карлос I, которо-
му на тот момент было 76 лет, отказался от трона в 
пользу своего сына Филиппа. Годом ранее аналогичное 
решение приняла королева Нидерландов Беатрикс. Ее 
наследником стал старший сын Виллем-Александер. К 
слову, когда в 1980 году от престола отказалась мать 
Беатрикс королева Юлиана, Елизавета II, по воспоми-
наниям ее секретаря, сказала с иронией: «Типично для 
голландцев». Действительно, и мать Юлианы королева 
Вильгельмина в свое время также добровольно сложи-
ла с себя полномочия. Это было еще в 1948 году, когда 
британская наследница престола только вышла замуж 
за герцога Филиппа Маунтбеттена и готовилась в пер-
вый раз стать матерью. Но в британской королевской 
семье это событие, очевидно, обсуждалось, и, судя по 
всему, было решено, что для британцев такое поведе-
ние не должно быть типично. Правда, было одно 
исключение, то самое, которое в конечном счете и при-
вело Елизавету в Букингемский дворец. Предыдущим 
английским монархом, отрекшимся от престола, был 
ее дядя Эдуард VIII. В 1936 году — ради женитьбы на 
дважды разведенной американке Уоллис Симпсон — он 
отказался от трона для себя и своих потомков в пользу 
младшего брата. 

Следующим за принцем Чарльзом наследником 
британского престола является его старший сын Уи-
льям, герцог Йоркский. За ним следует 6-летний Ге-
орг. 

А КАК У НИХ Распитие 
спиртного в центре 
ночного Брюсселя 
обойдется в 350 евро

Выпить негде

Александр Гасюк

Участившиеся пьяные драки, дебоши и нарушения об-
щественного порядка в центре столицы Бельгии выну-
дили местные власти принимать драконовские меры. 
С 1 февраля 2020 года употребление алкогольных на-
питков в публичных местах в исторической части 
Брюсселя будет категорически запрещено, а наруши-
телей установленного порядка накажут крупным 
штрафом. Как сообщило издание The Brussels Times, 
такое нововведение на следующей неделе утвердит 
брюссельский муниципальный совет. Пилотный про-
ект по запрету на распитие по ночам спиртного старту-
ет в районе фондовой биржи Брюсселя и затронет при-
легающую к ней на полкилометра территорию. При 
этом «сухой закон», который будет действовать с 12 
часов ночи до 6 часов утра, планируется установить на 
следующие шесть месяцев.

Полиция займется отловом нарушителей, распива-
ющих горячительное прямо на улице. Таким несозна-
тельным гражданам придется заплатить крупный даже 
по бельгийским меркам штраф в 350 евро.

С 1 января 2020 года штраф за брошенный в Брюс-
селе сигаретный окурок вырастет в 4 раза — с 50 до 200 
евро. В общественных местах установлены плакаты, 
предупреждающие о штрафах, а на центральной пло-
щади Брюсселя прошла акция по раздаче карманных 
пепельниц. Кроме того, дополнительные пепельницы 
будут установлены на городских трамвайных и автобу-
сных остановках. 

ГЕОПОЛИТИКА Президент Франции предложил обсудить инициативу 
Владимира Путина по ракетам и нажил врагов

В чьих руках судьба Европы
Евгений Шестаков

П
редстоящий в де-
кабре саммит НАТО 
в  Л о н д о н е  с т а л 
п р е д л о г о м  д л я 
участников альянса 
публично обсудить, 
для чего им нужна 
эта организация и в 
каком направлении 

ей предстоит «рулить» европей-
ской безопасностью после 
70-летнего юбилея. Утверждать, 
что к круглой дате Североатлан-
тический блок подходит в похо-
ронном настроении, безуслов-
но, преждевременно, но и пово-
дов для оптимизма у натовского 
руководства также немного. И 
дело не только в Турции, кото-
рая все чаще ультимативно тре-
бует, чтобы с ее подходами к 
внешней политике в НАТО счи-
тались. Куда более существен-
ным выглядит спор, кто в даль-
нейшем должен отвечать за ев-
ропейскую безопасность — сама 
Европа или стратеги из Вашинг-
тона. А также вопрос о том, куда 
заведет европейцев стремление 
ряда стран Старого Света раз-
вивать собственный, внеблоч-
ный, оборонительный союз.

Дискуссии имеют для Евро-
пы первостепенное значение, 
если принять во внимание ре-
зультаты весьма любопытного 
исследования-соцопроса, про-
веденного в США президент-
ским фондом Рональда Рейгана. 
По словам директора фонда 
Роджера Закхейма, чье мнение 
приводит издание Mil itary 
Times, опрос показал, что трое 
из четырех американцев под-
держивают применение воен-
ной силы Пентагоном за рубе-
жом в случае, если там ограни-
чивают свободы и нарушают 
права человека. Выявлять нару-
шителей «всего святого», опять 
же, с точки зрения респонден-
тов, должны американские ин-
ституты. 76 процентов опро-
шенных одобрили применение 
военной силы США в других 
странах независимо от того, уг-
рожают ли те Америке, и высту-
пили за увеличение военных 
расходов, 65 процентов поддер-
жали сохранение американских 
военных баз за рубежом. Сегод-
ня нация с такими взглядами на 
войну и мир определяет страте-
гию НАТО, формирует список  
друзей и врагов альянса. Гото-
вы ли европейцы стать «залож-
никами» американских акцен-
тов во внешней политике и, 
если готовы, то на каких усло-
виях? Многие в Старом Свете 
наивно рассчитывают, что до 
крайностей все же не дойдет. 
Отсюда запредельная инер-
тность единой Европы в опре-
делении своего будущего. 

Например, с точки зрения 
немецкой Suddeutsche Zeitung, 
чтобы сохранить за собой ми-
ровое лидерство, Евросоюзу 
следует вооружаться. Однако 
добровольно отказываться от 
американского «зонтика» в 
рамках НАТО и пускаться в са-
мостоятельное внешнеполити-
ческое плавание  без амери-
канских «костылей» европей-
цы также категорически не хо-
тят. Канцлер Германии Ангела 
Меркель публично назвала 
альянс «бастионом свободы и 
мира», заявив, что его сохране-
ние отвечает интересам всей 
Европы, поскольку, цитирую 
главу немецкого правительст-
ва, «в настоящий момент Евро-

па не в состоянии защитить 
сама себя и зависит в этом во-
просе от Трансатлантического 
союза».

Надо отдать должное Трампу 
— он с иронией наблюдает за ме-
таниями европейцев, чьи лиде-
ры периодически заявляют о 
желании развивать свою оборо-
ну параллельно с участием в 
НАТО, но при этом ничего суще-
ственного в озвученном на-
правлении не делают. По слу-
чаю 70-летия альянса прези-
дент США выдал его участни-
кам коллективный «подарок»: 
по сведениям CNN, Белый дом 
объявил, что снизит расходы в 
бюджете блока с 22 до пример-
но 16 процентов. Недостающую 

сумму предстоит внести евро-
пейским странам и Канаде. Кан-
цлер Германии, в свою очередь, 
сообщила, что Берлин в 2020 
году потратит на армию 1,5 про-
цента, а к 2030 году — 2 процен-
та ВВП, как положено по натов-
ским стандартам. Это означает, 
что денег на эксперименты с но-
выми оборонительными союза-
ми внутри Европы у Германии 
может просто не оказаться.

Не удивительно, что после 
такого успеха Трамп опублико-
вал фотоколлаж, где приставил 
свое лицо к телу главного героя 
фильма «Рокки» — непобедимо-
го боксера, которого сыграл 
Сильвестр Сталлоне.

Робкие попытки президента 
Франции Эмманюэля Макрона 
напомнить европейцам о нали-
чии у них интересов, в чем-то 
отличных от американских, на-
тыкаются на недовольный хор 
«пшикающих» государств. В 
четверг сразу несколько евро-
пейских изданий с возмущени-
ем подтвердили, что француз-
ский лидер заинтересовался 
инициативой президента Вла-
димира Путина. Тот предложил 

европейцам для их же собствен-
ной безопасности ввести мора-
торий на установку ракет сред-
ней и меньшей дальности.  Если 
выдвинутая Кремлем идея была 
бы принята, это затруднило бы 
в дальнейшем размещение аме-
риканцами новых вооружений 
на территории Старого Света. 
По мнению Макрона, которое 
он высказал в разговоре с жур-
налистами, Европе грозит гонка 
вооружений и в этой связи важ-
но создать систему междуна-
родных договоров с участием 
России.

Однако, как пишет немецкая 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
письмо Макрона в Брюссель, где 
говорится, что «предложение 
Кремля заслуживает тщатель-
ного рассмотрения», противо-
речит ранее озвученной пози-
ции НАТО: члены альянса, со-
гласившись с мнением Пентаго-
на, c ходу отвергли российское 
предложение. И нет оснований 
считать, что эти выводы будут 
пересмотрены под влиянием 
Парижа.       

На юбилейном саммите 
НАТО ни один из его участников 

не рискнет заявить о своем несо-
гласии с генеральной линией 
США. Старая «шарманка» с при-
зывами к проведению космети-
ческих реформ внутри Северо-
атлантического блока, которую 
периодически заводят европей-
ские политики, не меняет глав-
ного — «животного» страха даже 
самых влиятельных европей-
ских государств, обладающих 
ядерным оружием, остаться вне 
«стаи» и лишиться поддержки 
Вашингтона. 

Отсюда уверенность Трампа, 
что в какие бы военные авантю-
ры он ни втягивал Североатлан-
тический блок и от каких бы 
международных договоров в 
сфере безопасности ни отказы-
вался, члены альянса всегда 
найдут множество аргументов, 
подтверждающих правоту Бело-
го дома. Такое карманное НАТО, 
готовое воевать и умирать за ге-
ополитические цели Америки, 
Трампа вполне устраивает, что 
и будет подтверждено им на 
саммите в Лондоне. 

СКАНДАЛ   

В бундесвере 
ошиблись 
с модой 

СОЛДАТЫ 
В КРЕСТАХ
Александр Саможнев

Появление на официальной 
страничке бундесвера в 
Instagram фотографии уни-
формы вермахта с двумя «же-
лезными крестами» и явными 
следами свастики вызвало 
бурю негодования в Германии.  

В результате министерству 
обороны ФРГ пришлось прине-
сти извинения за публикацию 
в соцсетях запрещенной сим-
волики третьего рейха. Скан-
дал разгорелся после того, как 
информационная  служба 
«БундесверИнфо», отвечаю-
щая за содержание сайта, 
устроила фотосъемку в стенах 
военно-исторического музея 
Дрездена. 

Военные хотели рассказать 
подписчикам о влиянии ар-
мейского стиля на современ-
ную моду. Однако в качестве 
иллюстрации они выбрали не 
самый удачный экспонат   — 
униформу, служившую рекви-
зитом для фильма «Вальки-
рия» с Томом Крузом. Впослед-
ствии руководитель пресс-
службы ведомства Кристиан 
Тильс пояснил, что произошла 
«ужасная ошибка». Дошло до 
того, что дело с нацистской 
униформой стало предметом 
рассмотрения в бундестаге. На 
«ковер» вызвали министра 
обороны Аннегрет Крамп-Кар-
ренбауэр, которой пришлось 
извиняться за действия подчи-
ненных.  

Они, по ее словам, погреши-
ли против исторической памя-
ти. «Вермахт никак не может  
быть частью  традиции  бун-
десвера», — отметила АКК.  

По слухам в прессе, королева Елизавета II в последнее время 
дистанцируется от дел и перекладывает их на принца Чарльза.

Елизавета II  стала 
самым долгопра-
вящим монархом 
Европы

СОЦИОЛОГИЯ Осенью президент Украины потерял почти треть избирателей

Земля хоронит рейтинг 
«команды Зе»
Павел Дульман 

С 
начала сентября до конца 
ноября уровень поддер-
жки президента Украины 

Владимира Зеленского снизил-
ся на 20 процентов. Если в октя-
бре социологи и эксперты объя-
сняли движение рейтинга вниз 
естественной корректировкой, 
то сейчас говорят уже про об-
вал. И причины этого лежат на 
поверхности.

Как следует из опроса Киев-
ского международного институ-
та социологии (КМИС), исследо-
вавшего с 22 по 25 ноября оцен-
ку населением деятельности ор-
ганов власти и реакцию на акту-
альные события, только с нача-
ла месяца количество позитив-
но воспринимающих Зеленско-
го граждан сократилось на 12 
процентов, и сегодня этот пока-
затель составляет 52 процента. 
Для сравнения: в сентябре Зе-
ленского поддерживали 73 про-
цента украинцев — то есть ровно 
столько, сколько голосовало за 
него во втором туре выборов. 

Параллельно серьезно выро-
сло число тех, кому Зеленский 
категорически не нравится — с 7 
процентов в сентябре, до 19 в 
последнюю неделю ноября. В 
сумме, вместе с теми кто «ско-
рее не поддерживает» его дея-
тельность на посту, антирей-
тинг украинского президента 
составляет уже 36 процентов. 
Это не отменяет того факта, что 
сегодня Зеленский остается са-
мым популярным политиком 
Украины и единственным, у 
кого баланс между позитивом и 
негативом по-прежнему поло-
жительный. 

Вслед за Зеленским падают 
рейтинги премьера и спикера 
Верховной рады: Андрея Гонча-
рука сегодня поддерживают все-
го 11 процентов (17 в сентябре), 
Дмитрия Разумкова — 24 про-
цента (33 в сентябре). При этом 
рейтинги других заметных 
украинских политиков осенью 
не изменились и колебались в 
диапазоне 1—2 процента. То есть 
разочарованные в Зеленском 
избиратели ни к кому из них не 
ушли. Отличный от статистиче-
ской погрешности рост — на 3 
процента, до 23, — показал толь-
ко рейтинг Юрия Бойко, сопред-
седателя партии «Оппозицион-
ная платформа — За Жизнь».

Причины ускоряющегося об-
вала президентского рейтинга 
также следуют из опроса КМИС: 
45 процентов опрошенных зая-
вили, что их траты на ЖКХ уве-
личились по сравнению с прош-
лым годом, а у 14 процентов со-
ставляют уже больше половины 
дохода семьи. Принятие Верхов-
ной радой закона об открытии 
рынка земли — с блокированием 
трибуны и грубым давлением на 
депутатов — не одобрили 64 про-
цента опрошенных, еще 51 про-
цент готовы винить персональ-
но Зеленского, помимо прави-
тельства и парламента, в случае, 
если земля будет продана ино-
странцам. Успехов в борьбе с 

коррупцией не замечают 70 
процентов украинцев, 71 про-
цент не видят продвижения в 
расследовании резонансных 
уголовных дел, еще 51 процент 
считают, что «команда Зелен-
ского» не справляется с разре-
шением гражданского конфлик-
та на Донбассе. Отношение 
украинцев к коррупционным и 
сексуальным скандалам в пар-
тии «Слуга народа» и ближай-
шем окружении Зеленского со-
циологи не выясняли. 

Иными словами, избиратели 
Зеленского так и не увидели по-

зитивных изменений, которые 
им обещали и на которых спеку-
лировали в ходе избирательной 
кампании Зеленский и его ко-
манда, заявлявшие о себе как о 
«новой генерации украинских 
политиков». Вместо отчаянного 
Василия Голобородько из сериа-
ла «Слуга народа» и политика 
нового типа украинцы получи-
ли в качестве президента обо-
бщенную версию всех его пред-
шественников. «Приговором» 
для Порошенко, как было об-
ещано во время дебатов, Зелен-
ский тоже не стал, что не прош-
ло мимо внимания украинцев, 
74 процента которых, исходя из 
результатов опроса КМИС, до 
сих пор жаждут увидеть Поро-
шенко на нарах.  

Надежды украинцев на перемены, 
связанные с избранием Зеленского, 
сменяются разочарованием.
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Попытки Макрона создать в Европе 
помимо НАТО свой оборонительный 
союз пока не встречают поддержку.

А К Ц Е Н Т

Пускаться в самостоятельное 
внешнеполитическое плавание  
без американских «костылей» 
европейцы категорически не хотят
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Неизвестные ограбили Нацио-

нальный союз журналистов Украи-

ны в центре Киева. Пропали доку-

мементы и ценные вещи, сообщил 

председатель НСЖУ Сергей Томи-

ленко. «Сегодня ночью неизвест-

ные проникли в мой служебный ка-

бинет и приемную и совершили ог-

рабление. Офисный сейф повре-

жден. В нем хранились служебные 

документы и мои собственные 

средства», - написал Томиленко в 

Facebook. По его словам, часть  до-

кументов лежит на полу, часть - на 

столе, все ящики столов открыты. 

Никто не может чувствовать себя в 

безопасности, в том числе в цен-

тре города на Крещатике. Факт 

проникновения в офис засвиде-

тельствовали  утром сотрудники 

союза журналистов.  Полиция про-

водит расследование инцидента, 

информирует портал strana.



9Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2019
пятница № 270 (8028)

ОбществоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Неоплаченный долг

На улицу без сопрово-
ждения не выходит. Это 
только слепые с рожде-

ния неплохо ориентируются в го-
родской суете, а ослепшие во 
взрослом возрасте города боят-
ся. Хотя, как утверждают в пуш-
кинской администрации, в горо-
де для незрячих людей есть необ-
ходимая инфраструктура — све-
тофоры со звуковым сопрово-
ждением, тротуары и автобу-
сные остановки с тактильной 
плиткой. Но куда по ней ходить? 
Первые годы после демобилиза-
ции Александра Николаевича 
еще приглашали в школы — рас-
сказывать детям о патриотизме 
и интернациональном долге, 
а потом о ветеране постепенно 
забыли. Года три уже не звонят 
и из местного общества слепых. 
А Пшеницын о себе и не напоми-
нает. Во-первых, не знает как. 
«Здравствуйте, пригласите меня 
куда-нибудь» — так напоминать 
не хочется, а больше и поводов 
нет. Во-вторых, он не очень об-
щительный и совсем не настыр-
ный. Один раз откажут — больше 
не попросит. Поэтому все опера-
ции — а их у инвалида уже было 
девять, все сопутствующие ле-
карства он оплачивал из собст-
венных средств. 

А средств тех, к слову сказать, 
кот наплакал — пенсия у Пшени-
цына аж 15 800! «Имею льготы 
на оплату услуг ЖКХ, проезд 
и ежегодно получаю путевки 
в санаторий. А остальное все 
сам», — говорит ветеран. От бес-
платных лекарств отказался 
в пользу денежной компенса-
ции — все равно того, что надо, 
в бесплатных аптеках никогда 
нет.

Но несколько лет назад нача-
лось то, с чем самостоятельно не 
справишься. Дом Пшеницыных 
стал ветшать. А заниматься капи-
тальным ремонтом с ежемесяч-
ным доходом в 15 800 — ну это 
смешно, учитывая, что на все ра-
боты нужно приглашать кого-то 
со стороны. И инвалид пошел по 
инстанциям. «Обращался за ма-
териальной помощью в пушкин-
скую администрацию, во Всерос-

сийское общество слепых, 
в Союз ветеранов Афганистана, 
в другие инстанции — везде полу-
чил отказ», — констатирует он. 
Если бы у Александра Николае-
вича была работа, он в жизни бы 
не попросил ни у кого ни копей-
ки. Но ему дали нерабочую груп-
пу. Поэтому, когда отказали чи-
новники и общественники, Пше-
ницын пошел в банк за кредитом. 

Кредит не одобрили — доход 
маловат. Зато дали кредитную 
карту с небольшой суммой и бес-
процентным периодом. На эти 
деньги он в первую очередь ре-
шил подправить колодец и уста-

новить септик, потому что нуж-
но было думать о старенькой 
маме, уже перенесшей два ин-
фаркта. Но пока занимался всем 
этим, прогоняя прочь мысли 
о том, что в беспроцентный пе-
риод с возвратом денег он не уло-
жится, в доме от ветхости рухну-
ла веранда. И появилось опасе-
ние, что при первом же хорошем 
снегопаде за ней последует кры-
ша. Вот тут нашему герою уже 
пришлось отодвинуть в сторону 
скромность.

То, что сделал Александр Ни-
колаевич Пшеницын дальше, 
к сожалению, вполне обычная 

для нашей действительности 
вещь. Он нашел знакомых, у ко-
торых были знакомые, которые 
знали людей, способных обра-
тить на беду инвалида внимание 
высокопоставленных чиновни-
ков. В частности, губернатора 
Подмосковья Андрея Воробьева. 
Тот, вникнув в дело, распорядил-
ся: воину-интернационалисту 
нужно помочь — и как можно ско-
рее, чтобы до холодов привести 
дом в надлежащий вид. 

И вот тут оказалось, что ря-
дом с Пшеницыными полно ще-
дрых и неравнодушных людей. 
Сразу нашлись и ответственные 
чиновники в администрации 
Пушкино, и предприниматели, 
готовые провести капитальный 
ремонт, и партийные деятели, 
взявшие ситуацию «под личный 
контроль». Через два месяца 
в доме появились новые системы 
отопления и водоснабжения, 
электрика, починили веранду 
и крышу, поменяли всю внутрен-
нюю отделку. То, о чем молил че-
ловек пять лет, оказалось воз-
можным сделать за восемь не-
дель! Остались еще кое-какие ра-
боты, но их уже перенесли на ве-
сну, и местные чиновники клят-
венно пообещали, что все доде-
лают.

Эта история со счастливым 
концом. Но радоваться почему-
то не хочется. В начале года «РГ» 
уже писала об аналогичном слу-
чае — в Рузском округе Подмо-
сковья в такой же дырявой халу-
пе жил ветеран Великой Отечест-
венной войны. Ему тогда тоже ре-
монтировали дом по личному 
распоряжению губернатора Во-
робьева. Губернатор, слов нет, 
молодец — откликается, назнача-
ет ответственных, требует де-
лать быстро и качественно. 
Но как-то по-другому все-таки 
должна работать система адре-
сной помощи ветеранам. По 
крайней мере начинаться — 
с мест. Да, всем не поможешь. Но 
есть случаи кричащие — вот как 
с Пшеницыным или тем ветера-
ном из Рузы. Почему на местах 
их не слышат?! 

Маленькая, но дружная семья Пшеницыных — Александр Николаевич и его 85-летняя мама. 

1

А туалета и душа в доме у Пшеницыных не было никогда. Теперь они не нарадуются. Счастья жить с непротекающей крышей наш герой добивался несколько лет. 
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КУДА ЕЩЕ ИДТИ СОЛДАТУ?
Первый же вопрос, который задают чиновники, когда им рассказыва-

ешь подобные истории, звучит так: «А ваш герой просил помощи? 

Многие льготы имеют заявительный характер. Он писал заявление?» 

Это говорит о том, что в реальности работающей системы помощи ве-

теранам боевых действий нет. Есть некий набор благ, материальных 

и моральных, которые не важно кто — солдат или офицер — должен по-

просить. Если чиновник проявит хоть каплю сочувствия, что-то вете-

ран получит. Если нет, будет добывать сам, в зависимости от своего 

упорства, настырности, нервов и наличия добрых друзей или покро-

вителей. Вот эта обыденная, привычная для людей схема и показыва-

ет, что система реальной адресной помощи у нас, к сожалению, не ра-

ботает. 

Но ведь никто солдата не спрашивал — хочет он идти на войну или нет. 

Родина приказала — надо идти и защищать интересы государства. Если 

из-за выполнения подобной задачи человек стал инвалидом, то по-

мощь ему должна быть уже не его проблемой, а задачей государства, 

за интересы которого он пострадал. 

Формально все положенные льготы и помощь Александр Пшеницын 

имеет. Но нет единого центра, который отвечал бы за комплексную 

поддержку. Существующий сегодня перечень помощи таким людям 

находится в ведении разных государственных структур. А это киломе-

тры до кабинетов, месяцы от записи до приема чиновником, до кото-

рого еще надо доехать, доплыть, дойти или доползти. И в реальности 

получается не система помощи, а ее имитация. Получается по Арка-

дию Райкину: один отвечает только за пошив рукава пиджака, другой — 

за лацканы, третий — за пуговицы, четвертый — только за воротник. 

А целиком за пиджак не отвечает никто. 

По-хорошему льготы и помощь должны идти за человеком, а не наобо-

рот. Воин еще в госпитале, а к ему домой уже идет чиновник с вопро-

сами: «Есть куда поставить кровать? Не течет ли крыша? Как близко от 

дома будет медпомощь? Давайте подготовим бумаги, чтобы человек 

расписался, а мы сами привезем, принесем, оформим...» Понимаю, 

звучит фантастически, но именно так и должно быть, иначе мы не 

страна, а каждый сам по себе и уповаем на порядочного чиновника 

или доброго дядю — спонсора. 

А их на всех никогда не хватало. 

Подготовила Наталья Козлова

Прошло 35 лет

…В 1984 году, когда Саша Пшеницын пошел в армию, «Комсо-
мольская правда» опубликовала очерк Инны Руденко 
«Долг» — о таком же парне-афганце, вернувшемся домой с пе-
ребитой спиной. Ему во всех инстанциях выбивали бетон для 
пандуса. И выбить никак не могли — то чиновники заняты, то 
машин нет, то бетон не завезли. 
Со дня публикации прошло 35 лет. И чиновники у нас сегодня 
ориентированы на общение с народом, и машину свободную 
найти не проблема, и бетона — завались. А долг — все тот же.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТРЕТЬЯ ПОПЫТКА
Владимир Снегирев,
член Координационного
совета Комитета по делам
воинов-интернационалистов 
при совете глав правительств 
государств СНГ:
— Счастливый финал в ситуации 

с Александром Пшеницыным — 

это, к сожалению, скорее исклю-

чение, чем правило. Если быть 

честными, то следует признать: 

наши воины, получившие тяжелые 

ранения и травмы при выполне-

нии служебного долга, лишены по-

настоящему необходимой поддер-

жки. Вся надежда у них на помощь 

благотворителей или — что, увы, 

случается реже — на участие в их 

судьбе совестливых чиновников. 

Здесь надо напомнить, что еще 

в самом начале 90-х годов на вол-

не общественного внимания к во-

инам-афганцам у нас был создан 

Российский фонд инвалидов вой-

ны в Афганистане (РФИВА). Он по-

лучил от властей возможность за-

ниматься хозяйственной и ком-

мерческой деятельностью, а так-

же право на таможенные льготы. 

Все это очень скоро привело 

к тому, что руководители фонда 

вместо помощи инвалидам взя-

лись за решение собственных фи-

нансовых проблем. Дележ «пиро-

га» вылился в жесточайшие вой-

ны, в ходе которых были убиты 

и ранены практически все тогдаш-

ние лидеры РФИВА, а эхо взрыва 

на Котляковском кладбище до сих 

пор стоит в наших ушах. 

Скомпрометировавшую себя 

структуру переименовали в Обще-

российскую организацию инвали-

дов войны в Афганистане и воен-

ной травмы, а возглавил ее Анд-

рей Чепурной. Однако и новое ру-

ководство не избежало соблазна 

отщипнуть в свой карман от тех 

денег, которые выделялись госу-

дарством на лечение и реабилита-

цию инвалидов. В прошлом году 

после проведенных проверок Че-

пурного обвинили в растрате госу-

дарственных средств и поместили 

под домашний арест, в марте ми-

нюст приостановил деятельность 

организации и ее финансирова-

ние из госбюджета. В августе го-

родской суд Волоколамска вынес 

А. Чепурному приговор: два года 

условно и запрет занимать руко-

водящие должности. 

Иначе говоря, ребрендинг общест-

венной организации и смена руко-

водства, проведенные 20 лет назад, 

никак не повлияли на ее внутрен-

нюю атмосферу: начальство по-

прежнему воровало, а инвалиды 

мыкались со своими проблемами. 

Выделенный когда-то ветеранам 

прекрасный подмосковный санато-

рий «Русь» за эти годы пришел 

в упадок. Андрей Чепурной со това-

рищи вступили в жесткий конфликт 

с Российским союзом ветеранов 

Афганистана, сама организация на-

ходится в состоянии раскола. 

Сейчас по инициативе сверху со-

здана новая структура, которая 

призвана решать те же задачи, — 

«Общероссийская организация 

военных инвалидов» (ВоИН). Ее 

возглавил председатель Союза де-

сантников, Герой Советского Сою-

за генерал-полковник Валерий Во-

стротин. Поддержали идею такие 

достойные в ветеранском сообще-

стве люди, как Борис Громов, Рус-

лан Аушев, Владимир Шаманов. 

Но как бы снова не наступить все 

на те же грабли. Жизнь показыва-

ет, что квалифицированная меди-

цинская помощь, постоянная со-

циальная поддержка ветеранам 

боевых действий по силам только 

такой структуре, которая наряду 

с общественниками имеет ста-

бильное госучастие и строжайший 

межведомственный контроль. 

А потому для начала хорошо бы 

активу новой организации со-

браться на большой совет с уча-

стием представителей миноборо-

ны, минздрава, других заинтересо-

ванных и компетентных ведомств.

Двести тысяч инвалидов боевых 

действий все еще ждут и надеют-

ся, что Родина про них не забыла. 

ЦИФРА

70
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

с инвалидностью по зрению I 

и II групп зарегистрировано се-

годня во Всероссийском обще-

стве слепых.

А К Ц Е Н Т

Если быть честными, то следует признать: 
наши воины, получившие тяжелые
ранения и травмы при выполнении
служебного долга, лишены
по-настоящему необходимой поддержки

Конкретно 

На какую помощь государства 

может рассчитывать человек, по-

терявший зрение? Этот вопрос 

«РГ» адресовала Министерству 

труда и социальной защиты РФ. 

Как и все инвалиды, незрячие 

люди имеют право на:

— ежемесячные денежные выпла-

ты (ЕДВ), они ежегодно индекси-

руются с 1 февраля, исходя из ро-

ста потребительских цен за пре-

дыдущий год;

— бесплатные лекарства и меди-

цинские изделия (по назначению 

врача). Дети-инвалиды также по-

лучают бесплатное лечебное пи-

тание;

— путевки в санаторий, включая 

бесплатный проезд (автобусы, 

железнодорожные билеты) до ку-

рорта и обратно;

— компенсацию 50 процентов 

расходов на оплату жилья и ком-

мунальных услуг (в пределах со-

циальной нормы жилплощади);

— необходимые средства реаби-

литации (должны быть указаны 

в индивидуальной программе ре-

абилитации).

Инвалиды по зрению могут полу-

чить собаку-проводника со сна-

ряжением и денежную сумму 

на содержание питомца и по-

мощь ветеринара.

Подготовила Ирина Невинная

Кстати

Как рассказал «РГ» начальник приемной по об-

ращению граждан и определению возможно-

стей трудоустройства инвалидов по зрению Все-

российского общества слепых Константин Лап-

шин, в советское время ВОС гарантировало не-

зрячим занятость — если не на предприятии, то 

на дому. Привозили заготовки, увозили готовую 

продукцию — все это было организовано. 

Конечно, это были самые простые изделия, не-

дорогие. Понятно, что такое производство су-

ществовало исключительно за счет государст-

венной поддержки. Это были учебно-производ-

ственные предприятия с соответствующим ста-

тусом.

Но с начала 90-х годов прошлого века ситуация 

с трудоустройством незрячих постоянно ухуд-

шалась. «30 лет назад на предприятиях ВОС ра-

ботали примерно 52 тысячи человек, сегодня — 

чуть менее четырех тысяч. Это в целом по стра-

не, — констатирует Лапшин. — Причина, считаю, 

в том, что предприятия ВОС поставлены в рав-

ные рыночные условия со всеми остальными. 

Сейчас это обычные коммерческие организа-

ции и по понятным причинам они не выдержива-

ют конкуренции». 

Еще от 13 до 15 тысяч инвалидов по зрению, по 

словам Лапшина, трудятся на открытом рынке. 

Одна из самых востребованных у них профес-

сий — массажисты. Есть незрячие переводчики 

и программисты. 

«Но надо понимать: возможности трудоустрой-

ства инвалидов по зрению, особенно тотально 

незрячих, очень ограничены — найти подходя-

щее вакантное место для них крайне сложно. По 

нашему опыту, быть достаточно конкурентными 

на открытом рынке труда способны лишь два че-

ловека из десяти, остальные 80 процентов впи-

сать в жесткие рамки бизнеса не удается. Имен-

но для них и нужно создавать и сохранять специ-

альные предприятия. Но такой задачи федераль-

ное министерство труда и соцзащиты не ставит. 

Там идут по пути создания квот — резервных ра-

бочих мест — для работников с инвалидностью 

вообще, не выделяя отдельные категории. Но 

незрячие — это особая статья, и вписаться в ра-

боту обычного предприятия им в силу объектив-

ных причин зачастую невозможно», — подчерки-

вает Константин Лапшин.

Подготовила Ирина Невинная
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Сотрудники 
МВД пока 
продолжат 
оформлять 
заграничные 
паспорта 
в МФЦ

НЕ ДЛЯ 
ПЕРЕДАЧИ 
Юлия Кривошапко

Сотрудники МВД могут про-
должить оформлять и выдавать 
загранпаспорта в многофун-
кциональных центрах (МФЦ). 
Ранее предполагалось, что они 
прекратят это делать с 1 февра-
ля 2020 года, уступив функцио-
нал работникам центров. Мин-
комсвязь предлагает отложить 
реформу до 1 октября, чтобы 
оснастить МФЦ нужным коли-
чеством криптокабин. Проект 
постановления правительства 
опубликован на портале норма-
тивных и правовых актов.
Криптокабины — это специаль-
ные программно-технические 
комплексы, которые должны 
упростить и ускорить оформле-
ние и выдачу биометрических 
паспортов, обеспечив должный 
уровень безопасности. Регио-
нальным МФЦ нужно 480 крип-
токабин. По данным «Ростеле-
кома», который был выбран 
единым поставщиком оборудо-
вания, до конца 2019 года будут 
заключены 123 договора на по-
ставку 123 программно-техни-
ческих комплексов. «Это не по-
зволит к 1 февраля 2020 года 
обеспечить необходимым ко-
личеством программно-техни-
ческих решений для оказания 
государственной услуги со-
трудниками МФЦ», — отмечает-
ся в пояснительной записке. 
Испытания криптокабин завер-
шились в октябре этого года. 
Москва и Московская область 
уже начали их получать, а Кра-
снодарский край и Тульская об-
ласть получат до конца года. 

Источник, знакомый с ситу-
ацией, подтвердил «РГ», что 
первые загранпаспорта нового 
поколения с использованием 
программно-технических ком-
плексов могут быть выданы до 
конца 2019 года.  

НАДЗОР  

Прокуроры 
подали новый 
иск к Шестуну

ЗЕМЛЯ 
НА МИЛЛИАРД
Иван Егоров

В новом иске Генпрокуратуры 
заявлено еще 858 объектов не-
движимости, в том числе 780 
земельных участков в Серпу-
ховском районе общей када-
стровой стоимостью 1 млрд 
13,9 млн рублей.

Об этом сообщил официаль-
ный представитель надзорного 
ведомства Александр Куренной 
во время онлайн-трансляции 
интернет-канала Генпрокура-
туры «Эфир».

По его словам, речь идет в 
основном о земле под дачное 
строительство. Например, 
только в одной деревне Зибро-
во Серпуховского района 170 
земельных участков принадле-
жат через подконтрольных лиц 
Шестуну. Также были незакон-
но присвоены довольно боль-
шие земельные участки в дач-
ных некоммерческих партнер-
ствах Судимля, Новинки. Все 
имущество в целях сокрытия 
истинного владельца оформле-
но на 25 физических и 20 юри-
дических лиц, подчиняющихся 
Шестуну. Как отметили в Ген-
прокуратуре, новый иск об изъ-
ятии имущества к экс-главе 
Серпуховского района и аффи-
лированным с ним лицам был 
подан после обнаружения чер-
ного списка объектов недвижи-
мости. В мае во время обыска в 
одной из подконтрольных Ше-
стуну фирм был найден доку-
мент с перечнем земельных 
объектов. Причем эти объекты 
были разделены на два блока с 
пометками: «свободные» и «в 
иске». Как пояснил Куренной, у 
прокуроров появилось предпо-
ложение, что когда был подан 
первый иск, Александр Шестун 
дал команду своим подчинен-
ным сверить те земельные 
участки, которыми он фактиче-
ски владел, с теми, которые 
были обнаружены и заявлены в 
первом иске. Выяснилось, что 
земли, которые были отмечены 
как «свободные», действитель-
но были незаконно присвоены 
Шестуном и оформлены на аф-
филированных лиц. Эти факты 
подтвердили и сами «землевла-
дельцы».  
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СОЦЗАЩИТА Ульяновским 
многодетным семьям 
добавят до 700 тысяч 
рублей на дом

За бюджетной 
стеной

Алексей Юхтанов, «Российская газета», Ульяновск

В Ульяновской области с 1 января будущего года всту-
пит в силу новый региональный закон, по которому 
многодетные семьи, строящие жилье на выделенных им 
бесплатных участках, смогут получить материальную 
поддержку до 700 тысяч рублей и на сам дом.

Такие «наделы» в регионе получили почти 4000 се-
мей. Но жизнь показала, что одной лишь земли, пусть 
даже с подведенными к ней инженерными коммуника-
циями, для массовых новоселий недостаточно. Строи-
тельство домов начали лишь пять процентов многодет-
ных землевладельцев, остальным же такое бремя оказа-
лось непосильным. 

В связи с этим в сентябре депутаты областного Заксо-
брания приняли закон, предусматривающий финансо-
вую помощь тем, кто только готов затеять или уже завер-
шает стройку. Документ вступает в силу с 1 января 
2020 г. и рассчитан на период до 2024 года включительно.

— Предусмотрены две меры поддержки. Первона-
чальный взнос до 300 тысяч рублей при оформлении 
ипотеки на строительство и выплата тем, кто завершает 
работы и регистрирует новый объект, они могут полу-
чить компенсацию части затрат в размере 25 процен-
тов, но не более 700 тысяч рублей, — поясняет министр 
семейной, демографической политики и социального 
благополучия Ульяновской области Ольга Касимова. 

В ведомстве подтвердили, что на это в региональном 
бюджете на 2020 год уже заложено 75,3 млн рублей, что 
позволит воспользоваться выплатами 219 многодет-
ным семьям. Для получения денег семья должна прожи-
вать в Ульяновской области не менее пяти лет, а земель-
ный участок должен быть оформлен в общую долевую 
собственность всех ее членов. 

ДОРОГА В ШКОЛУ 

Дети из села Горный Щит 
каждый день рискуют 
жизнью

С портфелем 
по трассе

Ольга Штейн, «Российская газета», Екатеринбург

На окраине Екатеринбурга 38 детей вынуждены доби-
раться до школы пешком вдоль оживленной трассы. Ре-
шить проблему жители села Горный Щит пытаются уже 
не первый год, но безуспешно.

Из-за путаницы с документами и статусом земель 
поселка, находящегося в черте города, 38 школьникам — 
от первоклашек до учеников седьмого класса — прихо-
дится ежедневно совершать вынужденные прогулки на 
три километра: общественного транспорта в поселке 
нет, школьные автобусы туда не заезжают. Добраться до 
школы можно либо на машине с родителями, либо пеш-
ком вдоль оживленной трассы. Местные жители обра-
щались к директору образовательного учреждения 
с просьбой продлить маршрут школьного автобуса до 
их домов. Летом комиссия изучила ситуацию и пришла 
к выводу: открытие маршрута школьного автобуса не-
возможно, «так как улично-дорожная сеть на террито-
рии коттеджного поселка не относится к муниципаль-
ной собственности и не отвечает требованиям безопа-
сности дорожного движения». В мэрии добавляют: 
«люди живут в дачном поселке. Он, вместе с дорогами, 
расположен на землях сельхозназначения. Пускать по 
ним школьные автобусы, да и вообще любой обществен-
ный транспорт, запрещено, на строительство дорог у го-
рода нет полномочий». 

— Мы сами привели в порядок дорогу, готовы были 
поставить остановку, но нам все равно отказывают, — се-
тует Сергей Петухов. — По утрам родители коопериру-
ются, как-то отвозят ребят на занятия, но после уроков 
дети идут домой пешком, а это минут 30—40. И ладно, 
когда идут по территории поселка, но им приходится 
идти и вдоль Полевского тракта. А там и фуры носятся, 
и вообще движение бешеное.

Право на бесплатный проезд до школы и обратно за-
креплено за детьми в российском законодательстве. Ор-
ганизовать его — задача образовательного учреждения. 

Ситуацией заинтересовались в Следственном коми-
тете РФ. Следственный отдел по Чкаловскому району 
города Екатеринбурга начал доследственную проверку. 
По поручению председателя ведомства Александра Ба-
стрыкина проведение проверки поставили на контроль 
в центральном аппарате ведомства. Следственные орга-
ны намерены изучить ситуацию и дать правовую оцен-
ку действиям или бездействию должностных лиц, кото-
рые могли привести к нарушению прав граждан. 

ОБЩЕСТВО Какой должна быть главная городская елка
и сколько за нее нужно заплатить

Рубль на елку
Юлия Потапова,
«Российская газета»,Кемерово 

М
эрия Кемерово 
установила на 
главной площади 
города высоко-
технологичную 
елку.  Жителей 
столицы Кузбас-
са  с м у  т и л а  е е 
цена — 18 милли-

онов рублей. «Конечно, атмос-
феру праздника создавать нуж-
но, но зачем так дорого?» — 
спрашивают кемеровчане. Го-
родским властям пришлось 
объясняться. 

Как рассказал журналистам 
глава областного центра Илья 
Середюк, решение поставить 
новую елку было принято пото-
му, что старая, с трехлетним га-
рантийным сроком, уже мо-
рально устарела. Она отслужи-
ла одиннадцать лет, ее светоди-
одные элементы постепенно вы-
ходили из строя, а потому затра-
ты на ремонт увеличивались 
с каждым годом (от трехсот до 
пятисот тысяч рублей).

Над тем, как же быть с глав-
ным символом самого массово-
го праздника, по словам мэра, 
думали долго. Буквально стояли 
перед выбором: в который раз 
наряжать старую ель или прио-
брести новую? И наконец реши-
ли: если уж город обновляется, 
в нем появляются современные 
парковые пространства, доро-
ги, кольцевые развязки, строят-
ся детские сады, то и елку мож-
но поменять. Тем более что на 
сайте московской фирмы-про-
изводителя — большой выбор 
вариантов.

 Есть, например, за 29 мил-
лионов и 35 миллионов рублей. 
Есть и дешевле. Но выбор пал на 
среднюю ценовую категорию — 
за 17,9 миллиона рублей. Чтобы 
елка лет пятнадцать служила 
без проблем. К тому же она во-
все не рекордная по ценнику. 
Вот, например, в прошлом году 
в Красноярске установили ель 
за 50 миллионов. А сравнивать 
кемеровскую елку с главной 
кремлевской, как это делают 
некоторые, по словам Ильи Се-
редюка, и вовсе некорректно. 
Потому что московская елка — 
это простое хвойное дерево. Без 
светодиодных чудес. 

У новой же 25-метровой 
каркасной ели (она выше преж-
ней на целых пять метров) без 
малого 1900 веток, 239 тысяч 
светодиодов и больше тысячи 
программ, которые, как отме-
тил градоначальник, можно ме-
нять хоть каждый день, выводя 
при желании на конусообраз-
ный корпус разные надписи 
и узоры, а также подключая му-
зыкальное сопровождение. 
А еще елку, смонтированную 
московскими специалистами, 

украсят почти две тысячи игру-
шек.

Между тем инновационный 
символ праздника в Кузбассе 
и за его пределами восприняли 
далеко неоднозначно. В соцсе-
тях развернулись споры о том, 
стоило ли при дефиците бюд-
жета платить такие средства за 
елку. Пусть даже самую совре-
менную и высокотехнологич-
ную. «Мне понравилась елка, 
но лучше бы эти деньги на бо-
лее стоящее потратили, на лю-

дей. Было бы намного прият-
ней», — высказалась одна из 
пользователей. «Елка должна 
быть елкой, а не огромной лам-
почкой со звездой», — добавила 
другая.

В Екатеринбурге также уже 
полтора десятка лет устанавли-
вают на главной площади искус-
ственную ель. Кто-то хвалил го-
родские власти за бережное от-
ношение к природе, кто-то ру-
гал за отсутствие вкуса. В прош-
лом году решили нарядить нату-

ральную ель высотой 21 метр. 
И опять не угодили жителям, 
тут же появились защитники 
природы, которые говорили, 
что вырубать деревья нельзя, 
поэтому в этом году решили 
вернуться к искусственной ели-
конусу.

Монтаж главной елки Екате-
ринбурга уже идет: ее высота 
достигнет 50 метров, подсветка 
состоит из 5400 ламп с 18 цвета-
ми. В этом году из городского 
бюджета на ледовый городок 

потратили 24,5 миллиона ру-
блей. Для сравнения: в прош-
лом, с живой елью, городок обо-
шелся муниципальной казне 
в 23 миллиона. 

А вот власти Воронежа отка-
зались от предложения фирмы, 
проигравшей конкурс, поста-
вить новогоднее украшение за 
символическую цену в одну ко-
пейку.

— Мы признательны компа-
нии за желание проявить со-
циальную ответственность 
и предлагаем ей установить 
14-метровую елку в Централь-
ном парке. Однако по опыту 
прошлого взаимодействия есть 
сомнения, что ель будет уста-
новлена до 15 декабря, качест-
венно и безопасно для окружа-
ющих. Новый год — большой 
праздник, и омрачающих его 

сюрпризов нам не надо, — заяви-
ли представители мэрии.

Впрочем, как считает Андрей 
Куприянов, заместитель предсе-
дателя комиссии Общественной 
палаты Кемеровской области по 
экологии и охране окружающей 
среды, доктор биологических 
наук, не важно какая елка: на-
стоящая или искусственная.

— Самое главное, — говорит 
он, — не забывать, что атмосфе-
ру праздника создает не столько 
сама елка, сколько атмосфера 
вокруг нее. Хотелось бы, чтобы 
эта атмосфера была душевной, 
по-домашнему уютной. Как 
можно меньше официоза, как 
можно больше возможностей 
для зимних развлечений, дет-
ских игр! 

С этим трудно не согла-
ситься. 

Кемеровская елка — вовсе не рекордсмен по ценнику. Но главное, чтобы она радовала людей.

А К Ц Е Н Т

Атмосферу праздника создает не только сама елка, 
но и настроение тех, кто собирается вокруг нее

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Ростовской области многодетным семьям с 1 января 

2020 года начнут предоставлять земельные сертификаты. 

Размер земельного сертификата составит 466 617 рублей. 

С его помощью многодетная семья сможет приобрести 

первичное или вторичное жилье, погасить ипотеку, а также 

использовать при строительстве дома или в качестве взно-

са в жилищный кооператив.

В ближайшие два года на земельные сертификаты власти 

собираются выделить 588,9 миллиона рублей.

Подготовила Лариса Ионова, Ростов-на-Дону

А КАК У ВАС?

В Самаре новогоднюю красавицу по традиции установят на площади Куй-

бышева. Главная елка будет искусственной и высотой почти 26 метров, 

а вокруг нее еще шесть елочек — четыре 7-метровых и две 11-метровых. 

В прошлом году самую большую елку — такую же 26-метровую — покупа-

ли за три миллиона рублей. 

Из городского бюджета на монтаж елок и гирлянд планируют выделить 

1,25 млн рублей. Выполнить работы подрядчик, которого выберут по аук-

циону, должен с 2 по 12 декабря. Также ему предстоит взять на себя об-

служивание всего оборудования.

До декабря 2018 года Черкесск был одним из немногих городов России, 

в котором на новогодние праздники устанавливалась живая ель — пихта 

кавказская. Однако в прошлом году местные власти пошли навстречу 

экологам и решили не рубить зеленых красавиц. Вместо них на площади 

перед Домом правительства была установлена искусственная новогод-

няя ель. Высота «дерева» достигает 22 метров, а вес — 4 тонны. Для укра-

шения елки требуется три тысячи новогодних игрушек и сотни светоди-

одных гирлянд. Главный атрибут зимних праздников был подарен детям 

республики одним региональным предприятием. 

В Элисте по традиции будут установлены две новогодние елки. На цен-

тральной площади Ленина у Пагоды Семи Дней поставят ту же искусст-

венную елку, которая использовалась и в прошлом году, так что затраты 

на покупку новой не планируются. А на площади Победы появится сбор-

ная елка из сосен на каркасе, который также использовался ранее.

 Уже заключен договор с проверенным поставщиком, который привезет 

эти сосны. Сумма договора — 60 000 рублей. Обе новогодние елки будут 

установлены до национального праздника Зул, который считается кал-

мыцким Новым годом. В этом году он приходится на 21 декабря. Затем 

в республике начинаются обычные новогодние праздники.

В Челябинске от установки живой ели на главной площади города отказа-

лись 14 лет назад и с тех пор используют искусственную, что, по мнению 

городских властей, гораздо бережливее по отношению к лесному фонду 

и экономичнее с точки зрения бюджетных расходов. В этом году пло-

щадь вновь украсит 20-метровое конусообразное сооружение с элек-

трическими гирляндами и позолоченными шарами. 

В 2013 году искусственную ель по итогам проведенного конкурса за 

1,4 миллиона рублей приобрели в Санкт-Петербурге и остались доволь-

ны. Главный символ Нового года без труда монтируется и требует незна-

чительной реставрации, пояснили в городской администрации. В этом 

году для елочки специально докупили новые украшения. 

Правда, желание сэкономить не раз играло дурную шутку с властями му-

ниципалитетов. В прошлом году жители утопающих в лесах Южноураль-

ска и Чебаркуля были немало удивлены, когда в одном из городов елку 

для главной площади срубили на территории детского сада (чтобы не 

травмировать психику детей работами там руководил Дед Мороз — Ред.), 
а в другом — прямо на улице в двух шагах от площади.

В Копейске и Миньяре власти однажды установили «голые» ели, укра-

шенные хвоей только ближе к верхушке. После того, как деревья рас-

критиковали в соцсетях, власти были вынуждены их заменить. Впро-

чем, за счет подрядчиков, не справившихся с исполнением муници-

пального контракта. 

Подготовили Антон Валагин, Ольга Штейн, Ольга Дмитренко, 
Николай Грищенко, Руслан Мельников, Михаил Пинкус.

Каждый день поход детей с окраины Екатеринбурга в школу 
может закончиться трагедией...
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РАКУРС Бюджет развития принят в столице на ближайшие три года

Кольцо, еще кольцо
Любовь Проценко 

Б
юджет Москвы на 2020 год 
и плановый период 2021—
2022 годов Мосгордумой 

принят. Как уже сообщала «РГ», 
впервые за него проголосовали 
представители всех четырех 
фракций. Но если «Справедли-
вая Россия» и «Яблоко» еще но-
вички в Успенском переулке, где 
сейчас находится столичный 
парламент, то депутаты от КПРФ 
работали в нем и прежде. Но все 
предыдущее десятилетие они, 
как правило, голосовали против 
основного закона города. Сейчас 
же за проголосовали 35 из 45 
парламентариев. «Это говорит о 
том, что контакт, взаимодейст-
вие между депутатами, насколь-
ко они оппозиционно-громкими 
бы ни были, состоялся» — так 
прокомментировал итог  сов-
местной работы парламента мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

На социальную политику го-
род в 2020 году намерен потра-
тить большую половину своих 
доходов, или около 2,8 триллио-
на рублей. Это позволит ему уве-
личить расходы на главные при-
оритеты Москвы — здравоохра-
нение и образование — на 30,4 и 
25,8% соответственно. Кроме 
того, ввести ежегодную индекса-
цию на 5,6% пособий семьям с 
детьми, а также узаконить новые 
выплаты так называемым детям 
войны — по 1584 рубля в месяц. 
Получать их будут москвичи, ро-
дившиеся с 1 января 1928 года 
по 3 сентября 1945 года. Вместе с 
тем новый бюджет на предстоя-
щие три года стал для столицы и 
бюджетом развития — на это на-
правлено 40,6% расходной ча-
сти бюджета. Сергей Собянин с 
удовлетворением подчеркивает, 
что, в частности, полностью 

обеспечены финансированием 
все крупнейшие транспортные 
проекты. Ведь если бы Москва не 
занималась ими все последние 
девять лет, в городе давно бы на-
стал транспортный паралич, так 
как машин за это время вместо 3 
миллионов стало 4,5 миллиона. 
Но благодаря тому, что все эти 
годы небывалыми темпами 
строилось метро, грузовая же-
лезная дорога превратилась в 
комфортную пассажирскую 
МЦК, а теперь запущены еще и 
центральные диаметры, продол-
жает расти сеть автомагистра-
лей, Москва не стоит, а едет. Вот 
и в предстоящие три года власти 
темпов развития транспортной 
системы снижать не намерены. 
Подземка вырастет еще на 67,7 
км линий и 27 новых станций. 
Начнет действовать большая 
часть участков Большой кольце-
вой линии, Солнцевской ветки — 
от «Рассказовки» до «Внукова», 
Сокольнической — от «Комму-
нарки» до «Потапова», Люблин-
ско-Дмитровской — от «Селигер-
ской» до района «Северный» и 
другие. Одновременно с этим бу-
дет создан задел для ввода новых 
станций и линий и после 2022 
года. В частности, Бирюлевской, 
Коммунарской и Рублево-Ар-
хангельской веток. 

К 800 километрам дорог, по-
явившимся за восемь лет, при-
бавится еще 300. Это для Мо-
сквы стало уже нормой — еже-
годная прибавка по 100 км. 
Ключевой проект сейчас — за-
вершение хордовых магистра-
лей. Охватив практически весь 
город, они к 2023 году сущест-
венно разгрузят вылетные ма-
гистрали, а также ТТК и МКАД. 
Продолжится и сооружение Мо-
сковских центральных диаме-
тров. Первые два из них уже 

дали рельсовый транспорт 1,1 
миллиона горожан в районах 
без метро. К 2024 году диаме-
тров станет пять. По оценке эк-
спертов, только это на 10% со-
кратит количество пробок на  
дорогах, подарит жителям отда-
ленных районов до двух часов 
свободного времени в день, ко-
торое они сейчас тратят на до-
рогу от дома до центра и обрат-

но. Для того же, чтобы москви-
чам было более удобно пользо-
ваться всеми видами транспор-
та,  предусмотрено построить 
55 транспортно-пересадочных 
узлов. В составе их планируется 
открыть пять автовокзалов, 14 
конечных станций наземного 
общественного транспорта, 35 
подземных и семь наземных пе-
шеходных переходов. 

Собянин подчеркивает: обес-
печена ресурсами и программа 
реновации, в ходе которой но-
вые квартиры получат более 
миллиона москвичей. Рассчи-
танная на 15 лет, она за три года 
выйдет на проектную мощность. 
Во всех районах реновации, как 
и было обещано, строятся не 
только дома, и вся необходимая 
социальная инфраструктура: 

230  школ, детских садов, боль-
ниц и поликлиник в 109 районах 
города.

С помощью поправок депу-
таты добились увеличения фи-
нансирования развития в сто-
лице массового спорта — на это 
правительство Москвы добави-
ло 1,5 миллиарда рублей. Еще 1 
миллиард рублей парламента-
рии потребовали добавить на 
реконструкцию и обновление 
зданий московских театров, 
внесенных в список культурно-
го наследия. И эта поправка 
была также принята исполни-
тельной властью. 
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Прямая речь

Михаил Блинкин, 
директор Института 
транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ:
 — Лично мне бюджет Москвы 

на предстоящие три года нра-

вится прежде всего тем, что в 

нем заложено дальнейшее ре-

шение транспортных проблем 

нашего города. В частности, 

благодаря этому 95% москви-

чей получат метро в шаговой 

доступности от дома. Это фан-

тастическая цифра, особенно 

если вспомнить, что в 2010 

году, когда правительство 

Сергея Собянина взялось за 

эту работу, рядом с метро жили 

не более 70% жителей столицы. 

Заложены деньги в бюджете и 

на дальнейшее развитие МЦД, 

обновление общественного 

транспорта, парк которого уже 

сейчас самый молодой в Евро-

пе, на дорожное строительст-

во. Все это вселяет надежду на 

то, что Москва со временем не 

увязнет в пробках, а напротив, 

будет двигаться все свободнее. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава российской Госавтоинспекции Михаил Черников о главных опасностях 
на дорогах и способах их устранения

Госавтоинспекция переходит  
на цифру
Владимир Баршев

К
ак в Госавтоинспек-
ции смогут получать 
информацию о здо-
ровье водителей? Ка-
кие скорости будут 
на российских доро-
гах? Каким образом 
планируется сокра-
тить число погиб-

ших на дорогах в 3,5 раза к 2024 
году? На эти и другие вопросы 
«Российской газете» ответил 
начальник Главного управле-
ния по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения МВД 
России генерал-лейтенант по-
лиции Михаил Черников.

Давайте начнем с последних 
событий. Всех водителей взбудо-
ражил совместный законопро-
ект, согласно которому Мин-
здрав будет делиться с МВД ин-
формацией о водителях, у кото-
рых есть ограничения, а то 
и противопоказания к управле-
нию транспортом. Причем об-
мен этой информацией будет 
происходить на уровне межве-
домственного электронного вза-
имодействия. Грубо говоря, 
по интернет-каналам, пусть и хо-
рошо защищенным. А вдруг 
этим воспользуются хакеры? 
И выложат всю информацию 
о тех или иных заболеваниях 
того или иного водителя?

Отсюда и первый вопрос:

Насколько новые поправки 
в закон о безопасности дорож-
ного движения обеспечат вра-
чебную тайну?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Мы не раз объя-
сняли, что диагнозы водителей 
нам не нужны. Нужна только ин-
формация о том, есть противо-
показания или нет. А если есть 
ограничения, то какие. Все про-
тивопоказания и ограничения 
утверждены постановлением 
правительства. Есть противопо-
казания — водительское удосто-
верение не выдаем: или аннули-
руем, или приостанавливаем его 
действие. Если есть ограничения 
— мы получаем информацию, 
что это за ограничения (напри-
мер, обязательное использова-
ние средств коррекции зрения). 
В течение последних трех лет 
было установлено более 77,1 
тыс. случаев наличия у водите-
лей медицинских противопока-
заний или ограничений к управ-
лению транспортными средст-
вами: 15 448 случаев в 2017 
году, 28  603 —  в 2018 году 
и 33 126 — по итогам 9 месяцев 
2019 года. В связи с этим более 
36 тысяч водительских удосто-
верений было аннулировано 
на основании судебных реше-
ний о прекращения права на 
управление транспортными 
средствами. Из них 11 478 води-
тельских удостоверений было 
аннулировано в 2017 году, 
12 866 — в 2018 году и 11 718 — по 
итогам 9 месяцев 2019 года. 
В остальных случаях было пре-
кращено право управления от-
дельными категориями транс-

портных средств с заменой води-
тельских удостоверений водите-
лям, приобретшим заболевания, 
являющиеся медицинскими 
противопоказаниями или огра-
ничениями к управлению тран-
спортными средствами.

Минздрав долго не шел 
на встречу. И снова проект 
поправок поступил не от ме-
дицинского ведомства, а от 
полицейского. Заработает 
ли эта система?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Наши министер-
ства наконец пришли к единому 
пониманию этого вопроса и раз-
работали поправки в законода-
тельство, предусматривающие 
получение МВД России инфор-
мации о водителях, если меди-
цинские противопоказания 
к управлению автомобилем поя-
вились до истечения срока дей-
ствия водительского удостове-
рения. Так, при выявлении у во-
дителя заболеваний, при кото-
рых нельзя садиться за руль, ин-
формация об этом будет фикси-
роваться в медицинской инфор-
мационной системе и предостав-
ляться в единую государствен-
ную информационную систему 
в сфере здравоохранения, а во-
дитель будет направляться 
на прохождение в течение одно-
го месяца внеочередного обяза-
тельного медицинского освиде-
тельствования. В случае под-
тверждения заболевания либо 
неявки на внеочередное обяза-
тельное медицинское освиде-
тельствование соответствую-
щая информация предоставля-
ется МВД России для аннулиро-
вания водительского удостове-
рения. Но в связи с тем, что толь-
ко к 2022 году планируется 
оснастить все медицинские ор-
ганизации соответствующей 
техникой с доступом в государ-

ственную информационную си-
стему, заработает это по всей 
стране в полномасштабном ре-
жиме только с 1 июля 2022 года.

Это следствие большой ком-
плексной работы в рамках Наци-
онального проекта «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги» и его составляющей 
— федерального проекта «Безопа-
сность дорожного движения», 
рассчитанного до 2024 года. 
Основная цель федерального 
проекта — сокращение смертно-
сти в ДТП в три с половиной раза 
по сравнению с 2017 годом. 

Мы должны выйти на уровень вы-
сокоразвитых стран с уровнем 
социального риска 3,5 — 4 погиб-
ших на 100 тысяч населения. 
Словом, вопросы обеспечения 
дорожной безопасности в стране 
сохраняют высокую социальную 
значимость и находятся в центре 
внимания органов государствен-
ной власти и общества.

Раз уж мы заговорили о На-
циональном и федеральном 
проектах, можно уже подве-
сти какие-то предваритель-
ные итоги первого года?

М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В :  Совместные 
скоординированные действия 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги» в этом году позволили 
ликвидировать более 500 «оча-
гов аварийности». За 10 месяцев 
2019 года количество дорожно-

транспортных происшествий 
снизилось по сравнению с ана-
логичным периодом в 2018 году. 
Если в прошлом году число ава-
рий составило 138 106, то в 2019 
году произошло 132 251 (-3,5%) 
ДТП. Число погибших в ДТП 
в прошлом году — 14 989 чело-
век, тогда как в 2019 году — 13 
576 (-9,4%). Количество ране-
н ы х  т а к ж е  у м е н ь ш и л о с ь 
с   1 7 6 4 2 4  ч е л о в е к  д о   
171 366 (-2,9%). Дальнейшее со-
хранение положительной дина-
мики позволит выйти на прогно-
зируемый показатель.

В целом число погибших лю-
дей на дорогах неизменно сни-
жается. Хотелось бы также обра-
тить внимание на помесячную 
динамику снижения количества 
жертв.  В  январе снижение 
на 8,3%. В феврале, наоборот, 
резкий всплеск на 4,3%. Затем 
устойчивое снижение — и в июле 
мы достигли практически минус 
18% по сравнению с июлем 
прошлого года. Любой может 
лично ознакомиться с данной 
статистикой на официальном 
сайте российской Госавтоинс-
пекции и с помощью интерак-
тивной карты узнать о показате-
лях безопасности дорожного 
движения в своем регионе.

Вместе с тем, статистика ава-
рийности свидетельствует о не-
обходимости поиска новых 
форм и решений в области без-
опасности дорожного движения. 
В частности, каждый второй 
из общего числа жертв ДТП по-
гибает при столкновении транс-
портных средств. Смертельные 
последствия фиксируются в ка-
ждом третьем ДТП, связанным 
с выездом на полосу встречного 
движения, еще 6% погибают 
в столкновениях на перекрест-
ках и 5% из-за несоблюдения ди-
станции.

Все ли из намеченного на 2019 
год в рамках федерального 
проекта «Безопасность до-
рожного движения», который 
курирует ваше ведомство, 
удалось выполнить?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Да. Разработаны 
и уже частично приняты законо-
дательные инициативы, усовер-
шенствующие механизм испол-
нения административных нака-
заний, а также контроля за со-
стоянием автомобилей и дорог. 
В том числе касающиеся усиле-
ния ответственности водителей 
за грубые нарушения.

Введены национальные 
стандарты, устанавливающие 
классификацию и технические 
требования к дорожной размет-
ке и правила производства ра-
бот на автомобильных дорогах. 
Подготовлены к утверждению 
требования в части применения 
технических средств организа-
ции дорожного движения.

Организовано проведение 
социальных кампаний, направ-
ленных на привлечение внима-
ния населения к основным фак-
торам риска.

Осуществляется работа 
по развитию деятельности отря-
дов юных инспекторов движе-
ния (ЮИД), совершенствова-
нию практики обучения детей 
безопасному поведению на до-
рогах. С 17 по 19 ноября этого 
года впервые проведен Всерос-

сийский форум ЮИД, в котором 
приняли участие 350 детей 
и подростков из 73 регионов 
России.

На базе перинатальных цен-
тров и родильных домов органи-
зовано обучение женщин-роже-
ниц навыкам безопасной пере-
возки детей на автомобилях. 
Тренинги проводятся в 30 субъ-
ектах медицинскими работни-
ками по специальной программе 
с использованием демонстраци-
онного оборудования и нагляд-
ных информационно-пропаган-
дистских материалов. В 2020 
и 2021 годах это мероприятие 
планируется реализовать 
во всех регионах.

Средства, выделяемые на ре-
ализацию федерального проек-
та, также пошли на переоснаще-
ние подразделений Госавтоинс-
пекции. Закупается оборудова-
ние для осуществления надзор-
ной деятельности за состояни-
ем дорог и инфраструктуры. 
Это технические средства, с по-
мощью которых можно повли-
ять на основные эксплуатаци-
онные качества автодорог 
и транспортных средств.

В настоящее время 16 регио-
нов России получили около 
двухсот приборов для измере-
ния ровности, поперечных 
и продольных уклонов дорожно-
го покрытия и обочин. В 33 реги-
она поступило более 400 техни-
ческих средств для измерения 
освещенности дорожного по-
крытия, а также приборов, 
определяющих коэффициент 
сцепления. В общей сложности 
до конца года подразделения 
Госавтоинспекции получат бо-
лее 4 тысяч единиц различной 
измерительной аппаратуры. 

Существенное переоснаще-
ние коснулось автопарка дорож-
но-патрульной службы — в об-
щей сложности до конца года 
в региональные подразделения 
будет поставлено свыше 4,8 ты-
сячи новых автомобилей. Тран-
спортные средства имеют улуч-
шенные эксплуатационные ха-
рактеристики, в том числе по-
вышенную динамику и проходи-
мость, что позволит автоин-
спекторам работать в разных 
дорожных условиях, а также от-
личаются повышенной энергоо-
беспеченностью для поддержа-
ния работоспособности много-
численного бортового оборудо-
вания — видеорегистраторов, 
громкоговорителей, а также ра-
диостанций.

Более 3 тысяч патрульных ав-
томобилей уже поступили в ре-
гиональные подразделения Гос-
автоинспекции. В это число во-
шли 2,8 тысячи легковых и 200 
патрульных внедорожников. 
До конца года планируется за-
вершить плановые поставки. 
Служебные транспортные сред-
ства уже поступили на Дальний 
Восток, в Уральский, Сибирский 
и Северо-Кавказский федераль-
ные округа.

Кроме того, новые патруль-
ные автомобили дополнительно 
оснащаются медицинскими 
укладками для оказания первой 
помощи пострадавшим в дорож-
но-транспортных происшестви-
ях. На сегодняшний день в регио-
ны поступило более пяти тысяч 
таких укладок.

Медицинская укладка — это 
отнюдь не стандартная автомо-
бильная аптечка, а серьезный 
набор средств оказания первой 
помощи, которые позволяют 
поддерживать жизнедеятель-
ность пострадавшего в ДТП 
до медиков или доставления 
в медицинское учреждение, 
и тем самым помочь в спасении 
его жизни, особенно в ситуаци-
ях, когда счет идет буквально 
на минуты.

Бюджета хватит для реали-
зации всех мероприятий?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Дороги, маши-
ны и средства контроля требу-
ют денег. Но есть мероприятия, 
повышающие безопасность до-
рожного движения и не требую-
щие вложений. Та же пропаган-
да безопасности дорожного 
движения в школах, в детских 
садах, в трудовых коллективах. 
Госавтоинспекция и экспер-
тное сообщество солидарны 
во мнении, что необходимо ме-
нять сознание участников до-
рожного движения.  Важно 
не только строить качествен-
ные дороги с развитой и совре-
менной инфраструктурой, но и 
воспитывать сознательных гра-

ждан, которые могут правиль-
но и безопасно вести себя 
на этих дорогах. 

Этого мы добиваемся с по-
мощью проведения социальных 
кампаний, таких как «Одноз-
начно». Цель кампании — объя-
снить людям, что не надо ездить 
с «калькулятором в голове». 
Если стоит знак 60 км/ч, его 
надо понимать буквально как 
максимальное ограничение 
скорости, и не вычислять пре-
словутое нештрафуемое превы-
шение.

Ведь дело не в том, оштрафу-
ют тебя за нарушение или нет. 
Дело в самом факте нарушения, 
который может привести к роко-
вым последствиям. Кстати, 
в ПДД довольно много правил, 
за нарушение которых Кодекс 
об административных правона-
рушениях наказания не предус-
матривает. Но неужели наказа-
ние — это единственный способ 
заставить нас беспокоиться 
о своей безопасности и о жизнях 
других людей, оказавшихся ря-
дом на дороге?

Более 85 процентов аварий 
происходит по вине водите-
лей. Что тут можно пред-
принять?

М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В :  Необходимо 
применять новые подходы 

по формированию законопо-
слушного поведения, нетерпи-
мости населения к нарушите-
лям. Наиболее тяжкие последст-
вия фиксируются при столкно-
вениях транспортных средств. 
В них погибает практически 
каждый второй. Ведь это 41 про-
цент от общего числа погибших, 
или более 5,6 тысячи человек 
ежегодно. При этом фиксируем 
смертельные последствия в ка-
ждом третьем ДТП, связанным 
с выездом на полосу встречного 
движения.

Это говорит о необходимости 
более внимательного отношения 
водителей к соблюдению ско-
ростных режимов в местах воз-
можного обгона, терпимом отно-
шении к водителям обгоняющих 
автомобилей. Лучше снизить 
скорость и пропустить спешаще-
го, чем устраивать гонки и про-
воцировать встречные столкно-
вения, это простой, но главный 
вклад каждого участника дорож-
ного движения в наше общее 
дело — снижение смертности 
на российских дорогах. 

Какие еще способы существу-
ют, чтобы исправить эту 
статистику?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: В рамках аудита 
дорог, который надо провести 
региональным органам испол-
нительной власти совместно 
с подразделениями Госавтоинс-
пекции, необходимо проверить 
все места, где разрешен обгон. 
Четко выверить расстояние для 
безопасного совершения ма-
невра, а в случае недостаточно-
сти принять меры к физическо-
му разделению транспортных 
потоков. Там, где невозможно 
установить барьерные огра-
ждения, надо использовать тро-
совые или делиниаторы. 

Необходимость продолжать 
работу по созданию безопасных 
условий для пешеходов. Пра-
ктически каждый третий погиб-
ший в ДТП — пешеход. Следует 
не просто увеличивать количе-
ство обустроенных пешеходных 
переходов, но главное — повы-
шать их качество. В рамках нац-
проекта предлагалось осна-
стить все нерегулируемые пе-
шеходные переходы на много-
полосных участках дорог искус-
ственными неровностями. Нуж-
но осветить пешеходные пере-
ходы, остановки общественно-
го транспорта,  локальные 
участки, где имеются места кон-
центрации ДТП.

Складывается впечатление, 
что у нас со средствами фо-
товидеофиксации уже пере-
бор. Куда ни пойдешь, под ка-
меру попадешь. Поэтому 
многие водители считают, 
что это не средство для 
контроля за безопасностью, 
а средство для пополнения 
бюджета…

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: В России более 
полутора миллионов киломе-
тров дорог и чуть больше 14 ты-
сяч стационарных комплексов 
фотовидеофиксации наруше-
ний. С помощью камер за этот 
год было выявлено почти 100 
миллионов правонарушений, 
и это вызвано увеличением ко-
личества самих камер. В то же 
время если брать каждый ком-
плекс в отдельности, то количе-
ство правонарушений в сред-
нем выявленных одной камерой 
сокращается. Значит, они вы-
полняют свою профилактиче-
скую работу. А устанавливаться 
они должны только в опасных 
местах. На заседании проектно-
го комитета по нацпроекту 
БКАД в ноябре текущего года 
были выработаны методиче-
ские рекомендации для уста-
новки комплексов и их обозна-
чения на дороге. Водителя надо 
предупреждать о таких ком-
плексах, тогда он будет вдвойне 
осторожен в этих местах. Ведь 
цель не в собирании штрафов 
и пополнении местных бюдже-
тов, а именно в безопасности 
водителей, которые в большин-
стве своем законопослушные. 

А какие еще способы воз-
действия на водителей есть 
у Госавтоинспекции?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Например, тех-
нические. Я — сторонник разде-
ления транспортных и пеше-
ходных потоков — это очень эф-
фективно. 

А посмотрите, что у нас 
с детьми происходит. В 2018 
году в ДТП 628 детей погибли. 
И сейчас каждый день одного-
двух теряем! И это вина взро-
слых! Потому что в 60 процен-
тах случаев дети погибают, бу-
дучи пассажирами. И вот тут 
надо объяснять водителям, что 
когда они везут детей, на них на-
лагается повышенная ответст-
венность. Может, скорость надо 
сбросить, отказаться от опа-
сных обгонов, критичнее оце-
нивать свои водительские каче-
ства. Ведь какие травмы получа-
ют дети, даже те, что находи-
лись в автокреслах? Переломы 
шейных позвонков, отрыв вну-
тренних органов. Это страшно! 
Но это надо осознать. Безопа-
сность на дороге может обеспе-
чить в первую очередь сознание 
самого водителя. И на это созна-
ние необходимо влиять.

Михаил Юрьевич, сейчас раз-
виваются различные элек-
тронные сервисы. Каким 
образом они могут улучшить 
ситуацию с безопасностью 
на дорогах?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Цифровизация 
системы обеспечения безопа-
сности дорожного движения 
способна сделать жизнь авто-
мобилистов и комфортнее, 
и безопаснее. На официальном 
с а й т е  Го с а в т о и н с п е к ц и и 
(гибдд.рф) работает ряд интер-
активных сервисов, которые 
максимально упрощают полу-
чение гражданами информа-
ции и услуг. На сегодняшний 
день их возможностями вос-
пользовались более 700 милли-
онов раз.

Недавно мне представили 
впервые разработанный в Рос-
сии рабочий прототип элек-
тронного путевого листа для 
общественного, коммерческо-
го и служебного транспорта. 
Эта технология позволит упро-
стить обязательные предрей-
совые осмотры: технический 
— для автомобиля, медицин-
ский — для водителя. Результа-
ты осмотров фиксируются 
в электронной базе данных, от-
крытой для контролирующих 
и надзорных органов. Через 
эту базу сотрудникам Госавто-
инспекции можно будет легко 
проверить наличие электрон-
ного путевого листа у водителя 
— так же, как сейчас проверяет-
ся водительское удостовере-
ние или полис ОСАГО.

Уже сейчас предлагаются ре-
шения по удаленному монито-
рингу скорости и отслеживанию 
некорректной манеры управле-
ния автомобилем: резкие пере-
строения, торможения и набор 
скорости. При выявлении такого 
поведения водителя система мо-
жет дистанционно заблокиро-
вать дальнейшее использование 
транспортного средства. В част-
ности, эта опция позволит изба-
вить бизнес краткосрочной 
аренды автомобилей от неадек-
ватных пользователей.

Уверен, что представленные 
технологии со временем смогут 
существенно повлиять на состо-
яние с летальностью на наших 
автодорогах. Однако при этом 
необходимо усовершенство-
вать законодательное регулиро-
вание в данной сфере.

Со своей стороны МВД Рос-
сии развивает федеральную ин-
формационную систему, кото-
рая может стать платформой для 
интегрирования подобных сер-
висов в единую уникальную ин-
формационную систему.

Перевод всех бумажных до-
кументов на цифровые носите-
ли, внедрение элементов искус-
ственного интеллекта в систему 
организации дорожного движе-
ния, повышение автоматизации 
управления транспортными 
средствами — все это не просто 
веяние времени. Такие шаги пол-
ностью укладываются в концеп-
цию, заложенную в основу феде-
рального проекта «Безопа-
сность дорожного движения» 
национального проекта «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги», будущую го-
сударственную программу Рос-
сии по достижению «нулевой» 
смертности в дорожно-тран-
спортных происшествиях. 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

В Москве впервые состоялся Всероссийский форум юных инспекторов движения, на который съехались  
представители из 73 регионов России.

А К Ц Е Н Т

Смертельные последствия 
фиксируются в каждом третьем ДТП, 
связанным с выездом на полосу 
встречного движения еще 6% погибают 
в столкновениях на перекрёстках  
и 5% из-за несоблюдения дистанции

А К Ц Е Н Т

Если стоит знак 60 км/ч,  
его надо понимать буквально  
как максимальное ограничение 
скорости, и не вычислять пресловутое 
нештрафуемое превышение
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Михаил Черников:  
Дороги, машины и средства  
контроля требуют денег.  
Но есть мероприятия  
не требующие вложений.
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МУЗЫКА 

Пол Маккартни 
представил 
новый сингл 
и книгу 
на русском 
языке

ЗВЕЗДЫ 
ИЗ МАГАЗИНА
Александр Алексеев

Никто не сомневался, что леген-
дарный битл — человек яркий, 
талантливый и порой непред-
сказуемый. Он то на время забы-
вает о песнях, сосредоточив-
шись на личной жизни и сочине-
нии симфонической оратории 
или классического балета. Или 
не спеша пишет первый мюзикл 
«Эта замечательная жизнь»... А 
то начинает выдавать новинки 
одну за другой! Так случилось и 
на этот раз, в канун Дня музы-
кального магазина (Records 
Store Day), который мир отме-
тит 29 ноября.  

Этот новый и, можно сказать, 
вынужденный праздник приду-
мали компании, издающие ви-
ниловые пластинки, DVD и CD, 
вместе со звездами. Среди них 
оказались Metallica, Нил Янг, 
Пол Маккартни и многие другие. 
Его цель — вернуть музыкаль-
ным магазинам популярность. 
Сегодня альбомы и синглы все 
больше уходят в интернет, а ар-
тистам и их поклонникам (ведь в 
музыкальных магазинах мело-
маны не только покупали диски, 
но и общались) это не очень нра-
вится. 

Релизы становятся бездуш-
ными и схематичными: прежде 
отпечатанные обложки пласти-
нок при покупке так аппетитно 
пахли краской, картон согревал 
предчувствием открытий. А те-
перь ни тебе отличного звука на 
басах, ни общения, а только 
ставший уже для многих луч-
шим другом экран монитора… 

Вот и сэр Пол зовет всех в му-
зыкальные магазины. И поэтому 
приготовил к празднику сразу 
две новинки. Сначала выпустил 
переиздание концертного аль-
бома Paul Is Live. С ремастерин-
гом, сделанным уже в знамени-

той студии Abbey Road, где запи-
сывались поздние альбомы бит-
лов. Есть на Paul Is Live, кстати, и 
многие хиты The Beatles — иногда 
в классических версиях, а чаще 
— в более современных: Drive My 
Car, Lady Madonna, I Wanna Be 
Your Man, Michelle, All My Loving 
и даже нечасто исполняемая 
Here, There and Everywhere. 

Маккартни особенно ценит 
этот диск за то, что он в некото-
рой степени эксперименталь-
ный: несколько треков на нем 
записаны прямо во время саунд-
чеков! Такие песни начинаются 
с настройки звука, и поэтому 
звучат более импровизационно. 
Мало кто из звезд решался на та-
кие эксперименты. Особенно хо-
рош глобальный трек A Fine Day 
— эксклюзивное и спонтанное 
путешествие-попурри по твор-
честву 60—70-х.  

Но еще интереснее новый 
сингл сэра Пола. Эти песни пре-
жде не издавались: Home Tonight 
— бодрый хит в бит-традициях 
The Beatles начала 60-х, а вторая 
премьера In a Hurry — романтич-
ная, средне-темповая, с ободря-
ющим клавесином и согреваю-
щими интонациями вокала — 
уже в духе наших дней, и с уме-
лым использованием сэплов и 
электроники. Да, Маккартни 
умеет быть разным. А продажи 
этого сингла на виниле стартуют 
как раз в День музыкального ма-
газина: сэр Пол всегда умел де-
лать подарки… 

Дедулет — таким прозвищем 
наградил Пола Маккартни один 
из внуков.

Кстати

На этой неделе у сэра Пола в 

России вышла новая книга — 

«Привет, Дедулет!». Таким про-

звищем его наградил один из 

внуков. Вот экс-битл и вдохно-

вился. Теперь уже на написа-

ние сборника увлекательных 

историй. В них он с внуками пу-

тешествует по миру. То все вме-

сте оказываются в компании 

ковбоев, среди бизонов, то 

сталкиваются с армией крабов 

на пляже или перебираются 

жить в горы... Конечно, хватает 

в книге и волшебства. Ведь ее 

автор — Пол Маккартни!

ПЕРСОНА Худрук МАМТа Александр Титель встречает 
свой юбилей новым спектаклем

Строитель театра
Валерий Кичин

П
олвека назад в Рос-
сии считали, что 
опера умирает. Еще 
пели что-то из Вер-
ди массивные Аиды 
и Травиаты, про-
стирая руки к коро-
тышкам-тенорам, 
но все понимали: 

это архаика дремучая и безна-
дежная. Сегодня опера — один 
из самых живых и динамичных 
видов театрального искусства. 
К его возрождению приложили 
руку многие великие таланты, 
но среди первых был Александр 
Титель.

Ученик  Льва Михайлова, ак-
сакала и гуру оперной режис-
суры в Театре Станиславского 
и Немировича-Данченко, он по 
первому образованию был тех-
нарем — инженером-электро-
механиком. Точные науки не 
могут не сказаться на аналити-
ческом складе ума: уже став ре-
жиссером, Титель всегда де-
монстрировал удивительный 
коктейль из эмоциональности 
и рационализма — тонкое ощу-
щение музыкальных стихий и 
умение вывести формулу их 
воздействия на слушателя, что-
бы использовать ее в своих сце-
нических решениях. Его спек-
такли вырастают из каких-то 
глубинных слоев музыки, де-
лая их ясно слышимыми и зано-
во открывая публике творения 
Мусоргского, Чайковского, 
Пуччини или Оффенбаха. Поэ-
тому они никогда не бывают ни 
банальными, ни формально но-
ваторскими: это единый аудио-
визуальный поток, который вас 
подхватывает от первых звуков 
увертюры и мощно несет через 
все жизненные передряги геро-
ев до логически выстроенного, 
но потрясающего душу финала.

Эта, как ни странно, весьма 
редкая способность выткать 
спектакль из сугубо музыкаль-
ных нитей, из самой авторской 
партитуры было всеми отмече-
но уже в его первых триум-
фальных работах — когда на 
Урале внезапно возник «свер-
дловский феномен». Это была 
группа молодых талантов, при-
шедших к руководству Свер-
дловской академической опе-
рой и сотворивших театр прин-
ципиально новый: веками ос-
вященный костюмированный 
концерт стал полноценным 
спектаклем, действом дина-
мичным и увлекательным. За-
вораживающим, как его первая 
в СССР постановка «Сказок 
Гофмана» Оффенбаха. Неожи-
данно азартным и гомерически 
смешным, как «Севильский ци-
рюльник», или дерзко авангар-
дным, как мировая премьера 
«Пророка» — оперы Кобекина 
на пушкинские мотивы: ее со-
здатели взяли Государствен-
ную премию. «Свердловский 
феномен» тогда смело экспери-
ментировал с современными 
сочинениями: за считаные 
годы были созданы еще и «Ан-
тигона» Лобанова, «История 
Кая и Герды» Баневича, «Чуда-
ки» Тактакишвили… — какой 
столичный театр может похва-
статься всегда новым репертуа-
ром, да еще и чтобы залы были 
полны! На завершении гастро-
лей в Москве публика кричала: 
«Не уезжайте!» — ее покорило 
это молодое пьянящее ощуще-
ние сценической свободы, 
столь непривычное в оперном 
жанре.

Вторым «театром жизни» 
для Александра Тителя стал 
МАМТ. Легендарный «Стасик» 
тогда был при смерти: из теа-
тра только что ушел гениаль-
ный дирижер Евгений Колобов, 
за ним ушли хор, оркестр и 
большая часть солистов — иг-
рать и петь было некому; слу-
чалось, эпический «Борис Го-
дунов» шел под рояль! Сегодня 
здесь одна из сильнейших опер-
ных трупп России, ее премьеры 
становятся событиями, репер-
туар сочетает популярную 
классику с названиями прин-
ципиально новыми и необыч-
ными. Возглавив тогда уже не 
существовавшую оперную 
труппу, Александр Титель вме-
сте с пришедшим на пост генди-
ректора Владимиром Уриным 
воссоздали ее фактически с 
нуля — и какую! Профессор ГИ-
ТИСа,  Титель сам себе воспи-
тывает вокалистов, способных 
держать актерскую форму, — 
артистов универсальных, столь 
же драматических, сколь и му-
зыкальных. Его ученики теперь 
поют на сценах всего мира, а 
главное, они исправно попол-
няют его команду, которую 
можно назвать коллекционной. 
Одно из доказательств уни-
кальности этой труппы и этого 
режиссерско-педагогического 
метода — сама возможность по-
явления на свет такой эпопеи, 
как «Война и мир» Прокофье-
ва, исполненной исключитель-
но своими силами, причем на 

высочайшем, во многих стра-
нах оцененном уровне. 

Как и в Свердловске, худрук 
умудряется и в громоздком, не-
поворотливом столичном теа-
тре сберечь атмосферу дина-
мичной творческой студии — 
ведь с нее этот театр и начинал-
ся когда-то. Даже улетая в дале-
кие Парижи и Нью-Йорки, ее 
актеры верны своему театру-
дому и охотно возвращаются, 
чтобы петь со своими и для сво-
их. С труппой Тителя считают 
за честь и удовольствие рабо-
тать крупнейшие мастера ре-
жиссуры: здесь ставили Петер 
Штайн и Кристофер Олден, 
Франсуаза Террон и Филипп 
Годфруа, Оливье Пи и Адольф 
Шапиро, Михаил Бычков и Ге-
оргий Исаакян, Андрейс Жа-
гарс и Кама Гинкас, Римас Ту-
минас, Андрей Кончаловский и 
Евгений Писарев… С появлени-
ем долгожданной Малой сцены 
возникла возможность ставить 
вещи экспериментальные, вер-
нуть в репертуар раритеты ми-
ровой оперы: шли «Гамлет (дат-
ский) (российская) комедия» 
Кобекина, «Триумф Времени и 
Бесчувствия» Генделя, «Мета-
морфозы любви» Александра 
Журбина, «Фрау Шиндлер» То-
маса Морса, «Влюбленный дья-
вол» Александра Вустина…

Александр Титель безуслов-
но вошел в число тех немногих 
мастеров, которых с полным 
правом можно назвать строи-
телями русской театрально-
музыкальной школы, творцами 
уникальных принципов театра-
дома, театра — собрания едино-
мышленников в искусстве, теа-
тра,  способного не просто 
«культурно обслужить» слу-
чайно забредшую в зал публи-
ку, но и формировать свою зри-
тельскую аудиторию, ему пре-
данную, его любящую, разделя-
ющую и ценящую его художе-
ственное credo. Такой театр 
способен отразить любую ата-
ку циников, для которых ка-
призы рынка — единственный 
критерий художественного 
творчества. Он вечен — потому 
что уникален, как московская 
Третьяковка или питерский 
Эрмитаж.

Свой юбилей Александр Ти-
тель встречает в работе: в суб-
боту 30 ноября на сцене МАМ-
Та пройдет аранжированный 
им «Зимний вечер в Шамони» 
— гала-представление, основан-
ное на мотивах классических 
мировых оперетт от Кальмана 
и Легара до Стотгарта и Доста-
ля… И это тоже продолжение 
традиции, заложенной основа-
телями театра, — непреходяще-
го интереса к оперетте как жан-
ру тоже вечно «умирающему», 
но упорно не стареющему и по-
прежнему любимому. Титель, 
как всегда, был прав: все биле-
ты на премьеру проданы.  

В юбилей Александра Тителя на сцене МАМТа пройдет гала-представление «Зимний вечер в Шамони».

А К Ц Е Н Т

Его спектакли вырастают из каких-то глубинных 
слоев музыки, делая их ясно слышимыми 
и заново открывая публике творения Мусоргского, 
Чайковского, Пуччини или Оффенбаха

Александр Титель был среди первых, кто возрождал жанр оперы в России. 
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Прямая речь 

Владимир Урин, 
генеральный директор Большого театра:
Я поздравляю с днем рождения своего друга Алек-

сандра Тителя. Мне хочется верить, что друг — это 

точное слово. 

Сашу я узнал за несколько лет до того, как мы начали 

вместе работать. Я познакомился с ним, с его  заме-

чательным  Екатеринбургским театром; вместе мы 

ездили в Нью-Йорк. Однажды узнал, что Саша прие-

хал в Москву. Встречаясь иногда в столице, мы мило 

общались, здоровались, но не более того. Потом 

меня пригласили работать в театре имени Станис-

лавского и Немировича-Данченко, и я знаю, что од-

ним из активных инициаторов этого был Саша Ти-

тель. И это первое, за что я бы хотел поблагодарить 

юбиляра. А второе — за все 18 лет счастливо прожи-

той жизни в театре. Я абсолютно убежден, что жизнь 

наша в театре Станиславского той компанией, о ко-

торой я говорю: Дима Брянцев, Володя Арефьев, 

Саша Титель и Волик Горелик и целая плеяда замеча-

тельных артистов — была жизнью семьи. И, как во 

всякой семье, у нас бывали ссоры, когда мы спори-

ли, ругались, мирились. Мы радовались вместе, ког-

да у нас получалось. Мы огорчались вместе, когда у 

нас не складывалось что-то. Это была общая сов-

местная жизнь людей, которые нашли друг друга на 

большой промежуток времени. 18 лет мы прошли 

вместе! Для меня это очень существенная часть жиз-

ни. И — счастливая, потому что удач и радостей было 

гораздо больше.

И еще я хочу сказать Саше слова благодарности за 

его невероятное собственное понимание того, что 

такое театр сегодня. В этом смысле он существует в 

своем особом мире. Это то, как он понимает, как он  

чувствует оперу и какой она должна быть с его точки 

зрения. Это отличается от всего, что происходит во-

круг. Музыкальный театр имени Станиславского и 

Немировича-Данченко — это, безусловно, театр 

Александра Тителя. Если мы говорим о столетней 

истории этого коллектива, то четверть века — одна 

четвертая часть — это театр Александра Тителя. Се-

годня, когда жизнь всё меняет, Саша постоянен и ве-

рен — верен любимой жене, сыну, своим двум теа-

трам. Он верен друзьям. И, безусловно, он верен 

этой даме, которая называется ОПЕРА. Александр 

Титель — это абсолютно верный и надежный человек.

Никаких особых слов о его художественном даре я 

говорить не буду, потому что это для всех очевидно, 

что Александр — один из самых интересных и талан-

тливых оперных российских режиссеров. Это не 

обсуждаемо.

Я хочу пожелать ему только одного, чтобы он оста-

вался, несмотря ни на что, так же верен своим прин-

ципам, своему  ощущению, пониманию своего соб-

ственного оперного театра. Главное, чтобы был здо-

ров!

10 ЛУЧШИХ СПЕКТАКЛЕЙ 
АЛЕКСАНДРА ТИТЕЛЯ 
(ВЫБОР «РГ»)

«Сказки Гофмана» (Свердловский 

театр оперы и балета, МАМТ)

«Пророк» (Свердловский театр 

оперы и балета)

 «Эрнани» (МАМТ)

 «Богема» (МАМТ)

  «Ночь перед Рождеством» (Боль-

шой театр)

«Война и  мир» (МАМТ) 

 «Дон Жуан» (МАМТ)

 «Хованщина» (МАМТ)

 «Кармен» (Свердловский театр 

оперы и балета)

 «Обручение в монастыре» 

(МАМТ)

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
B соответствии с пунктом 3 Постановления Правительства РФ № 939 

от 27 ноября 2010 года «O стандартах раскрытия информации субъектами 
естественных монополий в сфере железнодорожных перевозок»  
A0 «Северо-Западная пригородная пассажирская компания» официально 
уведомляет потребителей услуг, а также всех заинтересованных лиц, что 
вся информация о регулируемой деятельности АО «СЗППК» как субъекта 
естественной монополии в сфере железнодорожных перевозок размеща-
ется только на официальном сайте АО «СЗППК» www.ppk-piter.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Югранефтегазпроект» уведомляет общественность 
о начале процесса общественных обсуждений Технического 
задания на разработку «Оценки воздействия на окружающую 
среду» (далее ОВОС), в составе Программы производства ра-
бот на выполнение инженерных изысканий по объекту: «Рабо-
чий проект производства буровых работ на разведочной сква-
жине № 30 Объекта № Ш-17-22» (далее — Программа).

Цель намечаемой деятельности: подготовка исходных дан-
ных, необходимых для обоснования и разработки проектной 
документации производства буровых работ на разведочной 
скважине с использованием СПБУ.

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория 
Черного моря, ближайший субъект РФ — Республика Крым, 
ближайшее муниципальное образование — Черноморский 
район, ближайший населенный пункт — пгт Черноморское 
(более 60 км от района работ).

Заказчик: Государственное унитарное предприятие Респуб-
лики Крым «Черноморнефтегаз», 295000, Российская Федера-
ция, Республика Крым, г. Симферополь, пр. Кирова, 52.

Разработчик Программы и ОВОС, исполнитель ра-
бот и представитель Заказчика: ООО «Югранефтегазпро-
ект», 450075, Российская Федерация, Башкортостан, г. Уфа,  
проспект Октября, д. 151.

Примерные сроки проведения ОВОС: декабрь 2019 года — 
март 2020 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственного обсуждения: Администрация Черноморского района 
Республики Крым, при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная, путем внесения замечаний и предложений в Журнал ре-
комендаций, замечаний и предложений, размещенный вместе 
с проектом Технического задания на ОВОС.

Сроки и место доступности Технического задания на раз-
работку ОВОС в составе Программы производства работ на 
выполнение инженерных изысканий по объекту: «Рабочий 
проект производства буровых работ на разведочной скважине 
№ 30 Объекта № Ш-17-22» и Журнала рекомендаций, заме-
чаний и предложений — с 29.11.2019 г. до окончания процесса 
по адресу: 296400, Республика Крым, Черноморский район, 
пгт Черноморское, ул. Кирова, д. 16, Администрация Черно-
морского района, каб. 24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСЛОВНО

Из интервью Александра 
Тителя:
— Опера — выражение чувств экс-

тремальных. Высказывание на 

краю гибели, славы, любви.

— Театр — особое место со своей 

диалектикой свободы и дисци-

плины, независимости и ответст-

венности, со своим «знаком каче-

ства». Мне он всегда казался 

большой лампой: вокруг всегда 

вьются жуки. И чем больше талан-

тливых людей туда приходит со 

своими характерами, идеями, 

анекдотами, чем больше они в 

эти соты несут, тем театр богаче. 

Оперный дом — обыкновенное 

чудо. И в нем свои герои.

— Вот снять бы на пленку, как к те-

атру сходятся два потока — зрите-

ли и артисты! В драме это не так — 

там нет такого количества людей. 

Здесь же оба потока соразмерны 

— на спектакль ежевечерне рабо-

тает человек двести-триста. Это 

два энергетически разных пото-

ка. К сцене идут проходными дво-

рами, лихорадочные, замкнутые, 

угрюмые. А у парадного подъезда 

стреляют билетики, весело при-

ветствуют знакомых, хотят еще 

успеть в буфет. Между двумя по-

токами должна проскочить искра. 

Если она случается, — значит, по-

лучилось.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «НОВА-
ТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», совместно с Администрацией му-
ниципального образования Надымский район (в соответствии с  
Федеральным законом №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и приказом Госкомэкологии РФ № 372 «Положение об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации») уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации: «Обустройство юрских залежей  
Западно-Юрхаровского ГКМ. Полигон буровых отходов», 
в соответствии с утвержденным техническим заданием по оцен-
ке воздействия на окружающую среду на этапе проведения оценки 
воздействия на окружающую среду и подготовки обосновывающей 
документации, а именно инженерных изысканий, проектной доку-
ментации и материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Наименование объекта: «Обустройство юрских залежей Запад-
но-Юрхаровского ГКМ. Полигон буровых отходов»

Цель намечаемой деятельности: новое строительство полиго-
на буровых отходов на Западно-Юрхаровском ГКМ.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Надымский район, Западно-Юрхаровс-
кое газоконденсатное месторождение.

Наименование и адрес заявителя — Заказчика: ООО «НО-
ВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» Ямало-Ненецкий автономный ок-
руг, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг», 
3-й блок.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду:

С 3 октября 2018 г. — 30 января 2020 г. включающие в себя этапы: 
уведомление органов власти о намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, подготовка обосновывающей документации и описание 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, информирование 
общественности, проведение общественных обсуждений материалов 
ОВОС и ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду, принятие 
от граждан и общественных организаций письменных замечаний 
и предложений, и их устранение, подготовка окончательного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружающую среду.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО Надымского района, г. Надым, 
ул. Зверева дом 3, кабинет 13, тел.: (3499) 54-42-19, совместно 
с ЗАО «ТюменьНИПИнефть», адрес: г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 250 Б, тел.: (3452) 50-07-47.

Форма общественных обсуждений — слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — в устной 

и письменной форме.
Место расположения общественной приемной и журна-

ла замечаний и предложений: Администрация муниципального 
образования Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, дом 3, каби-
нет 13, тел.: (3499) 54-42-19.

Ознакомиться с материалами по объекту ГЭЭ и напра-
вить свои замечания и предложения можно по адресам: 
ЗАО «ТюменьНИПИнефть» г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б,  
тел.: (3452) 50-07-47, 27-68-63. Время для ознакомления — с 29 но-
ября 2019 г. по 29 декабря 2019 г., в рабочие дни с 9.00 до 17.00 
местного времени.

ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой 
центр Юг», 3-й блок, тел.: (3494) 92-22-42. Время для ознакомления 
— с 29 ноября 2019 г. по 29 декабря 2019 г., в рабочие дни с 9.00 
до 17.00 местного времени.

Администрация Надымского района, г. Надым, ул. Зверева, дом 
3, кабинет 13, тел.: (3499) 54-42-19. Время для ознакомления с доку-
ментацией — с 29 ноября 2019 г. по 29 декабря 2019 г. в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 местного времени.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с момента 
настоящей публикации и в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Обустройство юрских залежей Запад-
но-Юрхаровского ГКМ. Полигон буровых отходов» состоятся: 
30 декабря 2019 г. в 11.00, по адресу: ЯНАО, г. Надым, Парковый 
проезд, д.1, актовый зал филиала Муниципального учреждения куль-
туры «Музей истории и археологии г. Надыма» — «Дом природы».

Исполнитель работ по ОВОС: ЗАО «ТюменьНИПИнефть» 
г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, тел.: (3452) 50-07-47.

Доступ общественности к утвержденному техническому заданию 
и материалам по оценке воздействия на окружающую среду будет 
обеспечен до момента принятия решения о реализации намечае-
мой деятельности по адресам: г. Тюмень, ул.  Республики, д. 250 Б,  
тел.: (3452) 50-07-47, 27-68-63 и Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг», 3-й блок,  
тел.: (3494) 92-22-42.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Премьера документального филь-
ма «Хранитель» — на Первом кана-
ле, 8 декабря в 23.45
Лента «Хранитель» (автор и режис-

сер — Ника Стрижак) приурочена к 

75-летию Михаила Пиотровского. 

Имя директора Эрмитажа весомо и в 

России, где его слово в культурных 

дискуссиях становится барометром 

справедливости, и в мире, где он 

представляет один из лучших музе-

ев. Уже четверть века Пиотровский 

возглавляет Эрмитаж, но для него 

это не красивая должность, а боль-

шая  ответственность. 

Советский и российский историк-

востоковед, арабист, исламовед, 

организатор музейного дела, до-

ктор исторических наук, профес-

сор, член Президиума Российской 

академии наук, президент Союза 

музеев России, академик РАН, по-

четный гражданин Санкт-Петербур-

га… До всех этих званий и должно-

стей Пиотровский дошел своим не-

устанным трудом. Он родился в Ере-

ване, в семье археологов, но всю 

жизнь посвятил Петербургу. Его 

отец Борис Борисович Пиотров-

ский был очень уважаем в городе, 

не забыт и теперь. Он был не просто 

ученым с мировым именем и тем че-

ловеком, который «заставил заго-

ворить» древнее царство Урарту, но 

и одним из знаменитых директоров 

Эрмитажа — служил на этом посту 

25 лет. Так что сын с детства впитал 

уважение не только к знаменитей-

шему музею, но и к каждому из его 

сотрудников.

Впрочем, сам Михаил Борисович к 

директорской стезе себя не готовил. 

Он исходил с экспедициями все горы 

и пустыни Кавказа и Древнего Вос-

тока, написал немало книг. Возгла-

вил Эрмитаж уже в непростые 90-е. 

Что значит быть директором такого 

музея, служить в имперском дворце, 

в кабинете с видом, известным все-

му миру? Пиотровский при всей сво-

ей известности очень закрытый че-

ловек. И совершить вместе с ним пу-

тешествие по его жизни, побывать в 

разных странах и услышать истории 

от первого лица, увидеть серьезного 

Пиотровского совсем другим — это 

редкая зрительская удача.

Смотрите также:
К юбилею Алисы Фрейндлих 8 де-

кабря на телеканале «Россия К» до-

кументальный фильм Анатолия 

Малкина «Люди и страсти Алисы 

Фрейндлих» (18.40) и художествен-

ный фильм «Анна и Командор» 

(20.10).

«Чем дольше человек сохраняет в 

себе детство, тем дольше хранит 

данное Богом дарование», — считает 

народная артистка СССР, актриса 

театра и кино Алиса Фрейндлих. 

Яркий талант, невероятная женст-

венность и безграничное обаяние. 

Кто бы ни говорил о ней — коллеги, 

театральные критики или поклон-

ники, — все сходятся в одном: она — 

загадка. Есть ли у актрисы любимые 

роли? Ей сложно назвать — столько 

незабываемых и разноплановых 

образов в кино и на сцене! Но в лю-

бом случае это роли «которые при-

носили удовольствие, которые ро-

ждались в контакте с понимающи-

ми партнерами, под руководст-

вом талантливых режиссеров». 

Фильм «Люди и страсти Алисы 

Фрейндлих» расскажет о непро-

стом блокадном детстве, о дарова-

нии актрисы, о семье, о любви, о 

родном городе. Драма «Анна и Ко-

мандор» о том, как 10 месяцев по-

сле гибели мужа, известного учено-

го, его вдова провела полностью от-

городившись от внешнего мира. 

Адриано Челентано, «Adrian» (2 
CD), Clan Celentano/ Universal 
Music Group, 2019
Вот за это мы и любим культового ита-

льянского певца и актера — за непред-

сказуемость, эмоциональность и 

смелые поступки! Альбом Adrian — 

самый необычный и отважный в его 

дискографии. Пожалуй, это первый 

случай, когда кино и музыка так друж-

но соединились в его работе. Ведь 

кто бы мог предположить, что Адриа-

но Челентано рискнет и в 81 год впер-

вые напишет сценарий анимацион-

ного фильма «Адриан». Да еще и со-

чинит для него часть музыки и песен? 

Ну и, конечно, снова споет? Его новый 

9-серийный анимационный фильм 

повествует о молодом часовщике: 

немного романтике, немного авантю-

ристе, вполне схожем с тем персона-

жем, которого мы любим в его филь-

мах «Блеф», «Укрощение строптиво-

го», «Бархатные ручки». Даже внешне 

главный герой срисован с молодого 

Челентано, да и приключения у него 

не менее увлекательные, и женщины 

тоже красивые и переменчивые (хотя 

сам артист всю жизнь женат на од-

ной-единственной избраннице — пе-

вице и актрисе Клаудии Мори). 

Возможно, Челентано замышлял 

«Адриана» как посвящение своей 

славной карьере в кино, но скорее 

всего — это самостоятельное инте-

ресное повествование. Часть его по-

пала и в комиксы, которые опублико-

ваны в двух буклетах, которые при-

лагаются к компакт-дискам. Но са-

мое лучшее в этом издании, конеч-

но, музыка и песни. В первом альбо-

ме собраны сразу 17 композиций. 

Главный хит I Want To Know испол-

нен даже на английском, что нети-

пично для певца, всю карьеру пред-

почитающего родной итальянский. 

Еще интереснее стилистика: Челен-

тано написал музыку в стилях нуар, 

электро-клэш и киберпанк. Хватает 

и красивых, привольных и роман-

тичных баллад. А работать над глав-

ными хитами ему помогал электрон-

щик Бенни Бенасси, из очень попу-

лярного в нулевые годы проекта 

Benassi Brothers. В их совместных 

треках голос Адриано зазвучал 

очень задорно, добавил высоких 

нот, куража. Но большинство песен 

все-таки горделивые, напевные и 

средне-темповые. Бархатистый ба-

ритон Челентано ничуть не изменил-

ся: звучит все так же обволакиваю-

ще, страстно и предельно искренне. 

Очень интересен и второй компакт-

диск: это оркестровая, по большей 

части солнечная и лиричная музыка, 

с влияниями джаза 30-х и поп-мо-

дерна. Спасибо, синьор Адриано, 

что вернулись и не поскупились на 

душевность и светлые эмоции.

Banks, «III» CD), HarvestRecords/ 
Capital 
Records, 

2019.
Во все времена на 

сцене появлялись 

очаровательные, 

стильные певицы с плени-

тельно-нежными голосами. 

Всеми любимые Dido и Шаде — 

классика жанра. Американская пе-

вица Бэнкс — уже его развитие. Ин-

ди-поп, электронные атмосферные 

звуки, воздушные интонации, по-

чти неземная красота нездеш-

них гармоний. В третьем 

альбоме Бэнкс ее голос 

звучит уязвленно, каприз-

но и ломко мечется, слов-

но прекрасная птичка в 

клетке. 

VI Всероссийский фестиваль дет-
ской книги, Российская государст-
венная детская библиотека 
(РГДБ), Москва, 29 ноября — 
1 декабря
Сегодня в Российской государствен-

ной детской библиотеке стартует на-

стоящий книжный марафон, посвя-

щенный научно-популярной литера-

туре. Он будет идти в течение трех 

дней практически нон-стоп. В про-

грамме фестиваля — более 100 ма-

стер-классов, лекций, встреч с писа-

телями, презентаций книг, спекта-

клей, показов мультфильмов и диа-

фильмов.

На многочисленные вопросы ма-

леньких почемучек помогут отве-

тить писатели Юрий Нечипоренко, 

Лариса Алиева, поэт Мария Рупасо-

ва, антрополог — популяризатор нау-

ки Станислав Дробышевский и мно-

гие другие.

Программа насыщена и мастер-

классами. Например, с помощью ум-

ной книги Юлии Антоновой «Сказ 

про то, как Иван царство спас» юных 

гостей фестиваля научат основам 

финансовой грамотности: расска-

жут, как составлять свой первый 

бюджет, экономить и копить. А вме-

сте с ведущими Мариной Дорочен-

ковой и Анной Кравчук на мастер-

классе по книге «Где живут динозав-

ры. Секрет говорящих камней» (в 

рамках проекта «Мобильный му-

зей») ребята смогут стать настоящи-

ми палеонтологами, подержать в ру-

ках окаменевшие останки древних 

животных и растений и научиться чи-

тать «каменную летопись».

А 30 ноября в Концертном зале РГДБ 

развернется настоящее противо-

стояние! Физик и химик, вооружив-

шись сотнями килограммов научно-

го реквизита, поставят десяток эк-

спериментов на шоу «Wow! How?». 

Маленьких гостей познакомят не 

только с точными науками и исто-

рией: их ожидает мастер-класс 

«Цвет, рифма и гармония» от поэта и 

писателя Маши Лукашкиной, кото-

рая ответит на вопрос, как отличить 

ямб от хорея, что такое рифма и гар-

мония и при чем тут математика?

В воскресенье, 1 декабря, библиоте-

ка приглашает юных читателей по-

грузиться в мир диафильмов вместе 

с артистами театра и кино Юлией 

Такшиной, Дарьей Мельниковой и 

Валерием Федоровичем. Современ-

ные дети едва ли знакомы с этим 

«волшебным фонарем», который те-

левизоры, смартфоны и планшеты 

благодаря своему удобству практи-

чески полностью вытеснили из жиз-

ни. Ведь для просмотра диафильмов 

нужна особенная обстановка: тем-

ное помещение, ничем не заставлен-

ная белая стена (или на худой конец 

натянутая простыня) и, конечно же, 

проектор, который передает изо-

бражение с карточек на импровизи-

рованный экран. Картинки оживают, 

и происходит настоящее чудо, кото-

рое способно захватить не только 

детей, но и взрослых. 

А еще в рамках фестиваля в Боль-

шом выставочном зале можно будет 

посетить экспозицию картин-подар-

ков от художников библиотеки и по-

знакомиться с проектом «Улыбчи-

вые чуда»: увидеть оживших в руках 

московских и минских художников 

героев лучших современных книг 

для детей.

Вход для всех гостей фестиваля во 

все дни его работы свободный. А с бо-

лее подробной программой  VI Все-

российского фестиваля детской кни-

ги можно ознакомиться на официаль-

ном сайте РГДБ: https://rgdb.ru/ 

«Дискотека 80-х», СК «ЦСКА 
АРЕНА», Москва, 29 ноября
Международный музыкальный фе-

стиваль «Авторадио» в этом году бо-

гат на имена. Из зарубежных звезд 

80-х к нам едут Alphaville, Bad Boys 

Blue, Pupo, Sandra, Thomas Anders, 

C.C. Catch. Из российских исполни-

телей на сцену выйдут Лев Лещенко, 

Вячеслав Добрынин, Олег Газманов, 

Евгений Маргулис, Андрей Держа-

вин и группа «Сталкер», «Дюна», 

«Здравствуй, песня», «Руки вверх». И 

впервые на «Дискотеке 80-х» высту-

пят главные неоромантики того вре-

мени — рок-группа «Альянс». Мы 

встретились с ее лидером Игорем 

Журавлевым. 

— Для нас участие в «Дискотеке 80-х» 

— это возможность напомнить о 

себе, — говорит Журавлев. — На сце-

ну мы, сами понимаете, выходим со 

своей главной песней. 

Зрители «Дискотеки», я уверен, 
встретят песню «На заре» с вос-
торгом. А у вас, поющего ее уже 30 
лет, какие возникают эмоции 
при исполнении? 
ИГОРЬ ЖУРАВЛЕВ: Было время, когда я 

чувствовал, что «наелся» ею до кра-

ев. Но это ощущение уже прошло — 

и я пою «На заре» с удовольствием. 

И я знаю, что она помогала и помо-

гает людям. Таким как, скажем… 

 Евгений Гришковец? Вписавший 
свой текст между припевами… 
ИГОРЬ ЖУРАВЛЕВ: Да. Он мне расска-

зывал, что «На заре» ему не просто 

нравилась — она его спасала от 

уныния после армии, поднимала 

настроение — еще тогда, в  80-е. И 

через 20 лет Жене захотелось вер-

нуть свою молодость, свои моло-

дые светлые чувства. Вернуть — и 

поделиться с другими своей над-

еждой, радостью, вписать эти чув-

ства в песню. И он говорил, что ни-

чего не сочинял, а вот просто сел и 

все пошло само.

А вы с каким чувством вспоми-
наете конец 80-х, время мегапо-
пулярности «Альянса»? 
ИГОРЬ ЖУРАВЛЕВ: Никакой эйфории у 

меня не было. Народом мы были 

признаны так, что едва живы оста-

лись. Помню, в Ярославле, когда 

мы играли с «Алисой» и «Звуками 

Му» на тамошнем стадионе  «Дина-

мо», фанаты прорвали полицей-

ский кордон, полезли на сцену, по-

ломали «примочки» у гитариста Се-

режи Володина... Честно говоря — 

стало страшно. И скучно. Мы ушли 

тогда на пике популярности — и че-

рез несколько лет выпустили аль-

бом совсем другой музыки — рус-

ский этнический рок, «Сделано в 

белом» — с Инной Желанной, Сер-

геем Старостиным… 

«Альянс» сейчас набирает ход: у 
группы спустя 20 лет после «Сде-
лано в белом» вышел альбом 
«Хочу летать» с новыми песня-
ми. И уже готовится следую-
щий… 
ИГОРЬ ЖУРАВЛЕВ: Да, это так. Меня 

уже несколько лет тянет в 80-е, хо-

чется вернуться в «новую романти-

ку», зазвучать как в 1987-м. С новы-

ми инструментами это не получа-

лось — и я решил взять аналоговые 

синтезаторы и драм-машинки, с по-

мощью которых были записаны пе-

сни «Альянса» 1980-х. И они, мне 

кажется, зазвучали сейчас доста-

точно свежо и аутентично. Новые 

песни написаны, запись альбома 

движется. 

ВЫСТАВКА В Петербурге открыли экспозицию о жизни любимого 
сатирика 

Троечник Зощенко

КИНО В прокат выходит продолжение мультфильма-хита 
«Холодное сердце» 

Олени споют о любви
Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

В 
петербургской библиоте-
ке имени Грибоедова от-
крылась выставка «Миха-

ил Зощенко: мелочи жизни», 
посвященная юбилейному году 
писателя: в 2019-м мы отмети-
ли 125 лет со дня рождения лю-
бимого сатирика. Это противо-
речивое определение (разве са-
тирики бывают любимыми?) 
как-то очень подходит Михаилу 
Зощенко. Он и впрямь был горя-
чо любим читателями и при 
жизни, и после. И действитель-
но умел высказаться об окружа-
ющей жизни с небывалой язви-
тельностью, оставаясь при этом 
нежным лириком.

Выставку подготовил Госу-
дарственный литературный му-
зей «ХХ век», и в течение юби-
лейного года она успела побы-
вать в разных местах — в библио-
теке Сестрорецка, в театре 
«Балтийский дом» на премьере 
спектакля «Зощенко. Зощенко. 
Зощенко. Зощенко»...

Главные экспонаты здесь — 
макеты персонажей, созданные 
художником Татьяной Елатом-
цевой и ее командой. Герои 
«Аристократки», «Бани», «Не-
рвных людей» и других расска-
зов Зощенко явлены нам с той 
же симпатией и неувядающим 
юмором, какими и вошли они в 
мир нашей литературы. Приме-
чательно, что устроены макеты 
таким образом, что рассматри-
вать их можно с любой стороны: 
здесь, словно в огромной ком-
мунальной квартире или совет-
ском учреждении, перенасы-
щенном обитателями, даны все 
подробности их жизни.

Не менее важной составляю-
щей выставки является огром-
ный биографический и литера-
туроведческий материал, пред-
ставленный на планшетах.

— Самый вдохновляющий до-
кумент, особенно по мнению 
школьников, — гимназический 
аттестат Михаила Зощенко, — 
улыбается заместитель дирек-
тора музея Наталия Арефьева.

И впрямь: помимо четверок 
по географии и Закону Божьему 
в нем — сплошные тройки.

Однако такое начало пути не 
помешало Зощенко стать писа-

телем, которым восхищались 
такие тонкие ценители литера-
туры, как Ахматова, Горький, 
Чуковский. А уж про его повсе-
местную славу у так называе-
мого «простого читателя» и го-
ворить не приходится. Кстати, 
на стендах есть высказывания 
великих о Зощенко и цитаты 
читательских писем к нему — 
порой неуклюжих, нелепых, но 
таких доверчивых и трогатель-
ных.

Отдельный раздел выставки 
посвящен женщинам Зощенко. 
Не всем, конечно: известно, что 
он, красавец и тонкий психолог, 
был покорителем женских сер-

дец. Устроители выставки пред-
ставили здесь тех, кто действи-
тельно сыграл в его жизни за-
метную роль и чьими фотогра-
фиями и письмами к Зощенко 
располагает музей. Образы 
Нины Дейнека, Лидии Чаловой, 
Веры Кербиц-Кербицкой уда-
лось раскрыть достаточно пол-
но.

Записные книжки писателя, 
схемы его работы над самой ис-
поведальной повестью «Перед 
восходом солнца», почти меди-
цинское вскрытие собственно-
го подсознания — все это тоже 
нашло свое отражение на вы-
ставке.

Но более всего трогает раз-
дел, посвященный позорному 
постановлению ЦК «О журна-
лах «Звезда» и «Ленинград». До-
клад Жданова с неприличной 
бранью в адрес писателя весь 
испещрен пометками.

— Судя по всему, эти подчер-
кивания синим карандашом де-
лал сам писатель, — говорит На-
талия Арефьева. — Ему ведь надо 
было как-то осмыслить этот 
бред, найти способы от него за-
щититься…

Письмо Сталину, полное 
чувства собственного достоин-
ства, перечеркивается одной 
хамской фразой вождя, выне-
сенной поперек планшета: «Раз-
ве этот дурак, писака Зощенко, 
балаганный рассказчик, может 
воспитывать?..»

Время все расставило по сво-
им местам. Зощенко читают и 
перечитывают. И да, воспитыва-
ются на его рассказах. А литера-
турными трудами генералисси-
муса интересуются сегодня раз-
ве что узкие специалисты.  

Сусанна Альперина

Е
сли в человеке есть магия 
— это не повод прятать ее и 
пытаться жить обычной 

жизнью. А если кто-то считает 
себя совершенно обыкновен-
ным — нет необходимости ду-
мать, что он неспособен тво-
рить чудеса. К этим двум пред-
ложениям вполне можно свести 
мораль мультфильма «Холод-
ное сердце-2» (режиссеры Крис 
Баки, Дженнифер Ли), в кото-
ром, как и в первой части, глав-
ные героини — две сестры. 

Эльза наделена магически-
ми способностями. Она — насто-
ящая снежная королева, неда-
ром одноименной сказкой Хан-
са Кристиана Андерсена и вдох-
новлен этот мультфильм Disney. 
Анна же самая обычная девоч-
ка, но без нее и ее любви вол-
шебные дарования Эльзы не 
принесут никаких плодов. 

После событий, о которых 
рассказано в первой части 
мультфильма, Эльза и ее семья 
наконец-то обрели счастье. К 
слову, во второй части фильма 
есть замечательный эпизод, 
когда снеговик Олаф показыва-
ет зрителям все, что случилось 
ранее, и вводит их в курс дела – 
так что сюжет понятен, даже 
если вы не смотрели предыду-
щий фильм. Но в счастье Эльзе 
спокойно не живется. Рядом с 
самыми близкими — сестрой 
Анной, другом Кристофом, его 
оленем Свеном и снеговиком 
Олафом, она чувствует себя 
словно в золотой клетке. Да еще 
и периодически слышит вол-
шебный голос, который то ли 
просит о помощи, то ли зовет за 
собой… 

В итоге Эльза принимает не-
простое решение — вырваться 
из покоя и благополучия. Этот 
момент в мультфильме ознаме-
нован песней «Вновь за гори-
зонт», которую, кажется, мож-
но смело подавать на все музы-
кальные премии мира сразу. 
Причем на титрах композицию 
исполняет Роман Архипов, и 
стоит посидеть до конца сеанса 
не только потому, что за титра-
ми «спрятана» еще одна сцена, 
но и чтобы послушать вторую 
ее версию. 

Вообще у картины в нашей 

стране крайне удачные перевод 
и дубляж, поэтому все песни за-
поминаются сразу, а всего для 
мультфильма написано семь 
новых композиций. «Роли» ис-
полняют актриса мюзиклов и 
кино Наталия Быстрова (голос 
Анны), актер театра и кино Анд-
рей Бирин (голос Кристофа), 
легендарный певец и компози-
тор Сергей Пенкин (голос Ола-
фа) и другие. 

А еще в мультфильме — 17 по-
ющих оленей и ненавязчиво 
продвигается мысль, что олени 
лучше, чем люди. Но смогли бы 
олени без людей создать такую 
необычную сказку, да еще и 
придумать для нее мир, полный 
мифов и легенд, начиная с уют-
ного королевства Эренделл, где 
живут сестры и их друзья, и за-
канчивая волшебной страной, 
где есть что-то и от Норвегии, и 

от Финляндии, и даже от нашей 
Чукотки? На самом деле, конеч-
но, такая существует лишь в 
фантазиях талантливых твор-
цов.

Авторам фильма удалось не-
обычно показать не только все 
стихии — воду, землю, огонь и 
ветер, но и создать некое посо-
бие для фанатов различных 
модных направлений. Так, на-
ряды, которые меняют прин-
цессы, достойны лучших миро-
вых подиумов, а еще в этой ани-
мационной ленте впервые при-
меняется новое программное 
обеспечение — симулятор волос 
под названием «Beast», кото-
рый помог создателям картины 
добиться роскошных кудрей, 
локонов и других причесок.

Однако все это было бы 
лишь просто декоративным 
оформлением, если бы сказка 

не затрагивала того самого до-
брого, что живет в каждом из 
нас, по отношению к родите-
лям, братьям и сестрам, люби-
мым, соседям, зверюшкам и 
даже неодушевленным сущест-
вам и стихиям природы. 

Каждый зритель после прос-
мотра мульфильма выйдет не 
просто наполненный песнями, 
которые все время хочется 
петь, но почувствует себя чуть 
лучше — добрее и светлее. И сер-
дце у него уж точно будет бить-
ся горячо. 

Устроены макеты таким образом, 
что рассматривать их можно 
с любой стороны.

А К Ц Е Н Т

Главные экспонаты — макеты 
персонажей рассказов Зощенко. 
Герои «Аристократки», «Бани», 
«Нервных людей» явлены нам 
с симпатией и юмором

Авторам мультфильма удалось впечатляюще показать все четыре стихии — воду, землю, огонь и ветер. 

Новый альбом Челентано полу-
чился душевным и светлым.

Вторая волна популярности нахлынула на «Альянс» после того, как они 
опубликовали в сети клип песни «На заре», 30 лет пролежавший на полке. 

На фестивале юных читателей будут 
ждать книги, лекции, спектакли. 

Эрмитаж Михаил Пиотровский 
возглавил в непростые 90-е годы. 

А К Ц Е Н Т

Каждый зритель после просмотра 
почувствует себя чуть лучше — добрее 
и светлее

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Марией Вороновой

КНИГИ

с Андреем Васяниным
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Кстати

Первая часть «Холодного сер-

дца» — один из самых кассовых 

мультфильмов в истории, он 

занимает 14-е место в списке 

самых прибыльных кинопре-

мьер вообще. Кроме того, в 

2014 году он получил «Оскар» 

как лучший анимационный 

фильм, а песня Let it Go тогда 

же завоевала не только «Ос-

кар», но еще и «Грэмми». На 

американских экранах фильм 

появился 22 ноября и сразу же 

возглавил прокат. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности положений статей 15 и 1064 ГК 
Российской Федерации, абзаца второго 
пункта 1 статьи 9, пункта 1 статьи 10 и пун-
кта 3 статьи 59 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.И.Лысенко. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. В соответствии со статьей 15 ГК Рос-

сийской Федерации лицо, право которого 
нарушено, может требовать полного воз-
мещения причиненных ему убытков, если 
законом или договором не предусмотрено 
возмещение убытков в меньшем размере. 
Общие основания ответственности за 
вред, причиненный личности или имуще-
ству гражданина, а также вред, причинен-
ный имуществу юридического лица, уста-
навливаются статьей 1064 данного Кодек-
са.

Абзацем вторым пункта 1 статьи 9 
Федерального закона от 26 октября 2002 
года № 127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» (в редакции Федерального 
закона от 28 апреля 2009 года № 73-ФЗ) 
была закреплена обязанность руководите-
ля должника или индивидуального пред-
принимателя обратиться с заявлением 
должника в арбитражный суд в случае, 
если удовлетворение требований одного 
кредитора или нескольких кредиторов 
приводит к невозможности исполнения 
должником денежных обязательств или 
обязанностей по уплате обязательных 
платежей и (или) иных платежей в полном 
объеме перед другими кредиторами, а 
пунктом 1 статьи 10 данного Федерально-
го закона (применен в отношении заявите-
ля по настоящему делу — гражданина 
В.И.Лысенко до признания этой статьи 
утратившей силу Федеральным законом 
от 29 июля 2017 года № 266-ФЗ) была 
установлена обязанность руководителя 
должника или учредителя (участника) 
должника, собственника имущества дол-
жника — унитарного предприятия, членов 
органов управления должника, членов 
ликвидационной комиссии (ликвидатора), 
гражданина-должника возместить убыт-
ки, причиненные в результате нарушения 
ими положений данного Федерального 
закона.

Согласно пункту 3 статьи 59 этого 
Федерального закона (в редакции Феде-
рального закона от 19 июля 2009 года 
№ 195-ФЗ) в случае отсутствия у должни-
ка средств, достаточных для погашения 
расходов, предусмотренных пунктом 1 
данной статьи, заявитель, инициировав-
ший дело о банкротстве, обязан погасить 
указанные расходы в части, не погашен-
ной за счет имущества должника, за 
исключением расходов на выплату суммы 
процентов по вознаграждению арбитраж-
ного управляющего; при продолжении 
дела о банкротстве должника выплаты, 
осуществленные заявителем в счет пога-
шения указанных расходов, компенсиру-
ются при погашении требований кредито-
ров по текущим платежам в порядке удов-
летворения требований кредиторов той 
очереди, к которой относились осуществ-
ленные заявителем выплаты.

1.1. Как следует из представленных 
материалов, в 2012 году в отношении 
В.И.Лысенко, являвшегося индивидуаль-
ным предпринимателем, по результатам 
камеральной налоговой проверки налого-
вым органом было вынесено решение о 
доначислении неуплаченной суммы нало-
га, пени и штрафа. Законность данного 
решения была подтверждена в судебном 
порядке. Отделом судебных приставов 
Ленинградского района города Калинин-
града было возбуждено исполнительное 
производство, по итогам которого выне-
сено постановление о запрете на отчужде-
ние имущества, на имущество наложен 
арест.

Не дожидаясь окончания исполни-
тельного производства, Федеральная 
налоговая служба в лице межрайонной 
инспекции № 8 по городу Калининграду 20 
октября 2014 года обратилась в Арби-
тражный суд Калининградской области с 
заявлением о признании индивидуально-
го предпринимателя В.И.Лысенко несо-
стоятельным (банкротом). Определением 
этого суда от 28 ноября 2014 года заявле-
ние налогового органа было удовлетворе-
но, введена процедура наблюдения, 
утвержден временный управляющий, 
которому назначено ежемесячное возна-
граждение за счет имущества должника. 
Решением Арбитражного суда Калинин-
градской области от 13 апреля 2015 года 
индивидуальный предприниматель 
В.И.Лысенко признан несостоятельным 
(банкротом), открыто конкурсное произ-
водство.

Определением того же суда от 12 октя-
бря 2016 года конкурсное производство 
завершено. В связи с недостаточностью 
денежных средств у должника с Феде-
ральной налоговой службы (как инициато-
ра дела о банкротстве) в пользу конкур-
сного управляющего взысканы судебные 
расходы и оставшаяся часть его денежно-
го вознаграждения в размере 427 164 
рубля.

С целью возмещения этих расходов 
Федеральная налоговая служба в лице 
уполномоченного органа предъявила иск 
о взыскании расходов (убытков), понесен-
ных ею в деле о банкротстве,  с 
В.И.Лысенко, утратившего статус индиви-
дуального предпринимателя, поскольку 
он не исполнил обязанность по подаче в 
арбитражный суд заявления должника о 
признании его банкротом. Решением 
Арбитражного суда Калининградской 
области от 13 октября 2017 года, остав-
ленным без изменения постановлением 
Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда от 27 декабря 2017 года, в удов-
летворении иска было отказано.

Принимая такое решение, суды уста-
новили, что уполномоченным органом не 
доказана обязанность В.И.Лысенко обра-
титься в арбитражный суд с заявлением 
должника о признании его банкротом, 
поскольку у него имелось имущество для 
реализации на торгах, а иные кредиторы 
отсутствовали. Кроме того, расходы 
уполномоченного органа, по смыслу ста-
тьи 15 ГК Российской Федерации, в дан-
ном деле не могут расцениваться как 
убытки, так как отсутствует причинно-

следственная связь между действиями 
(бездействием) ответчика, на которые 
ссылается данный орган, и расходами в 
заявленной сумме, представляющей 
собой вознаграждение арбитражного 
управляющего по делу о банкротстве 
должника и иные затраты.

Постановлением Арбитражного суда 
Северо-Западного округа от 16 мая 2018 
года указанные судебные акты отменены, 
требования уполномоченного органа 
удовлетворены в полном объеме. Суд кас-
сационной инстанции, не опровергая 
доводов нижестоящих судов, отметил, что 
ими не принято во внимание, что при 
завершении производства по делу о бан-
кротстве индивидуального предпринима-
теля заявитель по делу о банкротстве (в 
данном случае — Федеральная налоговая 
служба), погасивший данные расходы в 
соответствии с пунктом 3 статьи 59 Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)», с учетом разъяснений, 
содержащихся в пунктах 28 и 40 постанов-
ления Пленума Высшего Арбитражного 
Суда Российской Федерации от 30 июня 
2011 года № 51 «О рассмотрении дел о 
банкротстве индивидуальных предприни-
мателей», не лишен возможности потре-
бовать от должника возврата понесенных 
расходов, в том числе суммы вознагра-
ждения, выплаченной арбитражному 
управляющему.

Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 10 сентября 
2018 года, с которым не нашел оснований 
не согласиться заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федерации 
(письмо от 28 декабря 2018 года), 
В.И.Лысенко было отказано в передаче 
кассационной жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии 
по экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации.

Определением от 15 мая 2019 года, 
оставленным без изменения определени-
ем от 15 августа 2019 года, Арбитражный 
суд Северо-Западного округа отказал в 
удовлетворении заявления В.И.Лысенко о 
пересмотре постановления этого же суда 
от 16 мая 2018 года по вновь открывшим-
ся обстоятельствам в связи с признанием 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в Постановлении от 5 марта 
2019 года № 14-П не соответствующими 
Конституции Российской Федерации зако-
ноположений, примененных арбитраж-
ным судом и в его деле. Как указал Арби-
тражный суд Северо-Западного округа, 
названное Постановление Конституцион-
ного Суда Российской Федерации не 
может считаться новым обстоятельством 
для пересмотра дела В.И.Лысенко по смы-
слу пункта 3 части 3 статьи 311 АПК Рос-
сийской Федерации, поскольку взаимо-
связанные положения статей 15 и 1064 ГК 
Российской Федерации, абзаца второго 
пункта 1 статьи 9, пункта 1 статьи 10 и пун-
кта 3 статьи 59 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)» при-
знаны не противоречащими Конституции 
Российской Федерации, а, кроме того, 
анализируемые Конституционным Судом 
Российской Федерации в названном 
Постановлении отношения по взысканию 
убытков с руководителя должника суще-
ственным образом отличаются от обстоя-
тельств данного дела, в котором убытки 
взысканы с индивидуального предприни-
мателя.

В.И.Лысенко полагает, что оспаривае-
мые законоположения противоречат ста-
тьям 1 (часть 1), 15 (части 1 и 2), 18, 19 
(часть 1), 46 (часть 1) и 55 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации в той 
мере, в какой они по смыслу, придаваемо-
му им правоприменительной практикой, 
позволяют:

возлагать на индивидуального пред-
принимателя обязанность обратиться в 
арбитражный суд с заявлением должника 
о признании его банкротом, если на осно-
вании заявления налогового органа судеб-
ными приставами возбуждено исполни-
тельное производство;

считать убытками судебные расходы, 
в том числе расходы на оплату услуг арби-
тражного управляющего, понесенные 
налоговым органом как заявителем, ини-
циировавшим дело о банкротстве, и не 
погашенные за счет имущества должника;

налоговым органам предъявлять иски 
о взыскании убытков, понесенных ими в 
деле о банкротстве, к индивидуальному 
предпринимателю при нарушении им обя-
занности обратиться в арбитражный суд с 
заявлением должника о признании его 
банкротом;

исчислять срок исковой давности по 
требованиям, предъявляемым налоговым 
органом в связи с возмещением убытков 
(расходов), понесенных налоговым орга-
ном, не со дня, когда лицу достоверно 
стало известно о нарушении своего права, 
а со дня, когда это лицо лишилось своего 
имущества.

1.2. Вопрос о наличии у налоговых 
органов права обращаться в суд с требова-
нием о возмещении вреда, причиненного 
государству гражданами, уже рассматри-
вался Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в постановлениях от 8 
декабря 2017 года № 39-П и от 5 марта 
2019 года № 14-П. Давая конституционно-
правовое истолкование положений статьи 
31 Налогового кодекса Российской Феде-
рации, статей 15 и 1064 ГК Российской 
Федерации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации отметил, что, хотя они 
и не содержат прямого указания на право 
налоговых органов обращаться в суд с 
иском о возмещении вреда на основании 
статьи 1064 ГК Российской Федерации, 
отношения между публично-правовым 
образованием и физическим лицом, чьи 
действия (бездействие) повлекли причи-
нение ущерба этому образованию, явля-
ются не налоговыми, а гражданско-право-
выми. При предъявлении такого рода 
исков налоговые органы выступают, по 
сути, в качестве представителя интересов 
публично-правового образования, лишив-
шегося имущества в результате неправо-
мерных действий (бездействия) физиче-
ского лица. Они в данном случае не при-
влекают граждан к ответственности с 
использованием властных полномочий, а 
лишь выражают волю потерпевшего — 
публично-правового образования, обра-
щаясь от его имени с соответствующими 
требованиями в суд, который, реализуя 
функции судебной власти, принимает 
решение, оценив все обстоятельства кон-
кретного дела.

Подобное толкование правомочий 
налоговых органов не противоречит прин-
ципу верховенства закона (статья 4, часть 
2; статья 15, части 1 и 2, Конституции Рос-
сийской Федерации), а также вытекаю-
щим из Конституции Российской Федера-
ции и конкретизированным в Налоговом 
кодексе Российской Федерации принципу 
связанности налоговых органов законом и 
принципу основанности на законе дея-
тельности органов исполнительной влас-
ти, и, следовательно, право налоговых 
органов предъявлять в суды общей юрис-
дикции, Верховный Суд Российской Феде-
рации или арбитражные суды иски (заяв-
ления) не нарушает прав В.И.Лысенко, 
указанных в его жалобе.

Что касается срока исковой давности 
для защиты прав публично-правовых 
образований по требованиям, предъявля-
емым налоговым органом в связи с воз-
мещением убытков, причиненных публич-
но-правовым образованиям, то в Поста-
новлении от 5 марта 2019 года № 14-П 

Конституционный Суд Российской Феде-
рации, ссылаясь на ранее высказанные им 
правовые позиции, указал, что законода-
тель в пределах своей дискреции вправе 
устанавливать, изменять и отменять 
сроки исковой давности в зависимости от 
цели правового регулирования и диффе-
ренцировать их при наличии к тому объек-
тивных и разумных оснований, а также 
закреплять порядок их течения во време-
ни, с тем чтобы обеспечивались возмож-
ность исковой защиты права, стабиль-
ность и предсказуемость правового стату-
са субъектов правоотношений. Соответст-
венно, определяющий начало течения 
срока исковой давности пункт 1 статьи 
200 ГК Российской Федерации сформули-
рован так, что наделяет суд необходимы-
ми полномочиями по определению 
момента начала течения срока исковой 
давности исходя из фактических обстоя-
тельств дела (определения от 8 апреля 
2010 года № 456-О-О, от 21 ноября 2013 
года № 1756-О, от 20 марта 2014 года 
№ 534-О, от 29 марта 2016 года № 516-О, 
от 19 июля 2016 года № 1555-О, от 29 сен-
тября 2016 года № 2071-О, от 25 октября 
2016 года № 2309-О и др.).

В пункте 4 постановления от 29 сентя-
бря 2015 года № 43 «О некоторых вопро-
сах, связанных с применением норм Гра-
жданского кодекса Российской Федера-
ции об исковой давности» Пленум Верхов-
ного Суда Российской Федерации указал, 
что срок исковой давности по требовани-
ям публично-правовых образований в 
лице уполномоченных органов исчисляет-
ся со дня, когда такое образование узнало 
или должно было узнать о нарушении 
своих прав. Однако день получения ист-
цом (заявителем) информации о тех или 
иных действиях и день получения им све-
дений о нарушении этими действиями его 
прав могут не совпадать. При таком несов-
падении для исчисления исковой давно-
сти имеет значение именно осведомлен-
ность истца (заявителя) о негативных для 
него последствиях, вызванных поведени-
ем нарушителя (данная позиция отражена, 
например, в определениях Верховного 
Суда Российской Федерации от 29 января 
2018 года № 310-ЭС17-13555 и от 19 ноя-
бря 2018 года № 301-ЭС18-11487).

Исходя из изложенного нет оснований 
полагать, что конституционные права 
В.И.Лысенко были нарушены оспаривае-
мыми им законоположениями в части 
исчисления сроков давности. Кроме того, 
из представленных материалов не следу-
ет, что вопросы правомочий налоговых 
органов и исковой давности являлись 
предметом рассмотрения судов при раз-
решении его дела.

1.3. Таким образом, с учетом статей 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», предметом рассмо-
трения по настоящему делу являются вза-
имосвязанные положения статей 15 и 
1064 ГК Российской Федерации, абзаца 
второго пункта 1 статьи 9, пункта 1 статьи 
10 и пункта 3 статьи 59 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)» в той мере, в какой на их основании 
решается вопрос о взыскании с индивиду-
ального предпринимателя, своевременно 
не обратившегося в арбитражный суд с 
заявлением должника о признании его 
банкротом, убытков в размере понесен-
ных заявителем, инициировавшим дело о 
банкротстве, судебных расходов (в том 
числе расходов на оплату услуг арбитраж-
ного управляющего) и возложении на 
индивидуального предпринимателя обя-
занности обратиться в арбитражный суд с 
заявлением должника о признании его 
банкротом, если на основании заявления 
налогового органа судебными приставами 
возбуждено исполнительное производст-
во.

2. Исходя из предписаний статей 17 
(часть 3), 19 (часть 1), 45 и 46 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации, Гра-
жданский кодекс Российской Федерации в 
целях обеспечения восстановления нару-
шенных прав, их судебной защиты как 
одного из основных начал гражданского 
законодательства (пункт 1 статьи 1) закре-
пляет в статье 15 в качестве общего прин-
ципа правило о возмещении убытков, при-
чиненных лицу, право которого нарушено, 
в полном объеме. Обязательства, возника-
ющие из причинения вреда, регламенти-
руются главой 59 данного Кодекса, пред-
усматривающей, что вред, причиненный 
личности или имуществу гражданина, а 
также вред, причиненный имуществу юри-
дического лица, подлежит возмещению в 
полном объеме лицом, причинившим вред 
(пункт 1 статьи 1064).

Оценивая конституционность ряда 
положений Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации ука-
зал, что законодатель вправе принять 
меры, направленные на минимизацию 
негативных последствий неплатежеспо-
собности субъектов предприниматель-
ской деятельности. Такие меры, предусмо-
тренные данным Федеральным законом и 
Гражданским кодексом Российской Феде-
рации, призваны предотвратить банкрот-
ство и восстановить платежеспособность 
должника, а при признании должника бан-
кротом — создать условия для справедли-
вого обеспечения экономических и юри-
дических интересов всех кредиторов, 
включая лиц, нуждающихся в дополни-
тельных гарантиях социальной защиты. 
Специальный режим предъявления в 
арбитражном суде имущественных требо-
ваний к должнику в рамках процедуры 
банкротства, не допуская их удовлетворе-
ния в индивидуальном порядке, позволяет 
сохранять определенность объема имуще-
ства должника в течение всей процедуры 
банкротства, создает необходимые усло-
вия как для принятия мер к преодолению 
неплатежеспособности должника, так и 
для возможно более полного удовлетво-
рения требований кредиторов (постанов-
ления от 12 марта 2001 года № 4-П, от 31 
января 2011 года № 1-П, от 18 мая 2015 
года № 10-П и др.).

Кроме того, в Постановлении от 19 
декабря 2005 года № 12-П Конституцион-
ный Суд Российской Федерации отметил, 
что в силу различных, зачастую диаме-
трально противоположных интересов лиц, 
участвующих в деле о банкротстве, зако-
нодатель должен гарантировать баланс их 
прав и законных интересов, что, собствен-
но, и служит публично- правовой целью 
института банкротства. В целом правовое 
регулирование отношений в области бан-
кротства основывается, помимо прочего, 
на положениях статей 8, 17, 19, 34 и 35 
Конституции Российской Федерации, а 
сам этот институт выступает рыночным 
механизмом оздоровления российской 
экономики.

В Постановлении от 5 марта 2019 года 
№ 14-П Конституционный Суд Российской 
Федерации проверил на соответствие Кон-
ституции Российской Федерации взаи-
мосвязанные положения статей 15 и 1064 
ГК Российской Федерации, абзаца второго 
пункта 1 статьи 9, пункта 1 статьи 10 и пун-
кта 3 статьи 59 Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)» в той 
мере, в какой они служат нормативным 
основанием для взыскания с руководите-
ля организации-должника, своевременно 
не обратившегося в указанных законом 
случаях в арбитражный суд с заявлением 
должника о признании банкротом воз-
главляемой им организации, убытков в 
размере понесенных налоговым органом, 

инициировавшим дело о банкротстве, 
судебных расходов и расходов на выплату 
вознаграждения арбитражному управля-
ющему.

В мотивировочной части указанного 
Постановления Конституционный Суд 
Российской Федерации отметил, что, 
поскольку законодательство о банкротст-
ве предусматривает обязанность руково-
дителя должника по обращению в арби-
тражный суд с заявлением о банкротстве 
должника, возложение на него граждан-
ско-правовой ответственности за неи-
сполнение этой обязанности допустимо. 
Предусмотренная Гражданским кодексом 
Российской Федерации обязанность воз-
местить причиненный вред — мера гра-
жданско-правовой ответственности, кото-
рая применяется к причинителю вреда при 
наличии состава правонарушения, вклю-
чающего, как правило, наступление вреда, 
противоправность поведения причините-
ля вреда, причинную связь между этим 
поведением и наступлением вреда, а 
также его вину (постановления от 15 июля 
2009 года № 13-П, от 7 апреля 2015 года 
№ 7-П и от 8 декабря 2017 года № 39-П; 
определения от 4 октября 2012 года 
№ 1833-О, от 15 января 2016 года № 4-О и 
др.). Строгое соблюдение условий привле-
чения к ответственности необходимо как в 
сфере банкротства юридических лиц, так 
и в сфере банкротства индивидуальных 
предпринимателей. Пренебрежение ими 
влечет нарушение конституционных прав 
граждан (постановления от 31 января 2011 
года № 1-П, от 22 апреля 2011 года № 5-П, 
от 21 октября 2014 года № 25-П, от 4 июня 
2015 года № 13-П, от 12 апреля 2016 года 
№ 10-П и др.).

Оспоренные положения были призна-
ны Конституционным Судом Российской 
Федерации не противоречащими Консти-
туции Российской Федерации, поскольку 
ими предусматривается необходимость 
установления правоприменительными 
органами всех элементов состава соответ-
ствующего гражданского правонаруше-
ния, совершенного руководителем дол-
жника, а также оценки разумности и осмо-
трительности действий (бездействия) всех 
лиц, которые повлияли на возникновение 
и размер расходов по делу о банкротстве 
(самого руководителя должника, иных 
контролирующих должника лиц, уполно-
моченного органа, арбитражного управля-
ющего и других).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации, определяя статус индивиду-
ального предпринимателя, предписывает 
применять к предпринимательской дея-
тельности граждан, осуществляемой без 
образования юридического лица, правила 
данного Кодекса, которые регулируют 
деятельность юридических лиц, являю-
щихся коммерческими организациями, 
если иное не вытекает из закона, иных пра-
вовых актов или существа правоотноше-
ния (пункт 3 статьи 23). В свою очередь, 
юридические лица, за исключением пред-
усмотренных статьей 65 данного Кодекса, 
по решению суда могут быть признаны 
несостоятельными (банкротами) и ликви-
дированы в случаях и в порядке, которые 
предусмотрены законодательством о 
несостоятельности (банкротстве) (пункт 6 
его статьи 61). Основания признания 
судом юридического лица несостоятель-
ным (банкротом), порядок ликвидации 
такого юридического лица, а также оче-
редность удовлетворения требований кре-
диторов устанавливаются законом о несо-
стоятельности (банкротстве) (пункт 3 ста-
тьи 65 данного Кодекса).

Соответственно, правовые позиции, 
выраженные в указанных решениях Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции (в частности, в Постановлении от 5 
марта 2019 года № 14-П), подлежат при-
менению в отношении возложения расхо-
дов на проведение процедур, применяе-
мых в деле о банкротстве индивидуаль-
ных предпринимателей, с учетом особен-
ностей правового положения этой катего-
рии лиц.

3. Согласно положениям законода-
тельства о банкротстве, действовавшим 
при рассмотрении дела В.И.Лысенко в 
арбитражных судах, права и обязанности 
индивидуального предпринимателя — 
должника, установленные в пункте 1 ста-
тьи 9 и пункте 1 статьи 10 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)», в процедуре банкротства во многом 
были аналогичны правам и обязанностям 
руководителя юридического лица — дол-
жника. Пункт 1 статьи 9 данного Феде-
рального закона (в редакции Федерально-
го закона от 28 апреля 2009 года № 73-ФЗ) 
закреплял равную обязанность индивиду-
ального предпринимателя и руководителя 
должника подать заявление должника в 
арбитражный суд, если удовлетворение 
требований одного кредитора или 
нескольких кредиторов приводит к невоз-
можности исполнения должником денеж-
ных обязательств или обязанностей по 
уплате обязательных либо иных платежей 
в полном объеме перед другими кредито-
рами. Пункт же 1 статьи 10 данного Феде-
рального закона предусматривал, что в 
случае нарушения руководителем дол-
жника или учредителем (участником) дол-
жника, собственником имущества дол-
жника — унитарного предприятия, члена-
ми органов управления должника, члена-
ми ликвидационной комиссии (ликвида-
тором), гражданином-должником поло-
жений данного Федерального закона ука-
занные лица обязаны возместить убытки, 
причиненные в результате такого наруше-
ния.

В том случае, когда индивидуальный 
предприниматель, так же как и руководи-
тель юридического лица, вопреки установ-
ленным требованиям не обратился с заяв-
лением должника в арбитражный суд, 
инициируя процедуру банкротства, вслед-
ствие чего для реализации закрепленных 
законодательством о банкротстве целей с 
заявлением был вынужден обратиться 
уполномоченный орган, а на бюджет были 
возложены расходы на проведение проце-
дур, применяемых в деле о банкротстве, и 
на выплату арбитражному управляющему 
вознаграждения, возникают формальные 
предпосылки для привлечения такого 
лица к гражданско-правовой ответствен-
ности, что, однако, в соответствии с приве-
денными позициями Конституционного 
Суда Российской Федерации предполага-
ет обязательное установление всех эле-
ментов состава соответствующего гра-
жданского правонарушения.

4. Вместе с тем банкротство индиви-
дуального предпринимателя имеет суще-
ственные особенности по сравнению с 
банкротством юридического лица. Феде-
ральным законом от 29 июня 2015 года 
№ 154-ФЗ «Об урегулировании особен-
ностей несостоятельности (банкротства) 
на территориях Республики Крым и горо-
да федерального значения Севастополя и 
о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» параграф 2 «Особенности банкрот-
ства индивидуальных предпринимате-
лей» главы X Федерального закона «О 
несостоятельности (банкротстве)» был 
дополнен статьей 2141, в соответствии с 
которой к отношениям, связанным с бан-
кротством индивидуальных предприни-
мателей, применяются правила, установ-
ленные параграфами 11 и 4 главы X дан-
ного Федерального закона, с учетом осо-
бенностей, установленных ее парагра-
фом 2. Соответственно, в действующем 
законодательстве институт банкротства 

индивидуального предпринимателя 
включает в себя и элементы, присущие 
потребительскому банкротству граждан, 
и элементы коммерческого банкротства. 
Так, реализация имущества, входящего в 
конкурсную массу, использование кото-
рого возможно для предприниматель-
ской деятельности, осуществляется по 
правилам банкротства коммерческих 
организаций.

Признание юридического лица бан-
кротом и введение процедуры конкурсно-
го производства предполагает, как прави-
ло, что итогом данной процедуры станет 
прекращение его существования (ликви-
дация и исключение из Единого государст-
венного реестра юридических лиц) и упол-
номоченный орган (кредитор), понесший 
расходы, не может потребовать от него в 
дальнейшем их возмещения, в связи с чем 
взыскание может быть обращено только 
на имущество контролирующих должника 
лиц, которые могли влиять на управленче-
ские решения в данной организации. Гра-
жданин, утративший статус индивидуаль-
ного предпринимателя после завершения 
процедуры банкротства, остается субъек-
том права, носителем соответствующих 
прав и обязанностей, в связи с чем он 
может нести ответственность как по 
новым обязательствам, так и по некото-
рым требованиям кредиторов в случаях, 
установленных в законе.

В отличие от юридического лица, при-
знанного банкротом и впоследствии лик-
видированного и в связи с этим утратив-
шего возможность возместить судебные 
расходы по делу о банкротстве, индивиду-
альный предприниматель как гражданин 
сохраняет такую возможность. Взыскание 
налоговым органом расходов по делу о 
банкротстве в данном случае осуществля-
ется не с третьего лица — руководителя 
организации-должника, признанной бан-
кротом, а с самого должника-гражданина, 
ранее являвшегося индивидуальным 
предпринимателем и признанного бан-
кротом.

Конституционный Суд Российской 
Федерации уже отмечал, что само по себе 
такое правовое регулирование, которое 
предусматривает, что освобождение гра-
жданина, признанного банкротом, от 
дальнейшего исполнения требований кре-
диторов и иных обязательств не распро-
страняется на особые требования креди-
торов, предусмотренные законом (ранее 
пункт 2 статьи 212, а в действующей редак-
ции пункты 4—6 статьи 21328 Федерально-
го закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)»), как направленное на недопусти-
мость использования механизма освобо-
ждения гражданина от обязательств для 
извлечения преимущества из своего неза-
конного или недобросовестного поведе-
ния (пункт 4 статьи 1 ГК Российской Феде-
рации), не согласующегося с требования-
ми статей 15 (часть 2) и 17 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации об обя-
занности граждан и их объединений 
соблюдать Конституцию Российской 
Федерации и законы и о неприемлемости 
осуществления прав и свобод человека и 
гражданина в нарушение прав исвобод 
других лиц, не может рассматриваться как 
нарушающее конституционные права гра-
ждан (определения от 25 апреля 2019 года 
№ 991-О и от 29 мая 2019 года № 1360-О).

К числу таких особых требований, на 
которые не распространяется освобожде-
ние гражданина, признанного банкротом, 
от дальнейшего исполнения требований 
кредиторов и иных обязательств, относит-
ся и взыскание с индивидуального пред-
принимателя как с физического лица в 
полном объеме текущих платежей. Согла-
сно Федеральному закону «О несостоя-
тельности (банкротстве)» требования кре-
диторов по текущим платежам, о возме-
щении вреда, причиненного жизни или 
здоровью, о выплате заработной платы и 
выходного пособия, о возмещении 
морального вреда, о взыскании алимен-
тов, а также иные требования, неразрывно 
связанные с личностью кредитора, сохра-
няют силу и могут быть предъявлены 
после окончания производства по делу о 
банкротстве гражданина в непогашенной 
их части в порядке, предусмотренном 
законодательством Российской Федера-
ции (пункт 5 статьи 21328). При этом опре-
деление текущих платежей дается в статье 
5 данного Федерального закона, а очеред-
ность удовлетворения требований креди-
торов по текущим платежам устанавлива-
ется в пункте 2 его статьи 134 и пункте 2 
его статьи 21327. К текущим платежам 
относятся платежи, связанные с судебны-
ми расходами по делу о банкротстве, 
выплатой вознаграждения арбитражному 
управляющему, взысканием задолженно-
сти по выплате вознаграждения лицам, 
исполнявшим обязанности арбитражного 
управляющего в деле о банкротстве, пла-
тежи, связанные с оплатой деятельности 
лиц, привлечение которых арбитражным 
управляющим для исполнения возложен-
ных на него обязанностей в деле о бан-
кротстве в соответствии с данным Феде-
ральным законом является обязатель-
ным, в том числе с взысканием задолжен-
ности по оплате деятельности указанных 
лиц (пункт 2 статьи 134). Аналогичные 
положения содержатся в пункте 2 статьи 
21327 данного Федерального закона.

Поскольку по смыслу пункта 3 статьи 
59 Федерального закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)» обязанность заяви-
теля оплатить судебные расходы обуслов-
лена отсутствием средств у должника, то 
погасивший за должника названные рас-
ходы заявитель вправе требовать от него 
уплаты соответствующего возмещения, 
так как погашение судебных расходов 
является для заявителя дополнительными 
издержками по получению от должника 
требуемого исполнения его обязанности. 
Заявитель, погасивший судебные расхо-
ды, которые не оплатил должник, вправе 
после завершения дела о банкротстве пре-
тендовать на получение соответствующе-
го возмещения.

Таким образом, возложение на дол-
жника обязанности по возмещению зая-
вителю (в равной мере как уполномочен-
ному органу, так и иным лицам) судебных 
расходов, связанных с делом о банкротст-
ве, по сути, представляет собой возмеще-
ние убытков заявителя, связанных с необ-
ходимостью инициировать дело о бан-
кротстве в целях получения кредитором 
удовлетворения своего требования в том 
случае, когда из-за действий (бездейст-
вия) должника оно не было удовлетворено 
в ином порядке.

При этом требование о таком возме-
щении подлежит удовлетворению при 
установлении необходимости, разумности 
и соразмерности понесенных расходов, с 
тем чтобы не приводить к нарушению 
баланса прав и законных интересов сто-
рон. Как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, возбуждение дела о 
банкротстве должника кредитором (в том 
числе и уполномоченным органом), исхо-
дя из общего смысла и предназначения 
этого правового инструмента, может быть 
признано обоснованным при наличии у 
кредитора достаточных причин полагать, 
что возбуждение дела приведет к положи-
тельному экономическому эффекту для 
него.

Поскольку именно заявитель по делу о 
банкротстве несет расходы, если средств 
должника не хватает на их погашение, то 
это налагает на него обязанность действо-
вать разумно и осмотрительно в целях 
недопущения возникновения у него новых 

расходов, взыскание которых с должника 
будет невозможно. При этом следует учи-
тывать, что без исследования фактиче-
ских обстоятельств, подтверждающих или 
опровергающих разумность и осмотри-
тельность действий (бездействия) всех 
лиц, которые повлияли на возникновение 
и размер расходов по делу о банкротстве 
(самого должника, уполномоченного 
органа, арбитражного управляющего и 
других), невозможно установить, что воз-
никновение убытков у уполномоченного 
органа связано исключительно с противо-
правным поведением индивидуального 
предпринимателя, которое выразилось в 
неподаче заявления о признании должни-
ка банкротом.

Взыскание же с индивидуального 
предпринимателя в полном объеме соот-
ветствующих расходов, возникших в том 
числе из-за неверной оценки уполномо-
ченным органом и иными лицами возмож-
ности их погашения за счет его имущества 
или его средств, используемых в предпри-
нимательской деятельности, не отвечало 
бы общим принципам юридической ответ-
ственности, приводило бы к нарушению 
прав индивидуальных предпринимателей, 
ставило бы их в худшие условия по сравне-
нию с иными категориями лиц (учредите-
лями юридических лиц), занимающихся 
предпринимательской деятельностью в 
иных формах, и тем самым противоречи-
ло бы статьям 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 
35 (части 1 и 3) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации.

5. Согласно статье 126 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)» одним из последствий открытия кон-
курсного производства является прекра-
щение исполнения по исполнительным 
документам (абзац шестой пункта 1). В 
соответствии с пунктом 1 статьи 208 того 
же Федерального закона (в редакции, 
действовавшей до вступления в силу 
Федерального закона от 29 июня 2015 
года № 154-ФЗ) с момента принятия арби-
тражным судом решения о признании гра-
жданина банкротом и об открытии кон-
курсного производства прекращается 
взыскание с гражданина по всем испол-
нительным документам, за исключением 
исполнительных документов по требова-
ниям о возмещении вреда, причиненного 
жизни или здоровью, о выплате компен-
сации сверх возмещения вреда, а также по 
требованиям о взыскании алиментов.

Как отмечалось в Определении Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 23 октября 2014 года № 2465-О, 
положение абзаца шестого пункта 1 статьи 
126 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)», предусматри-
вающее прекращение исполнения по 
исполнительным документам с даты при-
нятия арбитражным судом решения о при-
знании должника банкротом и об откры-
тии конкурсного производства, направле-
но на предупреждение удовлетворения 
требований отдельных кредиторов в инди-
видуальном порядке и само по себе не 
может рассматриваться как нарушающее 
конституционные права граждан.

Следовательно, само по себе наличие 
незаконченного исполнительного произ-
водства не обязывает индивидуального 
предпринимателя обращаться в суд с 
заявлением должника о банкротстве, 
поскольку не означает невозможности 
погашения задолженности в полном объе-
ме без применения процедур несостоя-
тельности (банкротства), но оно не может 
рассматриваться и в качестве обстоятель-
ства, каким-либо образом препятствую-
щего началу процедуры банкротства, и, 
соответственно, освобождать индивиду-
ального предпринимателя от обязанности, 
предусмотренной статьей 9 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)».

Таким образом, правовое регулирова-
ние, возлагающее на индивидуального 
предпринимателя обязанность обратить-
ся с заявлением должника в арбитражный 
суд в случаях, установленных статьей 9 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» (в редакции Федераль-
ного закона от 28 апреля 2009 года 
№ 73-ФЗ), если на основании заявления 
налогового органа судебными приставами 
ранее было возбуждено исполнительное 
производство, направлено на обеспечение 
баланса прав и законных интересов всех 
лиц, участвующих в деле о банкротстве, и 
не может расцениваться как затрагиваю-
щее конституционные права заявителя.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
87 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные поло-

жения статей 15 и 1064 ГК Российской 
Федерации, абзаца второго пункта 1 ста-
тьи 9, пункта 1 статьи 10 и пункта 3 статьи 
59 Федерального закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)» не противоречащи-
ми Конституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующе-
го правового регулирования — они не 
предполагают взыскания с индивидуаль-
ного предпринимателя, своевременно не 
обратившегося в арбитражный суд с заяв-
лением должника о признании его банкро-
том, убытков в размере понесенных нало-
говым органом, инициировавшим дело о 
банкротстве, судебных расходов и расхо-
дов на выплату вознаграждения арби-
тражному управляющему без установле-
ния всех элементов состава соответствую-
щего гражданского правонарушения, а 
также без оценки разумности и осмотри-
тельности действий (бездействия) всех 
лиц, которые повлияли на возникновение 
и размер расходов по делу о банкротстве 
(самого должника, уполномоченного 
органа, арбитражного управляющего и 
других).

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл статей 15 и 1064 ГК Российской 
Федерации, абзаца второго пункта 1 ста-
тьи 9, пункта 1 статьи 10 и пункта 3 статьи 
59 Федерального закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)» является общеобя-
зательным, что исключает любое иное их 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Правоприменительные решения, 
принятые по делу гражданина Лысенко 
Владимира Ивановича, подлежат пере-
смотру в установленном порядке с учетом 
правовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженных в 
настоящем Постановлении.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 36-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений статей 15 и 1064 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
абзаца второго пункта 1 статьи 9, пункта 1 статьи 10 и пункта 3 статьи 59 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)» 

в связи с жалобой гражданина В.И. Лысенко
город Санкт-Петербург  18 ноября 2019 года

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 13 августа 2019 г. признаны 

не действующими со дня вступления решения суда в законную силу подпункты «а», «б», 
«г» пункта 3 Порядка и сроков внесения изменений в реестр лицензий субъекта Россий-
ской Федерации, утвержденных приказом Министерства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации от 25 декабря 2015 г. № 938/пр, в той 
мере, в какой данные нормативные положения в системе действующего правового регу-
лирования допускают возложение на лицензиата, подавшего заявление о внесении 
изменений в реестр лицензий субъекта Российской Федерации, обязанности по пред-
ставлению указанных в них документов и препятствуют внесению изменений в назван-
ный реестр в случае прекращения договора управления многоквартирным домом в 
связи с окончанием срока его действия.

Решение суда вступило в законную силу 31 октября 2019 г.

Извещение о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» АО «НПИИЭК» совместно с администрацией му-
ниципального образования Парабельский район Томской области 
извещает о проведении общественных обсуждений объекта госу-
дарственной экологической экспертизы с гражданами и обществен-
ными организациями (объединениями) по проектной документации 
«Обустройство Шингинского месторождения. Куст скважин №10» 
(шифр Ш-175-871).

Местоположение намечаемой деятельности: Томская область, 
Парабельский район, Шингинское месторождение.

Цель разработки материалов: прохождение государственной эко-
логической экспертизы.

Заказчик проекта: ООО «Газпромнефть-Восток», 634045, Россия, 
г. Томск, ул. Нахимова, д. 13а, стр. 1.

Генеральный проектировщик: АО «НПИИЭК», 628616, Авто-
номный округ Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, город 
Нижневартовск, проспект Победы, д. 21, оф. 19.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 30 ноября 2019 года по 30 января 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Парабельского района совместно с заказчиком 
проекта и его представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменно на 

бланке опросного листа посредством обычной или электронной поч-
ты, факсимильной связи с отметкой «общественные обсуждения» в 
адрес администрации Парабельского района: Томская область, с. Па-
рабель, ул. Советская, д.14, каб. 1, тел. 8-(38252)-2-19-87.

628616, ХМАО — Югра, г. Нижневартовск, пр. Победы, д.21, офис 
19, тел./факс: 8(3466) 41-15-52, e mail: nv@npiiek.ru.

Ознакомиться с материалами о проведении оценки воздействия 
на окружающую среду можно по адресу: 628616, ХМАО — Югра, г. 
Нижневартовск, пр. Победы, д.21, оф. 19, тел./факс: 8(3466) 41-15-
52. Сайт: http://www.npiiek.ru.

Дата и время проведения общественных слушаний: 30.12.2019 
г. в 14 часов 30 минут, Томская область, с. Парабель, ул. Совет-
ская, д. 14 каб. 1.

Оставить замечания и предложения в течение 30дней с момента 
публикации и извещения можно в общественной приемной по адре-
су: Томская область, с. Парабель, ул. Советская, д. 14, каб. 1, тел. 
8-(38252)-2-19-87, с 09.00 до 16.00.

Ответственные организаторы:
От заказчика Начальник отдела проектных работ 

и экспертизы проектов Управления 
капитальных вложений
ООО «Газпромнефть-Восток»
Конюхов Виталий Александрович,
тел. 8 (3822) 310-810, доп. 1178

От генерального проек-
тировщика

Главный инженер проекта АО 
«НПИИЭК» Данковцев Сергей Вик-
торович, тел. 8(3466) 41-15-52 

От администрации 
Парабельского района

Главный специалист по работе с не-
дропользоввателями Администра-
ции Парабельского района
Гадимова Виктория Юрьевна
т./ф. 8 (38252) 2-19-87

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 
2001, № 49, ст. 4554; 2003, № 46, 
ст. 4435; 2004, № 45, ст. 4377; 2005, 
№ 30, ст. 3117; № 52, ст. 5581; 2006, 
№ 1, ст. 12; № 27, ст. 2881; № 43, 
ст.  4412; 2007, №  1, ст.  7; №  31, 
ст. 4013; № 46, ст. 5553; 2008, № 52, 
ст. 6218, 6227; 2009, № 29, ст. 3625; 
№ 30, ст. 3735; № 52, ст. 6450; 2010, 
№ 15, ст. 1737; № 28, ст. 3553; № 31, 
ст. 4198; № 46, ст. 5918; 2011, № 27, 
ст. 3881; № 30, ст. 4566, 4575, 4583, 
4593; № 48, ст. 6731; № 49, ст. 7063; 
2012, № 18, ст. 2128; № 24, ст. 3066; 
№ 31, ст. 4319; № 49, ст. 6750; № 53, 
ст. 7578, 7607; 2013, № 9, ст. 874; № 14, 
ст. 1647; № 30, ст. 4084; № 44, ст. 5645, 
5646; № 48, ст. 6165; № 52, ст. 6981; 
2014, № 14, ст. 1544; № 30, ст. 4220, 
4222; № 40, ст. 5315; № 43, ст. 5796; 
№ 45, ст. 6157; № 48, ст. 6647, 6663; 
2015, № 1, ст. 11; № 27, ст. 3948; № 48, 
ст. 6689; 2016, № 11, ст. 1489; № 27, 
ст. 4175, 4178, 4179; № 49, ст. 6844; 
2017, № 27, ст. 3942; № 31, ст. 4802; 
№ 40, ст. 5753; № 49, ст. 7307, 7318; 
2018, № 1, ст. 14; № 28, ст. 4144; № 32, 
ст. 5094, 5095, 5127; № 47, ст. 7136; 
№ 53, ст. 8412; 2019, № 16, ст. 1826; 
№ 22, ст. 2665; № 39, ст. 5371, 5374, 
5375, 5376) следующие изменения:

1) в подпункте 92 пункта 1 статьи 
33333:

а) в абзаце третьем слова «доку-
мента, подтверждающего наличие 
лицензии, и (или) приложения к тако-
му документу» заменить словом 
«лицензии»;

б) в абзаце четвертом слова «доку-
мента, подтверждающего наличие 
лицензии, и (или) приложения к тако-
му документу» заменить словом 
«лицензии»;

в) в абзаце седьмом слово 
«рублей;» заменить словом «рублей.»;

г) дополнить абзацем следующего 
содержания:

«В случае переоформления лицен-
зии более чем по одному основанию, 
требующему уплаты государственной 
пошлины, уплачивается наибольшая 
по размеру государственная пошли-
на;»;

2) подпункт 4 пункта 1 статьи 3782 
изложить в следующей редакции:

«4) жилые помещения, гаражи, 
машино-места, объекты незавершен-
ного строительства, а также жилые 
строения, садовые дома, хозяйствен-
ные строения или сооружения, распо-
ложенные на земельных участках, 
предоставленных для ведения лично-
го подсобного хозяйства, огородниче-
ства, садоводства или индивидуаль-
ного жилищного строительства.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 января 2020 года, 
за исключением пункта 1 статьи 1 
настоящего Федерального закона.

2. Пункт 1 статьи 1 настоящего 
Федерального закона вступает в силу 
с 1 января 2021 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 ноября 2019 года № 379-ФЗ

ПРОДАЖА АКЦИЙ AS CONEXUS BALTIC GRID
Информационное извещение  

о проведении открытого аукциона 
Продавец: ПАО «Газпром», +7 (812) 609-76-22, 609-76-32, 

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов/оператор электронной площад-

ки: ООО ЭТП ГПБ, +7 (800) 100-66-22, +7 (495) 276-00-51,  
+7 (495) 150-06-21 доб. 1031, a.kuznecova@etpgpb.ru,  
v.lysenin@etpgpb.ru, k.mikhailova@etpgpb.ru, официальный 
сайт: https://etp.gpb.ru.

Форма проведения торгов: открытый аукцион в элект-
ронной форме по продаже ценных бумаг по комбинированной 
схеме. 

Дата начала приема заявок: 29.11.2019 с 12.00 (МСК).
Дата окончания приема заявок: 26.12.2019 до 18.00 

(МСК).
Дата рассмотрения заявок: 27.12.2019 до 18.00 (МСК). 
Дата проведения аукциона: 30.12.2019 в 11.00 (МСК).
Место проведения торгов: электронная торговая пло-

щадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Предмет торгов: 13 566 701 акция AS Conexus Baltic Grid 

(34,09911 %) (Ценные бумаги). 
Начальная цена торгов/ Минимальная цена торгов: 

79 млн Евро /70 млн Евро, НДС не облагается.
Шаг понижения начальной цены торгов: 1 млн Евро.
Шаг повышения цены: 500 тысяч Евро.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 

(задаток): 1 млн Евро.
Порядок проведения торгов: определяется Регламентом 

ООО ЭТП ГПБ. 
Полная документация о торгах размещена на официальном 

сайте Организатора торгов. 
Дополнительная информация об AS Conexus Baltic  

Grid размещена на официальном сайте Общества:  
http://www.conexus.lv.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 33333 и 3782 

части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 19 ноября 2019 года
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2019 года
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ЕДИНОБОРСТВА  

Емельяненко и Кокляев 
сойдутся в ринге

Перешли 
на кулаки

Анна Козина

В Москве состоялась официальная церемония взвеши-
вания перед поединком, в котором встретятся боец 
смешанных единоборств Александр Емельяненко и 
тяжелоатлет, пауэрлифтер и спец по силовому экстри-
му Михаил Кокляев. Они будут драться по правилам 
бокса.

«Стронгмен» Кокляев оказался на 20,5 кг тяжелее 
соперника. Михаил потянул на 134 кг, Александр — на 
113,5 кг.

Веса серьезные. Но о настоящей схватке речи не 
идет. Бой продлится четыре раунда по три минуты. Де-
сять лет назад Емельяненко, которому уже 38, приме-
рял боксерские перчатки, для 40-летнего Кокляева это 
вообще будет дебют. Зрителей ждет русская версия 
шоу, которое начали раскручивать Конор Макгрегор с 
Флойдом Мейвезером. А новоиспеченных боксеров — 
приличный гонорар. По неофициальной информации, 
Кокляев попросил за бой 80 тысяч долларов, Емелья-
ненко — 160.

«Новичок» Кокляев даже заведомо согласился дать 
сопернику реванш в случае своей победы. Причем по 
правилам ММА. Ради денег и так модного нынче «хай-
па» эти двое готовы отрабатывать шоу по полной про-
грамме. Устроить перебранку на дуэли взглядов — не 
проблема. Подначивать и подкалывать друг друга в со-
цсетях — сделано. Прямо накануне боя Кокляев расска-
зал, как начал тягать штангу, вдохновившись бицепса-
ми Арнольда Шварценеггера. Емельяненко ответил, 
разместив фото с бывшим чемпионом мира по боксу 
Александром Валуевым. 

Что касается спортивной составляющей, то Кокля-
ев признался, что пытался соблюдать режим дня и тре-
нироваться, несмотря на большое количество съемок 
и рекламных обязательств. Он собирается прессинго-
вать оппонента, а его масса ему только поможет. Ну а 
Емельяненко, на счету которого 36 боев в смешанных 
единоборствах и 28 побед (в том числе 20 нокаутом), 
считает себя королем ситуации и собирается отпра-
вить соперника в нокаут.

— В боксе чувствую себя комфортно, — сказал Емель-
яненко на пресс-конференции. — Я готов драться с лю-
быми соперниками. Думаю, в России вообще нет бой-
цов, которые могли бы меня побить.  

ГАНДБОЛ Женская сборная России и участники ЧМ-2019 в Японии сразятся 
за путевку на Игры в Токио

Битва за обратные билеты
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная Рос-
сии в солидном стату-
се обладателя «золо-

та» последней Олимпиады в 
Рио-2016 завтра матчем против 
Китая стартует на чемпионате 
мира в японском городе Кума-
мото, где участники побьются 
за единственную прямую пу-
тевку на летние Игры-2020 в 
Токио и свои дальнейшие пер-
спективы оказаться на круп-
нейшем спортивном форуме че-
тырехлетия.

То есть будут разыграны ме-
ста еще и в три турнира допол-
нительной мировой олимпий-
ской квалификации. По сути, 
сейчас в Японии пойдет борьба 
за обратные билеты в Страну 
восходящего солнца на лето. 
Неудача на ЧМ для многих ста-
нет фатальной в плане отбора в 
Токио.

Отсюда самым естествен-
ным образом и вытекают пре-
дельно просто сформулирован-
ные максимальная и минималь-
ная задачи российской нацио-
нальной дружины. В идеале — 
оказаться на пьедестале почета, 
в худшем случае — сохранить за 
собой право на дальнейший от-
бор в Токио.

С каждым годом в составе на-
шей команды все меньше и 
меньше тех, кто триумфально 
выступил в Бразилии, но солид-
ный боевой костяк, тем не ме-
нее, сохраняется. Еще 8 ноября, 
за три недели до старта турнира, 
был объявлен список из 20 кан-
дидатов на участие в чемпиона-
те мира (в окончательной заявке 

должно быть 18 игроков) и здесь 
мы видим победительниц Олим-
пиады голкиперов Анну Седой-
кину, Викторию Калинину, поле-
вых гандболисток Полину Куз-
нецову, Владлену Бобровнико-
ву, Анну Сень и Анну Вяхиреву. 
Увы, по состоянию здоровья в 
этом году покинул команду 
главный творец успеха в Рио на-

ставник Евгений Трефилов, те-
перь у нас иностранный руле-
вой — испанец Амброс Мартин, 
параллельно работающий в клу-
бе «Ростов-Дон».

В чемпионате участвуют 
24 сборных, которые на предва-
рительном этапе разделены на 
четыре шестерки. Россиянки 
выступают в группе «D», наши 

соперницы — китаянки (матч 
30 ноября), Аргентина (игра 2 
декабря), ДР Конго (3-го), Япо-
ния (5-го) и Швеция (6-го). По-
везло, что оказались в одной 
компании с хозяйками сорев-
нований, у них было право вы-
бора своей группы, и она оказа-
лась далеко не самой сложной 
по силе команд.

Вот состав других шестерок: 
«А» — Голландия, Норвегия, 
Сербия, Словении, Ангола, 
Куба; «В» — Франция, Дания, 
Германия, Южная Корея, Брази-
лия, Австралия; «С» — Румыния, 
Венгрия, Черногория, Испания, 
Сенегал, Казахстан. 

Напомним, что на ЧМ-2017 
тройку призеров составили 
Франция, Норвегия и Голландия 
(наши девушки оказались пяты-
ми), на прошлогоднем чемпио-
нате Европы места на пьедеста-
ле заняли снова Франция, Рос-
сия и опять же Голландия.

По три лучшие сборные от 
каждого секстета выйдут во вто-
рой этап за 1—12-е места, где бу-
дут образованы две новые ше-
стерки. И уже двойки из этих 
групп пробьются в полуфинал. 
А для команд, финишировав-
ших на третьем и четвертых ме-
стах, предусмотрены матчи за 
пятую и седьмую позиции в ито-
говой классификации.

Право на участие в Олимпиа-
де есть у Японии, победителей 
континентальных чемпионатов 
Франции, Бразилии, Южной Ко-
реи и Анголы. Еще одну путевку 
получит чемпион мира, или ко-
манда, ставшая сильнейшей без 
учета упомянутых.

Формула отбора в олимпий-
скую квалификацию довольно 
сложная, но можно с уверенно-
стью предположить, что выход в 
топ-12 должен устроить сбор-
ную России. С этим придется 
разбираться уже по ходу турни-
ра, расклады зависят еще и от 
того, как будут выступать те, 
кто уже забронировал себе по-
ездку в Токио. 

ФУТБОЛ «Зенит» сохранил шансы на плей-офф Лиги чемпионов, 
а уже завтра сборная узнает соперников на Евро-2020

Из Питера в Бухарест

Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
обыграл на своем 
поле «Лион» (2:0) в 
матче пятого тура 
группового этапа 
Лиги чемпионов. 
Отличились Артем 
Дзюба и Магомед 
Оздоев. 

Тем самым российский клуб 
сохранил шансы на выход в 
плей-офф. 

На данный момент в активе 
немецкого «РБ Лейпцига» де-
сять очков, у «сине-бело-голу-
бых» с «Лионом» — по семь, у 
«Бенфики» — четыре. 

Итак, «Зенит» пробьется в 
плей-офф турнира в двух случа-
ях. Первый — если не проиграет 
в Португалии, а «Лейпциг», уже 
обеспечивший себе участие в 
1/8 финала, не уступит в гостях 
«Лиону». Второй — если россия-
не не наберут очков в матче с 
«Бенфикой», им придется рас-
считывать на победу немецкого 
клуба во Франции. При таком 
раскладе у трех команд будет по 
семь очков, но «сине-бело-голу-
бые» окажутся выше по допол-
нительным показателям — лич-
ным встречам. 

Однако может сложиться та-
кая ситуация, при которой даже 
победа над «Бенфикой» оставит 
«Зенит» без Лиги чемпионов. 

Если «Лион» одолеет «Лейп-
циг», то три клуба наберут по 
десять очков. И россияне усту-
пят конкурентам по личным 
встречам.

По итогам пятого тура груп-
пового этапа определились во-
семь из 16 участников плей-
офф Лиги чемпионов. Досрочно 
путевку в 1/8 финала завоевали: 
«Барселона», «Реал» (оба — Ис-
пания), «Бавария», «РБ Лейп-
циг» (оба — Германия), «Ман-
честер Сити», «Тоттенхэм» 
(оба — Англия), «Ювентус» 
(Италия), «Пари Сен-Жермен» 
(Франция).

Кто на последнего
В субботу в Бухаресте состо-

ится жеребьевка финальной 
стадии чемпионата  Евро-
пы-2020. По ее итогам сборная 
России узнает своего последне-
го соперника по группе «B». 

Из-за особенного формата 
грядущего розыгрыша Евро (со-

ревнования пройдут в 12 горо-
дах в 11 государствах) очень 
многие команды одновременно 
будут и хозяевами некоторых 
встреч. На групповом этапе ка-
ждой из шести групп полагают-
ся два базовых города—органи-
затора матчей. И если страны-
хозяйки отобрались на чемпио-
нат Европы, то они автоматиче-
ски попадают в группу с домаш-
ними играми. 

Так случилось, к примеру, с 
Россией и Данией. Эти сбор-
ные пробились в финальную 
стадию турнира и оказались в 
одной группе. Изначально было 
известно, что обе эти команды 
точно проведут по два матча на 
своем поле. А вот какой стади-
он примет очную встречу рос-
сиян и датчан, определил жре-
бий. Выбор пал на скандина-
вов. 

На основании выступления 
команд в квалификации УЕФА 
разделил команды на четыре 

корзины. Россия оказалась во 
второй из них. Количество веро-
ятных соперников из первой 
для нее было ограничено, по-
скольку Италия, Англия, Герма-
ния и Испания — тоже хозяева 
Евро. А Украину и Россию УЕФА 
разводит из соображений без-
опасности. Так вышло, что из 
шести сборных для нас была до-
ступна лишь одна — Бельгия. По-
этому она автоматически попа-
ла к нам в группу. 

А вот кто станет нашим по-
следним соперником — опреде-
лится завтра. При этом уже сей-
час известно, что из четвертой 
корзины нам попадется либо 
Уэльс, либо Финляндия. Объя-
сняем почему.

Как и в остальных корзинах, 
в четвертой — шесть команд. 
Валлийцы и финны уже попали 
в нее, еще четыре определятся в 
марте по итогам плей-офф Лиги 
наций. Тут важно учитывать, 
что в этом мини-турнире сыгра-
ют сразу четыре страны—хозяй-
ки Евро: Венгрия, Шотландия, 
Румыния и Ирландия. По регла-
менту, если сборная не вышла в 
финальную стадию напрямую, 
но еще сохраняет шансы в Лиге 
наций, при жеребьевке за ней 
виртуально закрепляется место 
в домашней группе. 

Таким образом, Румыния 
ориентировочно вписывается в 
группу «С» (матчи в Бухарес-

те), Ирландия — в «Е» (Дублин), 
Венгрия — в «F» (Будапешт), 
шотландцы — в «D» (Глазго). Вы-
ходит, что для жеребьевки Уэль-
су и Финляндии будут доступ-
ны только две группы — «А» и 
«В», в которой выступает Рос-
сия. Если же какие-то хозяева 
Евро, за которыми закреплены 
места в определенных группах, 
не пройдут через плей-офф 
Лиги наций, свободные места в 
группах могут быть распреде-
лены жеребьевкой. 

— Бельгия и Дания — сильные 
команды. А вообще на чемпио-
нате Европы слабых соперни-
ков не бывает. Подготовка к 
турниру уже спланирована, 
осталось лишь окончательно 
урегулировать ряд моментов, 
связанных с оппонентами по 
контрольным встречам, — отме-
тил ранее главный тренер рос-
сийской сборной Станислав 
Черчесов. 

После двух поражений подряд 
от «Лейпцига» зенитовцы уверенно 
обыграли на своем поле «Лион».

А К Ц Е Н Т

Два соперника сборной России 
по чемпионату Европы уже известны — 
это Бельгия и Дания. Последним станет 
либо Уэльс, либо Финляндия

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Несмотря
ни на что, 
наши готовятся
к Играм-2020

РУК
НЕ ОПУСКАТЬ
Николай Долгополов

Спокойно, без паники. Я бы ска-
зал, что это было главным деви-
зом олимпийского собрания. 

Президент ОКР Станислав 
Поздняков сразу проинформи-
ровал о возникших сложностях 
и обнародовал их публично. Ко-
митет по соответствию реко-
мендовал Исполкому ВАДА в 
связи с несоответствием мо-
сковской лаборатории требова-
ниям антидопингового кодекса 
принять серьезные санкции в 
отношении нашего спорта. Это 
затрагивает возможность вы-
ступления нашей команды на 
Играх-2020. События послед-
них двух недель во многом под-
тверждают, что 9 декабря в Па-
риже на Исполкоме предстоит 
действительно серьезнейшее 
обсуждение с определенными 
последствиями.

Какие же они, эти санкции? 
Об этом пока судить сложно. Но 
четырехкратный олимпийский 
чемпион Поздняков заявил, что 
наши спортсмены будут в лю-
бом случае участвовать в 
Олимпийских играх, ОКР сфор-
мирует команду, которая пое-
дет в Токио. Ведь Олимпийские 
игры — это не борьба между 
странами, а редкая, представ-
ляющаяся лишь выдающимся 
спортсменам мира возмож-
ность проявить себя в очной 
борьбе.

Уже сейчас известно, что 
свое участие в Играх XXXII 
Олимпиады подтвердили 206 
национальных олимпийских 
комитетов, включая и ОКР. У 
международных спортивных 
организаций нет претензий к 
российским спортивным феде-
рациям, за исключением Все-
российской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА). Ситуация в 
ней действительно сложилась 

странная: руководство пыта-
лось обелить проштрафившего-
ся прыгуна в высоту Лысенко, и 
ложь была быстро раскрыта. 23 
ноября президент Дмитрий 
Шляхтин подал в отставку, и 
очень странно, считает Поздня-
ков, что на это важное заседа-
ние легкоатлетической федера-
ции не был приглашен ни один 
из сотрудников ОКР. Конечно, 
пятно на репутации нашего 
спорта. Тем не менее Поздняков 
пообещал: «Сделаем все, чтобы 
команда была под российским 
флагом».

От себя добавлю, что если и 
будет вынесено «коллективное 
наказание», то оно будет на-
правлено против «чистых спор-
тсменов», никогда не нарушав-
ших спортивный кодекс.

Олимпийский комитет Рос-
сии считает, что опускать рук 
не следует. Надо бороться, тер-
петь, готовиться. Тем более что 
на Игры уже прошли отбор 178 
россиян. А всего в списке кан-
дидатов — 1423 человека. И на-
шей команде под силу бороться 
за место в тройке лидеров нео-
фициального командного заче-
та. Ведь россияне на чемпиона-
тах мира 2019 года завоевали 
68 медалей: 25 золотых, 25 се-
ребряных и 18 бронзовых. На 
первом месте пока американ-
цы. У них 87 наград, добытых в 
основном за счет их двух ко-
ронных видов спорта — легкой 
атлетики и плавания. На вто-
ром месте спортсмены Китая — 
84 призовых места.

Возможно, уже в ближайшее 
время мы узнаем, как будут 
развиваться события. Действи-
тельно, предстоит нелегкий 
путь в Токио. Видится впереди 
немало преград. И не только 
дисциплинарно-санкционных. 
Ведь всегда у наших бывало не-
мало сложностей с акклимати-
зацией. И поэтому многие сбор-
ные России по олимпийским 
видам спорта проводят сборы 
поближе к Токио: в Японии 14 
команд, на Дальнем Востоке — 
9. Правда, кое-кто, три коман-
ды, предпочли Европу. А еще 
одна даже Австралию.

В Токио медали будут разыг-
раны в 40 видах. В связи с вклю-
чением в программу новых ви-
дов спорта количество дисци-
плин увеличиться с 306 до 339. 
Бороться за них будут, давайте 
верить, и наши. Предполагает-
ся, что в команде соберутся 
400 сильнейших.  

Если и вынесут 
«коллективное 
наказание», то оно 
будет направлено 
против «чистых 
спортсменов»
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Анна Вяхирева (№13) и ее подруги по сборной сыграют на ЧМ-2019 в ранге олимпийских чемпионок.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 ноября, суббота
Матч ТВ
20.00 Жеребьевка финальной 

стадии чемпионата Евро-

пы-2020. Прямая трансляция 

из Бухареста. 

Помимо побед в силовом экстриме у Михаила Кокляева есть 
рекорд России по поднятию бревна и титул чемпиона страны 
по поеданию хинкали.

ТУРНИР «Краснодар»
обыграл «Базель»
в Лиге Европы

«Быки» 
еще поборются

Сергей Литвинов

Накануне в Лиге Европы состоялись матчи пятого 
тура группового этапа. Важнейшую победу одержал 
«Краснодар»: обыграв на своем поле «Базель» (1:0), 
«быки» сохранили шансы на участие в плей-офф.

Нынешний розыгрыш Лиги Европы для краснодар-
цев начался с неудачного выезда в Швейцарию. В той 
встрече «Базель» не просто победил, а унизил сопер-
ника, отправив в его ворота пять безответных мячей.

В отличие от швейцарцев, досрочно вышедших в 
1/16 финала, для «Краснодара» вчерашний матч имел 
огромное значение. 
Важность игры чув-
ствовалась и по 
действиям футбо-
листов Сергея Мат-
веева: они частень-
ко нервничали, 
ошибались в про-
стых ситуациях, в 
то время как гости 
играли в свое удо-
вольствие, не особо 
напрягаясь.

Исход встречи 
решил один эпизод: 
на 72-й минуте один из защитников «Базеля» сбил в 
собственной штрафной Ари. Судья Бобби Мадден 
сразу указал на «точку». Сам пострадавший взялся 
за удар и четко его исполнил — 1:0. В концовке гости 
провели несколько опасных атак, но хозяева выдер-
жали.

Одержав третью победу подряд в Лиге Европы, 
«Краснодар» так и остался на третьей строчке группы 
«С». В активе российского клуба девять очков. Столько 
же набрал «Хетафе». Судьба второй путевки из этой 
группы решится в поединке испанского клуба с «Крас-
нодаром» 12 декабря. Для выхода в 1/16 финала росси-
ян  устроит только победа. 

Добавим, что вчера свой матч провел столичный 
ЦСКА. Результат игры армейцев на своем поле с «Лудо-
горцем» стал известен после подписания номера «РГ» 
в печать. Перед этой встречей «красно-синие» шли на 
последнем месте в своей группе с одним набранным 
очком в активе.   

Для выхода 
в 1/16 финала 
«Краснодару» 
необходимо 
в последнем туре 
одолеть «Хетафе»
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Между тем

Через неделю, 7 декабря, в Саудовской Аравии состоится 

бой настоящих супертяжей. «Русский витязь» Александр 

Поветкин будет боксировать с американцем Майклом 

Хантером.

Поединок пройдет в андеркарде и матча-реванша между 

Энтони Джошуа и Энди Руисом. Первый канал покажет его 

в прямом эфире.
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Москва -1...+1, осадки

Санкт-Петербург +3...+5, дождь

Анадырь -25...-5, снег

Архангельск -3...+3, осадки

Астрахань 0...+5, облачно

Благовещенск  -19...-11, солнечно

Владивосток -9...-7, солнечно

Волгоград -4...0, дождь

Воронеж -1...+3, облачно

Екатеринбург -6...-3, облачно

Иркутск -21...-13, снег

Казань -6...-3, солнечно

Калининград +6...+8, дождь

Краснодар +1...+13, облачно

Магнитогорск -10...-5, солнечно

Мурманск -4...-2, снег

Нижний Новгород -4...0, осадки

Новосибирск -15...-11, снег

Омск -12...-8, солнечно

Орел -1...+3, дождь

Оренбург -11...-5, облачно

Пермь -9...-5, облачно

Ростов-на-Дону +6...+9, дождь

Севастополь +4...+11, дождь

Симферополь +4...+11, дождь

Сочи +7...+17, дождь

Тамбов -3...+2, облачно

Тюмень -10...-4, облачно

Уфа -9...-4, облачно

Хабаровск -16...-11, солнечно

Челябинск -11...-4, облачно

Чита -21...-12, облачно

Элиста 0...+5, облачно

Южно-Сахалинск -14...-5, солнечно

Якутск -29...-21, снег

Ярославль -3...+3, облачно

НА УЛИЦЕ

В Германии назвали исчезаю-
щие профессии («РГ», 7-я поло-
са). На мой взгляд, исчезают и 
перерождаются во что-то новое 
те профессии, которые так или 
иначе связаны с компьютериза-
цией, автоматизацией, ведь  
они постоянно развиваются, 
двигаются вперед. В советское 
время была очень модная про-
фессия — оператор ЭВМ, то есть 
специалист, занимающийся 
вводом-выводом данных в 
компьютерные системы и обра-
боткой разного рода информа-
ции с использованием элек-
тронно-вычислительных ма-
шин. Конечно, она перероди-
лась в более современную. 

Думаю, со временем исчез-
нет множество профессий, свя-
занных с человеческим факто-
ром, например, продавец в роз-
ничной торговле, вместо курье-
ров возможно в ближайшее 
время заказы будут развозить 
какие-нибудь роботы. Еще, ко-
нечно, водителей заменят бес-
пилотные автомобили. И я, при-
знаюсь, этому рад немножко. 
Иногда придешь на станцию, 
смотришь: сидят здоровые му-
жики, которые ничего в этой 
жизни не умеют, только водить. 

Однако хочу отметить, что 
есть профессии древние, кото-
рые никуда не исчезнут. Вот, к 
примеру, профессию кладои-
скатель считают одной из са-
мых древних. Потому как пря-
тали всегда и все, независимо 
от сословия. И всегда были те, 
кто за этим кладом гонялся. Это 
и цари, и императоры. И Петр I 
клады искал, и Иван Грозный. 
Существовали и так называе-
мые  «бугровщики» — те, кто 
выкапывал глубокие ямы в пои-
сках клада на курганах. Поэто-
му я с уверенностью могу ска-
зать, что профессия кладоиска-
тель никогда и никуда не исчез-
нет и не устареет, потому как 
всегда будут любопытные и ув-
леченные разными тайнами, 
всегда найдутся те, кто будет 
искать их отгадки. 

Кстати, что интересно, 
меня вызывали для поиска 
тайников и современных хро-
нов (кладов). Я выезжал в 
элитные поселки, где тройная 
степень охраны. Была такая 
история: человека посадили 
еще в советское время, он пе-
ревел все свои средства в золо-
то, потом отсидел, вышел и по-
просил его отыскать. А на ме-
сте клада уже построен элит-
ный поселок!

Технологии развиваются и в 
нашем деле. Те, кто прячет, 
тоже оттачивают свое мастер-
ство и тоже развивают, маски-
руют свои клады. Придумыва-
ют разные обманки. Например, 
кладоискателю неинтересно 
железо: клады, набитые всяки-
ми железяками. Они, вероятней 
всего, не стоят ничего. Некото-
рые берут какие-то ценности и 
сверху накрывают железом. 
Прибор кладоискателя показы-
вает, что это «железо», и «сы-
щик» проходит мимо. Это свое-
го рода постоянное увлекатель-
ное соревнование, и кладоиска-
тели, и те, кто прячет, постоян-
но совершенствуются.  

Тем, кто настоящий профес-
сионал в своем деле, пусть даже 
его профессия редкая, не 
страшны никакие преграды, 
просто нужно быть в теме про-
исходящего, оттачивать свое 
мастерство. А для кладоискате-
лей еще важно, чтобы была хо-
рошо развита интуиция. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
На улице будет пасмур-
но. Атмосферное давле-
ние — 746 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Синоптики обещают об-
лачную погоду. Возмож-
ны осадки.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогнози-
руют переменную об-
лачность. Местами снег.
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Тайна за семью книгами
Дмитрий Шеваров  •  rg.ru/art/1785681
Книжные ярмарки Москвы по-своему уникальны. 
Фестиваль «Красная площадь» — под открытым не-
бом, ММКЯ «открывает» новый учебный год. Non/
fiction — для меня сосредоточение научно-популяр-
ной литературы (хотя некоторые художественные 
произведения можно найти и здесь). В прошлом году 
я приехала «просто посмотреть» — это был последний 
раз, когда ярмарка проходила в ЦДХ на Крымском 
Валу. На входе — очереди, несмотря на холод. Зато 
внутри — тепло, и не только от батарей. Дело в какой-
то особенной атмосфере этого книжного праздника. 
«Просто посмотреть» не получилось, уехала я с пол-
ными руками покупок. Из заранее заготовленного 
списка получилось найти почти все. При этом изда-
тельства предлагают интересные новинки и редкие 
тиражи, которые сложно найти в открытой продаже. 
Спасибо «РГ» за подборку книг — уже пора состав-
лять список этого года.

Настасья Т. 

Очень люблю книжные ярмарки! Да к чему лукавить, и 
книжные магазины — чем больше, тем лучше. Вообще 
не понимаю людей, которые используют электронные 
гаджеты. Книга должна быть книгой, с «хрустящими» 
листами, пахнущими типографской краской. Может 
быть, мне показалось, и я выдаю желаемое за действи-
тельное, но в последнее время у молодежи снова вер-
нулся интерес к чтению. Позитивная тенденция!

Марина 

Защити себя сам
Михаил Фалалеев  •  rg.ru/art/1784902
В Госдуму хотят внести законопроект о расширении 
понятия «самооборона». Вопрос не в дополнениях к 
статье 37 УК РФ. Вопрос в том, что пора внести четкую 
и ясную определенность действиям лица, направлен-
ным на защиту от угрозы. Сторонников и противников 
достаточно, многие высказывают свою позицию не 
первый год. При этом обвинительные и оправдатель-
ные приговоры продолжаются с непредсказуемым их 
дознанием и завершением. Закон должен четко опре-
делить возможность входа на частную территорию без 
разрешения хозяина, независимо от того, забежала ли 
случайно курочка к соседям. Ответ простой: не лезь 
без разрешения, обратись к соседу и только после его 
согласия отлови заблудившуюся птицу или иное до-
машнее животное. Много, катастрофически много про-

исходящих эпизодов защиты от угрозы в обществен-
ных местах с различной трактовкой умысла и намере-
ний, как со стороны нападения, так и со стороны защи-
ты. Во всем этом и следует разобрать и постараться 
максимально определиться в пределах необходимой 
самообороны. И еще. Разделение на противников и сто-
ронников предложенных дополнений к ст. 37 УК РФ 
происходит по простым основаниям. С одной стороны 
— достаточно защищенные дополнительными инже-
нерно-техническими средствами охраны, объектовой 
охраной и охраной сопровождения. С другой стороны 
— абсолютно не защищенные, которым приходится 
рассчитывать только на свои силы. При этом сил и вре-
мени на оценку предела необходимой обороны и за-
конность их применения бывает не достаточно.

Анатолий Урсул

«Надо людям 
возвращать
нашу историю»
Евгения Цинклер • rg.ru/art/1785868
Низкий поклон Владимиру Потресову и его сподвиж-
никам, всем, кто своим личным участием хранит па-
мять об истории России и ее доблестных страницах!

Юрий Чернов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ Что будет с курсом валют, если банки 
откажутся от евро
rg.ru/art/1785968

ОРУЖИЕ Как в СССР создали первую 
баллистическую ракету
rg.ru/art/1786760

РЕЛИГИЯ Что можно и чего нельзя есть в 
Рождественский пост
rg.ru/art/1786756

КИНО Названы сериалы и фильмы десятилетия
rg.ru/art/1786275

ВИДЕО Гололед привел к цепочке нелепых ДТП
rg.ru/art/1786037

ЕДА Как устранить вяжущий эффект хурмы
rg.ru/art/1786067

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Мощный взрыв прогремел в США в ночь на 27 ноября в городе 
Порт-Нечес (штат Техас) на нефтехимическом предприятии, при-
надлежащем компании TPC Group, специализация которого — про-
изводство бутадиена — это один из основных компонентов для 
получения различных синтетических каучуков.
Бутадиен — газ с характерным неприятным запахом. В заметной 
концентрации — при взаимодействии с воздухом — он образует 
взрывоопасную смесь. Поэтому второй взрыв (на фото — улетает 
технологическая башня), что произошел по прошествии около 12 
часов после первого, не стал большой неожиданностью для специа-
листов. Сразу после первого ЧП, когда, по свидетельству очевидцев, 

в некоторых домах в паре километров от завода оказались выбиты 
стекла, власти поспешили объявить принудительную эвакуацию 
всех местных жителей в радиусе трех километров от источника 
опасности. А после второго — немедленно расширили радиус эваку-
ации до шести километров. На этой территории находится пять 
городов, и их общее население составляет около 60 тысяч человек.
При этом первый взрыв был настолько мощным, что оказался даже 
зафиксирован метеорологическим спутником, принадлежащим 
местной телекомпании. А так как он произошел глубокой ночью и 
его пламя достигло высоты в десятки метров — камера наружного 
наблюдения засняла его «во всей красе». Взрыв чувствовался даже 

в домах, расположенных за десятки километров от его эпицентра, 
в том числе в соседнем штате Луизиана. Поэтому уговаривать 
местных жителей к спешной эвакуации не пришлось — уже после 
первого взрыва они стали опасаться, что едкий дым от завода 
может быть токсичным. В настоящий момент пожарные ведут 
борьбу с огнем — защищают емкости с химвеществами.
О пострадавших пока известно крайне мало — американские СМИ 
сообщают, что в результате этого ЧП пострадали три человека, 
однако не уточняют, в каком состоянии они находятся. Пока нет и 
достоверных данных о том, что именно стало причиной техноген-
ной аварии.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Владимир Порываев,
кладоискатель
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